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SEVILLA, 1 Mar. (EUROPA PRESS) - 

Señalamos a continuación los actos, convocatorias y reuniones informativas previstas en Sevilla y su provincia para 
el día 1 de marzo de 2022: 

-- 9,45 horas: El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, participa en la presentación de la campaña municipal por el 8M, 
Día Internacional de la Mujer. En la Facultad de Comunicación (calle Américo Vespucio, 27). A las 11,00 horas, asiste 
a la inauguración de la sede de la Confederación de Asociaciones de Personas con Discapacidad Física y Orgánica 
(Cocemfe). En la calle Manuel Villalobos. 

-- 10,00 horas: El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, entrega diplomas a 12 
personas con discapacidad intelectual que han realizado prácticas en la Diputación. En la Diputación, para gráficos. 

-- 10,30 horas: El delegado del Gobierno de la Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, junto a la delegada territorial de 
Turismo, Rosa Hernández, y al alcalde de El Real de la Jara, José Manuel Trejo, presenta el "XI Rito Gastronómico de 
la matanza del cerdo ibérico". En la Delegación del Gobierno de la Junta en Sevilla, plaza de la Contratación, 3. 

-- 11,00 horas: El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus, el secretario general de 
CCOO de Sevilla, Carlos Aristu, y el secretario general de UGT Sevilla, Juan Bautista Ginés, informan a los medios 
tras una reunión para establecer líneas de actuación conjunta para impulsar la industria en Sevilla y evitar que 
empresas como Santa Bárbara Sistemas deslocalicen su producción. En la sede de la Confederación de 
Empresarios, Plaza del Triunfo 5. 

-- 11,00 horas: El rector de la Universidad Pablo de Olavide, Francisco Oliva Blázquez, y el presidente de la Diputación 
de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, presentan la VI Carrera Popular de la UPO, junto a la representante de la 
asociación AEPMI en Andalucía, beneficiaria de esta sexta edición de la carrera, Isabel Martínez Martínez; y el 
vicerrector de Campus Saludable y Deporte de la UPO, Antonio Fernández-Martínez. En la Casa de la Provincia. 

-- 12,00 horas: Presentación de la XXXIX Edición del Festival de Música Antigua de Sevilla (FeMÀS), con la 
participación del alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, junto al director del certamen, Fahmi Alqhai, y a Maider Múgica, 
en representación del Centro Nacional de Difusión Musical del Inaem.  

-- 12,45 horas: La consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible, Carmen Crespo, y el alcalde 
de Sevilla, Antonio Muñoz, visitan las obras del trasvase de aguas residuales de la cuenca norte de Sevilla y de 
optimización de la red de saneamiento del área metropolitana. Avenida Concejal Alberto Jiménez-Becerril, junto al 
Puente de la Barqueta. 

-- 13,00 horas: El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, recibe al director general de 
Endesa en Andalucía y Extremadura, Rafael Sánchez Durán, quien le presenta el plan de inversiones de la compañía 
en Sevilla, junto al responsable de Distribución Unidad Territorial de Sevilla, Víctor Bazaga. En la Diputación. 

-- 17,00 horas: El Sindicato Provincial de Sanidad y Sectores Sociosanitarios de CCOO de Sevilla celebra una 
movilización para rechazar los desplazamientos forzosos al personal facultativo para cubrir carencias asistenciales. 
Ante la sede central del SAS, avenida de la Constitución. 

-- 18,00 horas: Conferencia "Hernán Cortés:L mito y realidad", del doctor en Historia de América Esteban Mira 
Caballos. 

-- 19,30 horas: La consejera de Cultura y Patrimonio Histórico, Patricia del Pozo, asiste a la entrega de la Saeta de 
Oro a Carlos Colón Perales. En el Teatro Cajasol. 
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Presentación del Consejo Nacional del Flamenco durante el
Festival de Jerez
original

El Consejo Nacional del Flamenco  (CNF) se presentará el próximo viernes día 4 a las 11
horas en el Consejo Regulador del Vino, durante el último fin de semana del Festival de
Jerez. En esta sede de las ruedas de prensa del Festival la junta directiva de este movimiento
transversal y nacional, conformada por Luis Adame, Juan Manuel Suárez Japón, Kurt Grötsch y
Manuel Macías, presentará una nueva y necesaria propuesta que aglutina a todas las
economías del flamenco, así como a destacados artistas, empresas, pensadores y activistas de
nuestro arte, con el objetivo de unir en una sola voz a todos los colectivos que producen y
crean arte y riqueza desde el flamenco.
Nace con el respaldo y apoyo de la Confederación de Empresarios de Sevilla, CES, y de la
Cámara de Comercio, así como de otras entidades e instituciones que se van sumando a la
iniciativa.
Artistas, tablaos, peñas flamencas, festivales, representantes, productores artísticos,
universidades, academias, discográficas, museos de flamenco, moda, instrumentos,
asociaciones, empresas, emprendedores, comunicadores, escritores, medios especializados,
artes aplicadas al flamenco, tienen desde ahora una plataforma y espacio común, ya sea a
título individual o colectivo, estén o no militando en asociaciones sectoriales.
La fuerza de la unión colectiva de todos los sectores e individuos que producen flamenco en
España, supone un impulso sin precedentes para conseguir un mayor reconocimiento, dignidad
y apoyos que conlleven logros y beneficios para todo el colectivo que forme parte del CNF, así
como una mayor penetración en la sociedad y promoción internacional a través de las
empresas, ciclos, instituciones y entidades que necesariamente han de colaborar con este
nuevo movimiento.
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BRUNO PÉREZ 

MADRID 

C
ada mes que el IPC permane-

ce por encima del 6% las ex-

pectativas de crecimiento de 

la economía española se en-

sombrecen un poco más. En los ape-

nas cuatro meses transcurridos entre 

octubre y enero, y en medio de una es-

piral inflacionista como no se veía en 

España desde hace treinta años, el con-

senso de los analistas se ha desplaza-

do de esperar un crecimiento del 6,1% 

para este año a finales del mes de sep-

tiembre a augurar otro algo más mo-

desto del 5,6% el pasado enero.  

La secuencia de ajustes a la baja del 

crecimiento español para 2022 aún no 

ha terminado. A una semana escasa 

de que la veintena de institutos de aná-

lisis que colaboran en el Panel de Fun-

cas –el índice que plasma el consenso 

de los analistas españoles respecto a 

la evolución de la economía domésti-

ca– actualicen sus previsiones para 

España, media docena de analistas del 

panel consultados por ABC admiten 

que recortarán sus previsiones de cre-

cimiento para este año al compás de 

los acontecimientos en Ucrania y la 

evolución descontrolada del IPC. 

El dato de avance del mes de febre-

ro difundido ayer por el Instituto Na-

cional de Estadística (INE) disparó la 

evolución del índice general de pre-

cios hasta el 7,4%, un nivel no visto des-

de el año 1989, cuando el país crecía a 

toda pastilla impulsado por la prime-

ra remesa de fondos estructurales de 

la UE y las inversiones asociadas a los  

grandes fastos del año 1992. 

Ahora el fenómeno es distinto, como 

subraya Camilo Ulloa, economista prin-

cipal de BBVA Research para España 

y Portugal. «No es lo mismo soportar 

tasas de inflación elevadas por un cre-

cimiento potente con gran creación 

de empleo, que como sucede ahora por 

efectos de segunda ronda». La infor-

mación proporcionada ayer por el INE 

confirma que lo que nació como un 

episodio asociado al sector energéti-

co ha terminado drenándose al con-

junto de la economía, como lo confir-

ma el crecimiento del 3% del IPC sub-

yacente, el núcleo más estable de la 

cesta de la compra. 

Los analistas coinciden en que el 

actual episodio inflacionista lastrará 

el crecimiento económico este año y 

probablemente el próximo, pero dis-

crepan sobre la profundidad del fenó-

meno. Para María Jesús Fernández, 

economista senior de Funcas, tendrá 

tintes estructurales. «Cuando dentro 
de unos meses la inflación descienda, 

los precios altos se quedarán ahí y es  

probable que esto se traduzca en una 

pérdida general de poder adquisitivo 

y un empobrecimiento de la pobla-

ción», augura.  

No es mucho más optimista con la 

dimensión macro. La analista de Fun-

cas asegura que el escenario actual 

subraya las vulnerabilidades de la eco-

nomía española e incrementa su ex-

posición a cualquier tensión en los 

mercados financieros. «Tenemos poco 

margen de maniobra por el lado de la 

política fiscal y cualquier eventual en-

durecimiento de la política monetaria 

puede tener efectos negativos para Es-

paña. Es un escenario en el que corre-

mos un riesgo alto de entrar en una si-

tuación de insostenibilidad de la deu-

da», advierte. 

«Tenemos que estar preparados para 

un escenario de pérdida de poder ad-

quisitivo», recalca Antonio Madera, 

responsable de la División de Análisis 

Soberano de EthiFinance (antes Axe-

sor), que prevé que la inflación media 

de 2022 se sitúe en el entorno del 6%. 

«Nuestro escenario central es que la 

inflación acabará convergiendo al 2%, 

pero lógicamente los acontecimientos 

de los últimos días harán que 

esta convergencia se produz-

El IPC se dispara al 7,4% y alienta una 
ola de ajustes a la baja del crecimiento
∑ Los analistas ultiman 

un recorte generalizado 
de sus previsiones de 
PIB para este ejercicio  

∑ Consideran inevitable 
un empobrecimiento 
de trabajadores y 
empresas a corto plazo

Evolución del IPC y expectativas de crecimiento

Fuente: Panel de Funcas ABC

En porcentaje

IPC real Previsión IPC 2022 Previsión PIB 2022

Marzo

2021

Mayo

2021

Julio

2021

Septiembre

2021

Noviembre

2021

Enero

2022

Febrero

2022

1,3

2,7
2,9

4,0
5,5

6,1

7,4

0,7

1,3
1,4

1,6

2,4

3,5

5,6 5,6

5,7 5,7
6,1 6,1

∑∑∑

La vicepresidenta de Economía, Nadia Calviño  // EP
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ca unos meses más tarde y 

eso tendrá efectos sobre la 

economía». 

No empeorar la situación 
Los analistas consultados coinciden 

en que en el actual contexto el prin-

cipio que debe seguir la política eco-

nómica es el de la prudencia, y tra-

tar de no empeorar la situación. Al 

Gobierno se le pide que formule lo 

antes posible un plan de consolida-

ción fiscal como le vienen pidiendo 

el Banco de España, la Airef y los prin-

cipales organismos internacionales 

desde hace meses y también que 

aparque su intención de abordar la 

reforma fiscal en 2023. 

«El Gobierno ya está obteniendo 

ingresos extra por la inflación y el 

hecho de no actualizar la tasas im-

positivas en este contexto agrava el 

efecto de pérdida de poder adquisi-

tivo para los ciudadanos», avisa An-

tonio Madera. «Hay que intentar evi-
tar causar más problemas de endeu-

damiento a largo plazo», coincide 

Camilo Ulloa, de BBVA Research. «No 

es momento de fuertes subidas de 

los salarios públicos o las pensiones 

y tampoco de subidas de impuestos». 

Desde el Ministerio de Asuntos 

Económicos se reafirman en su es-

trategia de política económica con-

tra la inflación. Recuerdan que ya se 

han adoptado medidas fiscales «con 

un coste significativo» para tratar de 

amortiguar el impacto del encareci-

miento de la factura de la luz sobre 

los consumidores, especialmente los 

más vulnerables, en referencia a la 

bajada del tipo de IVA del recibo de 

la luz, y que está haciendo presión 

en Bruselas para tratar de acelerar 

la reforma del sistema de precios de 

la electricidad para resolver ese pro-

blema a medio y largo plazo. 

El diagnóstico que hace el Gobier-

no es que la inflación continúa sien-

do un problema transitorio, que se 

ciñe principalmente al sector ener-

gético y que se resolverá en los pró-

ximos meses. 

«Es cierto que la inflación subya-

cente está en el 3%, que es una tasa 

reconducible, y que todavía no hay 

presión generalizada de los precios, 

pero también lo es que las expecta-

tivas han empeorado y que si el con-

flicto en Ucrania se prolonga la si-

tuación será más complicada», seña-

la Raúl Mínguez, analista jefe de las 

Camáras de Comercio. 

La espiral precios-salarios 
De fondo en todos los análisis apa-

rece el asterisco de la negociación sa-

larial de 2022 y el riesgo de que las 

presiones inflacionistas desencade-

nen una espiral precios-salarios que 

consolide los actuales niveles de in-

flación y lleven a la economía a un 

contexto mucho más incierto. 

«Es fundamental intentar firmar 

un acuerdo de negociación colecti-

va. Estamos ante un ‘shock’ externo 

y esto debe implicar un reparto de 

las cargas entre empresarios y tra-

bajadores», concede Carlos Martín 

Urriza, director del Gabinete Econó-

mica de CC.OO. Aboga por un acuer-
do de varios años, que reinstaure las 

cláusulas de revisión salarial para 

garantizar que los trabajadores no 

pierden poder adquisitivo. «De mo-

mento, la crisis sólo la están pagan-

do los trabajadores. La subida del IPC 

subyacente demuestra que las em-

presas ya están trasladando la subi-

da de los precios a sus márgenes». 

«Las empresas no ganan con la in-

flación. Hay una parte de sus sobre-

costes que los están trasladando a 

precios, pero otra la están internali-

zando», explica Raúl Mínguez, de las 

Cámaras de Comercio, poniendo so-

bre la mesa el conflicto que CEOE y 

sindicatos están tratando de dirimir 

para cerrar un acuerdo para la nego-

ciación colectiva de 2022. 

«Estamos en una situación que se 

asemeja más a la que vivió España 

en los 70, que a los altos niveles de 

inflación de hace 30 años», recalca 

María Jesús Fernández. «Si se conso-

lida la exigencia de mayores subidas 

salariales y se produce una espiral 

precios, salarios, precios, el riesgo de 

que la economía entre en una fase de 

inflación sin crecimiento –la temida  

estanflación– se incrementará de ma-

nera significativa».

∑∑∑

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/03/2022

 España

 16 120 EUR (18,036 USD)

 135,23 cm² (21,7%)

 2613 EUR (2924 USD) 

SUSANA ALCELAY MADRID  

Los precios están desbocados y la ca-

pacidad adquisitiva de los ciudada-

nos se resiente de forma notable, te-

niendo en cuenta que los sueldos lle-

van más de un año estancados en el 

entorno del 1,5% en un contexto en el 

que los gastos se multiplican. Con este 

telón de fondo, empresarios y sindi-

catos comienzan el próximo jueves 

las negociaciones para cerrar el V 

Acuerdo interconfederal de Negocia-

ción Colectiva (conocido como ANC), 

en el que incluirán las directrices que 

deberían regir los convenios colecti-

vos en los próximos dos o tres años. 

De partida la patronal pide pruden-

cia, teniendo en cuenta el contexto 

económico, previsiblemente agrava-

do por la guerra, para no contribuir a 

las tensiones inflacionistas. Su pro-

puesta estaría ligada a la evolución de 

los precios sin tener en cuenta la ener-

gía, tal y como defienden también mu-

chos de los expertos, lo que situaría 

los incrementos alrededor del 3%, el 

último dato de la inflación subyacen-

te.   

Los sindicatos acuden a la reunión 

con la exigencia de extender las cláu-

sulas de revisión salarial en los con-

venios (ahora apenas llegan al 15% de 

los trabajadores) y de exigir subidas 

salariales que palíen los efectos de la 

escalada de los precios lo que, en la 

práctica, exigiría alzas salariales des-

conocidas desde hace 15 años. La pos-

tura que defienden sitúan los incre-

mentos por encima de la inflación 

media, del 3,1%, si bien algunos ana-

listas estiman que el conflicto gene-

rado por Rusia podría dispararla has-

ta el entorno del 6%. Con la propues-

ta inicial las subidas pactadas se 

situarían alrededor del 4%, teniendo 

en cuenta la extensión de las cláusu-

las de salvaguarda. 

Las decisiones salariales cobran 

ahora gran protagonismo ante la pro-

longación de un escenario inflacio-

nista. Antes de la invasión rusa el pac-

to salarial se convertía en clave para 

la evolución de la economía españo-

la; ahora tendrá más relevancia, si 

cabe, dado el  impacto que el conflic-

to puede provocar en la inflación y, 

por tanto, en el bolsillo de los espa-

ñoles, ya muy mermados.

Los sindicatos preparan una batalla 
salarial frente a la pérdida de poder 
adquisitivo y la CEOE pide prudencia 

ARRANCAN EL JUEVES LAS NEGOCIACIONES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 48

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/03/2022

 España

 16 120 EUR (18,036 USD)

 73,12 cm² (11,7%)

 1729 EUR (1935 USD) 

Con la inflación por las nubes y 
la economía europea lastrada 
por el conflicto en Ucrania, los 
fondos europeos asoman como 
la gran baza de España para 
crecer en 2022. «El Gobierno 
debe aprovechar todo el margen 
fiscal que le dé Europa, tanto 
con subvenciones como con 
préstamos blandos, para 
acelerar el proceso de transición 
verde», subraya Carlos Martín 
Urriza, de CC.OO., como antídoto 
ante un eventual estancamiento. 

Y el Gobierno confía en esa 
baza para estimular la oferta de 
la economía y mejorar la pro-
ductividad, «lo que permitirá 

subir salarios e impulsar la 
competitividad de la economía 
española», aseguran desde el 
Ministerio de Asuntos Económi-
cos, alejando cualquier sombra 
de ajuste presupuestario. 

Entre los analistas cunde el 
escepticismo. Consideran que la 
inflación restará potencia a los 
fondos europeos y que su 
impulso no será suficiente para 
compensar el impacto de la 
inflación. Algunos consideran 
incluso que los fondos europeos 
solo van a servir para camuflar 
unos desequilibrios que aflora-
rán de forma agravada cuando 
ya no se note su efecto.

La baza de los fondos europeos para 
evitar el estancamiento de la economía
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El puente de Andalucía ha dejado buen 
sabor de boca en la ciudad de Sevilla 
en lo que respecta al turismo. Han sido 
cuatro días en los que el tiempo ha 
acompañado y el turista autonómico 
se ha hecho notar en las calles de la 
capital, donde ayer al mediodía aún se 
podían comprobar las terrazas com-
pletas desde bien temprano.  

El pasado miércoles, el alcalde de 
Sevilla, el socialista Antonio Muñoz, 
cifraba en un 80% la ocupación hote-
lera prevista para este fin de semana 
que se ha alargado hasta ayer lunes, 
festivo por el día de la comunidad. El 
primer edil confiaba en que fuera el 
«arranque» de la recuperación turís-
tica que tendrá su «cúlmen» con la ce-
lebración de la Semana Santa y Feria. 

Visitante andaluz 
En esta línea se pronunciaron ayer dos 
de los principales sectores turísticos 
de la ciudad. Así, Manuel Cornax, pre-
sidente de la Asociación de Hoteles de 
Sevilla y Provincia, consideró que éste 
ha sido un buen puente. Aún sin da-
tos ni cifras oficiales de ocupación, sí 
se mostró optimista en que se haya su-
perado el 85% de plazas hoteleras cu-
biertas, en su mayoría de personas pro-
cedentes de otras provincias andalu-
zas. 

Como antesala de las dos grandes 
fiestas de la ciudad que se avecinan, 
Cornax ha resaltado que las reservas 
para Semana Santa y Feria de Abril 
marchan a buen ritmo, a pesar de que 
suelen ser reservas de última hora. 

No obstante, se mostró cauto a la 
espera de conocer las consecuencias 
que tendrá la situación bélica entre 

Rusia y Ucrania en el turismo, sobre 
todo en el internacional, que suele ser 
clave para la Feria. «El turista de lar-
ga distancia (China, Corea, países ára-
bes,...) sí se resentirá, aunque Europa 
seguirá mirando al sur, sobre todo 
Francia», manifestó el presidente de 
los hoteleros sevillanos. 

Antonio Luque, presidente de la Aso-
ciación de Hosteleros de Sevilla, cali-
ficó como «muy bueno» el puente, en 
el que el turista nacional, sobre todo 
andaluz, ha sido el gran protagonista. 
Confía en que este fin de semana sea 
el comienzo de la recuperación tras la 
pandemia pero sin perder de vista el 
posible retroceso que pueda conllevar 
la situación en Rusia en el turismo in-
ternacional. 

Después del «palo» que supuso el 
conjunto de restricciones acordado 
por la Junta de Andalucía las pasadas 
navidades para la contención del Co-
vid-19, parece que febrero abre «un fu-
turo ilusionante». «Esperemos que sea 
la recuperación definitiva y no haya 
más frenazos«, afirmó Luque. 

Ayer al mediodía el centro de la ciu-
dad celebraba el festivo. Por la calle 
Sierpes era difícil transitar. Las terra-
zas de los bares estaban desde bien 
temprano repletas. Los aparcamien-
tos públicos presentaban cartel de 
completo, el paseo de Colón era el epi-
centro de las actividades públicas y 
políticas por el 28 de Febrero. En este 
contexto, hasta los cocheros estaban 
contentos. Para ellos también ha sido 
un magnífico fin de semana que sirve 
«para ir tapando los agujeros que dejó 
la pandemia».

La recuperación turística se deja 
notar en el puente de Andalucía

∑ Los hoteles, a falta de 
cifras oficiales, confían 
en haber superado el 
85% de ocupación

Un grupo de turistas paseando ayer por las Setas de la Encarnación  // VANESSA GÓMEZ

El sector turístico no 
pierde de vista el conflicto 
ruso y espera que no 
suponga un frenazo de cara 
a Semana Santa y FeriaD
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J.J. BORRERO/ A.R. VEGA 

SEVILLA 

Un acto «emocionante, cercano y au-

téntico». Así calificó ayer el cantante 

Alejandro Sanz –que ha estado en más 

de una gala– la ceremonia de entrega 

de las Medallas de Andalucía, en la que 

fue reconocido junto al compositor y 

padrino suyo, Manuel Alejandro, como 

Hijos Predilectos de Andalucía.  

Abrió el acto el músico jerezano, al 

que el presidente Juanma Moreno citó 

como «historia y leyenda de la músi-

ca», antes de comentarle que «como 

esta tierra te ama, convéncete, nadie 

te amará». El Teatro de la Maestranza 

estaba abarrotado mientras Manuel 

Alejandro interpretaba al piano y re-

citaba la canción ‘Háblame del mar, 

marinero’, que él escribió hace déca-

das para la actriz y cantante Marisol. 

El músico confesó que estaba «feli-

císimo». «He llevado sobre todo a An-

dalucía dentro de mí toda la vida», y 

aunque ha estado viviendo «70 años 

en Madrid, sigo hablando como ha-

blo». «No hay duda de que me atrae el 

andalucismo, lo pregono y lo bebo tam-

bién, y me como a Huelva entera», co-

mentó jocoso, haciendo reír al públi-

co que llenaba el recinto. 

Manuel Alejandro 
«Esto es una barbaridad para mí». 

Agradecía así el reconocimiento el 

compositor nacido en Jerez de la Fron-
tera hace 90 años. «He estado en un 

escenario una vez en mi vida», con oca-

sión de un cargo que ocupaba en la So-

ciedad de Autores en el Teatro Zorri-

lla de Valladolid, donde «canturreé una 

canción». Manuel Alejandro quiso com-

partir emocionado el premio con su 

mujer, «que se me fue». Hace casi un 

año, Purificación Casas, su esposa, fa-

lleció a causa del Covid-19. 

La gala fue presentada de nuevo por 

Eva González, solventando con soltu-

ra, profesionalidad y desparpajo has-

ta las equivocaciones o los saltos de 

guión, como cuando aludió al acuer-

do del «Consejo de Ministros» de con-

cesión de las medallas o cuando Ma-

nuel Alejandro bromeó con su espo-

so, el torero Cayetano Rivera. «Hacía 

tiempo que se lo quería preguntar, si 

es buen matador el marido o no». «To-

rea mejor que mata», le contestaba la 

presentadora y modelo. 

La gala, a pesar de sus más de dos ho-

ras de duración, resultó emotiva y ágil 

gracias a la presentadora y a los cam-

bios en la escenografía, en la que se com-

binaron imágenes con los discursos –

también  durante el del presidente an-

daluz, Juanma Moreno–, y se incluyeron 

varios homenajes no esperados.  

Los 1.800 invitados que llenaron el 

Teatro de la Maestranza recibieron al 

entrar una pulsera con la bandera de 

Andalucía y participaron en un selfie 

multitudinario desde sus asientos que 

se mostró en la pantalla central du-

rante el acto.  

Los niños 
Fue muy aplaudido el homenaje a los 

docentes, padres y alumnos. Al esce-

nario subieron cuatro representan-

tes de la comunidad educativa para 

reconocer «lo bien que se han porta-

do» los niños durante la pandemia y 

«el esfuerzo tan grande que han he-

cho» ellos, sus padres y profesores, 

Andalucía, entre el 
piano de Manuel 
Alejandro y el himno 
de Alejandro Sanz

∑ Los Hijos Predilectos y 
las Medallas de 
Andalucía recibieron 
el homenaje del 28-F 
en un emotivo acto Alejandro Sanz se mostró  

orgulloso de recibir el título 
de Hijo Predilecto de Andalu-
cía, reconocimiento que 
dedicó a sus padres. En su 
discurso en nombre de los 
premiados, el ganador de 
cuatro premios Grammy y 
otros 25 Grammy Latinos 
agradeció «este instante de 
felicidad absoluta que me 
habéis regalado hoy». 
«No sé si son conscientes de lo 
que han hecho, pero ahora 
mismo tengo un niño chico 
saltando de alegría pensando 
que todo en la vida ha mereci-
do la pena: las dudas, los 
sinsabores, los viajes, el 
cansancio, las ganas de dejarlo 
todo, la soledad  a veces», 
enfatizó. El cantante evocó a 
su familia al recibir la distin-
ción y tuvo un recuerdo a los 
maestros del flamenco que ya 
no están, pero que siguen 
acompañándolo. «Quiero y 
debo acordarme del flamenco, 
al que le debo el mar de dudas 
donde ahogo mis duelos». Su 
voz se quebró por la emoción 
al mencionar a su «compadre 
Paco», que está «en la cresta de 
este duelo». «De todas las 
orfandades me libra hoy 
Andalucía y me elige entre sus 
hijos junto a mi padrino», 
afirmó en referencia al compo-
sitor y padrino del músico 
Manuel Alejandro.   «La vida 
nos lo debía», dijo  Sanz que, 
emocionado, cerró su discurso 
con un poema. «Perdóname, 
madre mía, por buscarte en 
cada verso, en cada nota y 
toma mi alma rota para 
siempre para que la pongas en 
el cabecero de tu cama o 
encima de tu colcha; quédatela, 
Andalucía, que ya era tuya a 
pedazos y ahora es tuya toda».

El «instante de 
felicidad absoluta» 
del hijo de Jesús y 
de María

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno y la presidenta del Parlamento

Eva González se hace un retrato junto a Juanma Moreno y Marta Bosquet

Alejandro Sanz: «Ahora 
tengo a un niño chico 
saltando de alegría; la 
vida ha merecido la 
pena por este instante» 
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Eva González condujo la 
gala con profesionalidad y 
salió al paso con soltura de 
alguna equivocación y 
saltos en el guión 

Fue muy aplaudido el 
homenaje a los miembros 
de la comunidad educativa, 
que no interrumpieron las 
clases durante la pandemia 

 andaluz, Marta Bosquet, con todos los premiados   // FOTOS: RAÚL DOBLADO

porque «era importante no interrum-
pir las clases, incluso cuando estába-
mos encerrados en casa». Dicho em-
peño lo personificaron Estefanía Es-
curedo, directora del colegio Ciudad 
de Popayán de Málaga que creó un 
canal de Youtube para ayudar a pa-
dres y alumnos; Alberto Muñoz, pa-
dre de una alumna del CP Las Gavio-
tas de Islantilla, que creó otra web 
para conectar al profesorado y las fa-
milias; José Dorante, alumno de la 
ESO en Beatriz de Suabia en Sevilla, 
que lleva el periódico escolar, y Lau-

ra García, otra alumna del IES Sierra 
de Mijas, que junto a sus compañe-
ros escribieron cartas durante la pan-
demia a enfermos de Covid para ha-
cerles más llevadera la enfermedad. 

 Poco antes, se proyectó un vídeo 
con escolares a los que se les pregun-
taba por las provincias o los monu-
mentos que tiene Andalucía. Una dijo 
que 17, pero la mayoría acertó con las 
ocho. Entre los monumentos, además 
de la Alhambra o la Mezquita, hubo 
quien mencionó «el pescado». Tam-
bién se les preguntó a quienes darían 

ellos la Medalla de Andalucía. Gana-
ron los padres y madres. En el públi-
co se escucharon muchas carcajadas.   

También los asistentes disfrutaron 
con el vídeo en el que jóvenes con ta-
lento en diferentes ámbitos como el 
arte, la empresa, la investigación o el 
deporte. En el mismo aparecían la es-
critora Marta Navarro; la artista Car-
men Jedet; el músico Niño Rubén; la 
psicóloga Sandra Doval; el campeón 
de kitesurf onubense Javier López y el 
artista plástico Manuel Delgado, así 
como el cantaor Kiki Morente que puso 

broche a ese homenaje al talento jo-
ven de Andalucía con una actuación. 

Especialmente prolongado fue el 
aplauso durante la entrega de la Me-
dalla de los Valores Humanos otorga-
da al Ejército del Aire, que recibió de 
manos del presidente de la Junta el ge-
neral Enrique Jesús Biosca, acompa-
ñado de cuatro mandos de las bases 
aéreas andaluzas, entre las que se en-
cuentran las centenarias de Tablada 
y Armilla. Eva González hizo en ese 
momento alusión a la invasión de Ucra-
nia, asegurando que es ahora, cuando 
«la guerra ha estallado en el este de 
Europa, cuando más nos acordamos 
de nuestros soldados, pero ellos están 
siempre ahí». 

Galardonados 

Las Medallas de Andalucía fueron en-
tregadas a 20 personas o entidades, en-
tre ellas, el diplomático Inocencio Arias, 
la actriz Belén Cuesta, la campeona 
olímpica de tiro Fátima Gálvez, el ju-
gador de tenis de mesa paralímpico 
José Manuel Ruiz Reyes y el matador 
de toros Juan Antonio Ruiz Espartaco. 
María Luisa Guardiola recibió la me-
dalla como fundadora y presidenta de 
Andex y Federico Beltrán recogió la 
distinción como presidente de la em-
presa cárnica Famadesa. En el ámbito 
de Economía y Empresas, fue recono-
cida Rocío Medina, presidenta del gru-
po empresarial Medina. El especialis-
ta en Medicina Interna José Manuel 
Quesada Gómez y la diseñadora fla-
menca Pilar Vera. A esta última le en-
tregó la distinción la presidenta de la 
Cámara, Marta Bosquet. Tras ella fue 
galardonado el que fuera director de 
la Estación Biológica de Doñana, Mi-
guel Delibes de Castro.  

Entre las entidades reconocidas, 
la Fundación Blas Infante recibió la 
Medalla ‘Manuel Clavero Arévalo’  que 
recogió su vicepresidente, Javier Del-
más Infante. Asimismo, fueron galar-
donados el Real Club de Tenis Recrea-
tivo de Huelva, la Fundación interna-
cional Aproni, las universidades de 
Córdoba y Málaga en su cincuentena-
rio, la Federación Andaluza de Caza 
y la Fundación Cruzcampo, por su la-
bor en la de Proyección de Andalu-
cía. 

Al final se desveló lo que todos es-
peraban, Alejandro Sanz interpretó su 
versión del Himno de Andalucía. Fue 
un instante «inolvidable», una carta 
de presentación de la comunidad ha-
cia el mundo que se suma al histórico 
registro de versiones de artistas ilus-
tres reconocidos por su tierra. 

Manuel Alejandro, en un momento de la ceremonia Alejandro Sanz cantando el Himno de Andalucía
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Sanz destaca
la labor de
la Fundación
Cruzcampo en
la formación

R. S.

El candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla, José Luis Sanz,
destacó ayer la “gran labor so-
cial” de la Fundación Cruz-
campo, “un referente en em-
pleabilidad de jóvenes, forma-
ción e innovación”.

Así lo expresó con ocasión
de una visita, acompañado del
eurodiputado y ex alcalde de
Sevilla Juan Ignacio Zoido, a
la fábrica de Cruzcampo, “la
más moderna en todo el mun-
do y un referente de vanguar-
dia y tecnología avanzada en
Europa”, señaló en un comu-
nicado, en el que también des-
tacó que la Medalla de Anda-
lucía a la Fundación Cruzcam-
po “reconoce su compromiso
y apuesta por el talento y la
creación de empleo”.

“La fábrica de Cruzcampo es
un ejemplo de excelencia em-
presarial en Sevilla y cuenta
con una escuela de hostelería
referente en España. Ésta es la
Sevilla que busco: innovadora
y de calidad; para ello voy a ex-
plotar la Marca Sevilla, como
máximo valor de nuestra ciu-
dad, y apostaré por la innova-
ción, el emprendimiento, la
tecnología y la creatividad”.

Sanz subrayó que la planta
de Sevilla es la más moderna
de Heineken en todo el mundo
y un referente de vanguardia y
tecnología avanzada en Euro-
pa. “Su modernización fue una
de las mayores inversiones en
innovación de Andalucía. Tie-
ne una capacidad de produc-
ción de 450 millones de litros
de cerveza al año, unos ocho
millones de cañas al día”.
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

D
os años de pandemia, con ho-

teles cerrados y semivacíos. 

Esa ha sido la realidad de las 

hoteleras españolas, que han 

sobrevivido a base de créditos ICO y del 

resto de medidas coyunturales a la pan-

demia. Un infortunio que no ha pasado 

desapercibido para los fondos que ya 

acechaban desde el principio de la cri-

sis sanitaria, a la espera de grandes opor-

tunidades como ocurrió tras la crisis 

del ladrillo. 

Ya en 2021 se desató la fiebre de com-

pras –aunque sin grandes ajustes de 

precios– y 2022 promete ser un año de 

grandes movimientos, con los fondos 

de inversión ojo avizor a las oportuni-

dades que se presenten. Fuentes em-

presariales ya aseguran que hoteleras 

de todos los tamaños se están mostran-

do muy  dispuestas a vender, muchas 

de ellas obligadas por una situación fi-

nanciera muy delicada.  

De hecho, las venta de hoteles fue una 

de las principales exigencias de la ban-

ca a las empresas del sector para seguir 

financiándolas, muy faltas de tesorería 

después de vivir el peor año de la histo-

ria (2020) para el turismo español por 

la crisis sanitaria. Un requisito que em-

pujó las ventas e hizo de 2021 el tercer 
mejor año de la década para la inver-

sión hotelera en España, con 3.180 mi-

llones transaccionados, según Colliers. 

En datos de la consultora, el  año pasa-

do se vendieron en nuestro país un to-

tal de 127 hoteles y 19.043 habitaciones 

frente a los 68 hoteles y 7.228 habitacio-

nes del 2020. Buena parte del volumen 

de ventas lo concentraron las capitales 

de Madrid y Barcelona, con más de un 

tercio del montante total, 468 y 753 mi-

llones de euros, respectivamente. 

Operaciones como la venta del NH 

Calderón a Lasalle Investment (125 mi-

llones de euros) o la adquisición del gru-

po hotelero Selenta por parte del fondo 

canadiense Brookfield que se cerró en 

440 millones –en el que se incluyó tan-

to la gestión como los  cuatro hoteles 

que el grupo catalán tenía en cartera–, 

fueron las operaciones más señaladas 

en Barcelona en 2021. 

Pero las transacciones más valiosas 

se firmaron en Madrid, con la adquisi-

ción del Hotel Edition por parte de Ar-

cher (200 millones por el edificio que 

albergaba el Monte de Piedad) y la de 

mayor volumen de venta por habita-

ción: la propietaria mexicana del hotel 

Villa Magna, RLH Properties, pagó más 

de un millón de euros por cada una de 

las 111 habitaciones del hotel Bless (115 

millones). Aunque en el caso de la capi-

tal, ambas operaciones inmobiliarias se 

concertaron entre fondos de inversión. 
Por su parte, el segmento de costa 

fue el otro gran protagonista, con Cana-

rias y Baleares a la cabeza, que acumu-

laron un volumen de inversión de 633 y 

541 millones de euros respectivamen-

te, el 37% de la inversión total en Espa-

ña. 

Con todo, 2022 promete mejorar las 

cifras de 2021 para el inmobiliario ho-

telero. En junio terminará la carencia 

de los créditos ICO y muchas hoteleras 

españolas con inmuebles en propiedad 

podrían verse obligadas a vender, a pe-

sar de las buenas previsiones de recu-

peración del sector. «La banca comer-

cial ha estado centrada en gestionar la 

situación estos últimos dos años, cen-

trándose en sus clientes, canalizando 

los ICO y reestructurando esquema de 

amortización. Esperamos que en los 

próximos meses la situación cambie y 

veamos nuevas financiaciones en pro-

yectos solventes, pero también presión 

para buscar soluciones en situaciones 

más problemáticas que pueden llevar 

a ventas, pero sin un efecto sustancial 
en precio», señala a ABC el director eje-

cutivo de la división de Hoteles en Sa-

vills Aguirre Newman, Juan Garnica.  

El experto destaca que en este mo-

mento el perfil de comprador es el de 

inversor institucional, pero ya percibe 

movimiento por parte de inversores es-

pecializados en la compra de inmuebles  

más afianzados, sin grandes pretensio-

nes de rentabilidad (conocidos como 

core). «Vemos que el volumen transac-

cional seguirá creciendo en los próxi-

mos años consolidando la liquidez del 

mercado», concluye Garnica. 

Lo cierto es que el baile de operacio-

nes ya ha comenzado en 2022. Compra-

ventas como la del vehículo inversor de 

Stoneweg y Bain Capital, que ha desem-

La deuda ahoga a  
los hoteles y los fondos 
intensifican sus compras

∑ Los inversores compran a precios 
fuera de mercado, mientras siguen  
ojo avizor a la espera de gangas 

∑ El fin de los créditos ICO amenaza  
con acentuar la crisis de las hoteleras 
y empujarlas a vender inmuebles 

3.180 
millones de euros se movieron 
en inversión hotelera en España 
durante el año pasado, según la 
consultora Colliers. 

127 
hoteles, con más de 19.000 
habitaciones, se vendieron en 
España en 2021, casi el doble que 
en el año anterior. 

1.221 
millones de euros de inversión 
en hoteles se movieron solo en 
las ciudades de Madrid y Barce-
lona, más de un tercio del total a 
nivel nacional.

BUEN RITMO DE 

INVERSIONES

El Gobierno, a través del Fondo 
de Apoyo a la Solvencia para 
Empresas Estratégicas que 
gestiona la SEPI, ha repartido 
300,3 millones de euros a tres 
hoteleras. La mayor parte de este 
montante se lo ha llevado  
Hotusa (241 millones), uno de los 
grupos de hoteles más importan-
tes a nivel nacional, mientras que 
el resto se lo han repartido Soho 
Boutique Hotels (30 millones)  y 

Grupo Abades (29,3 millones).  
Las peticiones de grupos 

hoteleros a la SEPI no dejan de 
sucederse y acumulan buena 
parte de las peticiones al fondo 
de rescate. En estos momentos, la 
empresa pública estudia conce-
der ayudas a las marcas Blue Sea 
Hoteles, Silken, Vincci Hoteles y 
Meeting Point. Otras como 
Hesperia también han pedido la 
financiación del fondo.

El Gobierno ha gastado más de 300 
millones en rescatar a hoteleras
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bolsado 30 millones al grupo hotelero 

Palladium (Matutes) por el hotel Don 

Carlos en Ibiza; o la compra del hotel 

Hard Rock en Madrid por parte de Ar-

laes Management por 65 millones de 

euros (161 habitaciones). 

Precios fuera de mercado 

Para algunos agentes del sector esta úl-

tima transacción está sobredimensio-

nada. «Se ha pagado un 30% por enci-

ma del precio de mercado» apunta el 

socio de PHG Hotels, Ivar  Yuste, que 

cree que en la capital se están cerrando 

compras imposibles de rentabilizar. «El 

sector continúa siendo deficitario en 

oportunidades. La proporción entre ca-

pital disponible y ladrillo donde meter 

el dinero es completamente despropor-

cionado. Encontrar operaciones ade-

cuadas a buen precio está siendo com-

plicado», relata Yuste. 

Otros expertos sí señalan que hay 

grandes oportunidades en el mercado, 

pero que estas no terminan de ejecutar-
se. «Tenemos hoteles en Barcelona y Ba-

leares a precios increíbles, pero los fon-

dos exigen rentabilidades imposibles. 

Están a la caza de gangas», apunta el di-

rector de la plataforma de venta de ho-

teles Starsfour, Juan Sanchiz. 

Lo que también se verá este año son 

adquisiciones de marcas. Fuentes em-

presariales aseguran que fondos de in-

versión ya están siendo asesorados en 

operaciones de cadenas de hoteles. El 

mes pasado ya se conoció la compra del 

grupo hotelero AYRE (propiedad de El 

Corte Ingles y Palladium) por parte de 

Eurazeo, que pagó 130 millones.

Personal de un hotel en Palma  

de Mallorca  // ABC
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
l sector agrario lo ha dicho alto 

y claro. En ruedas de prensa, 

en actos institucionales y en 

manifestaciones como la del 

pasado viernes, el discurso es el mis-

mo: «La PAC planteada por el ministro 

Luis Planas es especialmente lesiva 

para el campo andaluz, y sobre todo 

para la provincia de Sevilla, una de las 

que más ayudas pierde». 

La Junta de Andalucía ha avanzado 

que, en el caso de Sevilla, el porcentaje 

de agricultores y ganaderos que perde-

rán fondos (de continuar el actual plan-

teamiento del Plan Estratégico Nacio-

nal de la PAC en los mismos términos) 

supone el 60% del total. Así, se estiman 

unas pérdidas económicas en el perio-

do de 2023 a 2027 en la provincia de Se-

villa de 260 millones de euros  (52 mi-

llones de euros anuales), que se elevan 

hasta los 450 millones de euros si se in-

cluyen las pérdidas que esta reforma 

provocará en toda Andalucía. 
Las pérdidas para cada agricultor o 

ganadero varían en función de la región 

productiva, del cultivo, o de la tipología 

del suelo, aunque en líneas generales, 

en 2023 todas las explotaciones sufren 

pérdidas, que varían entre un 7 y un 38% 

respecto a lo que vienen recibiendo de 

la PAC actualmente. Así se desprende 

del pormenorizado análisis realizado 

por los servicios técnicos de Asaja Se-

villa, que analiza el impacto de la refor-

ma planteada por el Gobierno central 

en ocho tipos de explotaciones agrarias 

situadas en distintas comarcas de la 

provincia de Sevilla. 

Herbáceos de secano 
Una explotación de cultivos herbáceos 

de secano, situada en la región actual 

9.01 (Campiña, Vega y Sierra Sur), con 

una superficie total de 80 hectáreas y 

con derechos de pago básico con valor 

de 170 euros/derecho, cobra actualmen-

te unos pagos totales de 20.563 euros al 

año. No obstante, con la propuesta de 

reforma que pretende el Ministerio de 

Agricultura sus pagos totales al final del 

periodo (2029) se quedarán en 14.755 

euros, lo que significa una pérdida para 

esta explotación de 5.800 euros/año (es 

decir, un 28,3% de lo que percibe actual-

mente). En el primer año de aplicación 

de la nueva PAC, en el 2023, empezaría 

a perder 4.706 euros/año (un 23%). 

Herbáceos de regadío 
Un agricultor sevillano que cultiva her-

báceos de regadío y cuya explotación 

está en la región actual 22.01 (Campi-

ña, Vega y Marismas), con una super-

ficie total de 36 hectáreas y con dere-

chos de pago básico con valor de 650 

euros/derecho, cobra actualmente unas 

ayudas europeas de 35.380 euros al año. 

Con la propuesta de reforma de la PAC 

que pretende el Ministerio sus pagos 

totales al final del periodo (2029) se 
quedarán en 23.194 euros, lo que sig-

nifica una pérdida para esta explota-

ción de 12.185 euros/año (es decir, un 

34,4% de lo que percibe actualmente). 

En el año 2023 empezaría a perder 9.111 

euros/año (o sea, un 25,8%). 

Cultivos en la Vega 
El tercer caso lo centra una explotación 

por ejemplo de cítricos (o de otro culti-

vo permanente), situada en la región ac-

tual 9.02 (Vega)  y con pendiente del te-

rreno menor del 5%. Se trata de una fin-

ca de 25 hectáreas y con derechos de 
pago básico con valor de 230 euros/de-

recho. Los pagos totales anuales para 

esta explotación en la actualidad ascien-

den a 8.740 euros. Con la nueva PAC que 

pretende aplicar el Ministerio de Agri-

cultura sus pagos totales al final del pe-

riodo (2029) se quedarán en 5.441 eu-

ros, lo que significa una pérdida de 3.300 

euros/año (es decir, un 37,8% de lo que 

percibe actualmente). En el año 2023 

empezaría a perder 1.976 euros/año (un 

22,6%), según Asaja Sevilla. 

Campiña y Marisma 
Una explotación de cultivo permanen-

te (olivar, cítrico, almendro) situada en 

la región actual 10.2 (Campiña y Maris-

mas), con pendiente del terreno menor 

del 5%, una extensión de 25 hectáreas 

y con derechos de pago básico con va-

lor de 190 euros/derecho, cobra en la 

actualidad un total de 7.182 euros al año. 

Con la nueva PAC sus pagos totales, al 

final del periodo (2029), se quedarán 

en 5.441 euros, lo que significa una pér-

dida de 1.741 euros/año (es decir, un 

24,2% de lo que percibe actualmente). 

Ya en el año 2023 empezaría a perder 

1.418 euros/año (o sea un 20%). 

Aljarafe 

Los agricultores del Aljarafe, con una 

explotación de 30 hectáreas de cultivo 

permanente (como olivar, cítricos o al-

∑ La reforma planteada por Planas es 
especialmente lesiva para la provincia 

∑ Las pérdidas de ayudas para el año 2023 
varían del 7% al 38%, dependiendo del 
cultivo y la región productiva, según el 
análisis realizado por Asaja Sevilla

Así afecta el 
recorte de la PAC 
según la tipología 
de explotación

PROVINCIA DE SEVILLA

Los cultivos herbáceos de regadío como el maíz perderán ayudas       // ABC

Desde la Junta de Andalucía, la 
consejera de Agricultura, Carmen 
Crespo, continúa insistiendo en 
que «el Gobierno de España tiene 
en sus manos que los agricultores 
andaluces no salgan perdiendo 
con la nueva PAC», y los responsa-
bles de la Consejería manifiestan 
su confianza en que «sean 
atendidas las alegaciones presen-
tadas al Plan Estratégico Nacio-
nal por parte de Andalucía y se 

tengan en cuenta los argumentos 
técnicos esgrimidos», pues «se 
trata de unas alegaciones que 
nacen de la unidad de acción 
entre la Junta, organizaciones 
agrarias y cooperativas». 

Cabe recordar que el Plan 
Estratégico Nacional, donde se 
plasma cómo será la aplicación 
de la nueva PAC en España, fue 
remitido a la Unión Europea a 
finales del año pasado.

Aún hay tiempo para frenar la pérdida 
de fondos para el campo andaluz
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mendros), situada en la región actual 

13.2 (Aljarafe), con pendiente del terre-

no menor del 5% y con derechos de pago 

básico con valor de 250 euros/derecho, 

vienen recibiendo actualmente unos 

pagos totales anuales de 11.400 euros. 

Sin embargo, si se aplica la reforma 

agraria en los actuales términos, esta 

explotación tendrá unas pérdidas que 

comenzarán en el año 2023 con 2.724 

euros/año (es decir, un 24%), y que irán 

disminuyendo anualmente, hasta lle-

gar finalmente a pérdidas de 873 eu-
ros/año en el 2029 (es decir, un 7,6% de 

lo que percibe actualmente). 

Sube el lampante y baja 
el virgen extra  

El aceite lampante sube y se 
coloca a 3.000 €/tn. El aceite 
virgen continúa cotizando 
entorno a 3.150 €/tn y el 

virgen extra baja y se sitúa a partir 
de 3.350 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Se fija precio para el trigo 
blando del grupo 3 

El trigo blando (grupo 3) 
cotiza a 310 €/tn y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1). Sin operaciones 
para el maíz. El girasol, tanto 
convencional como alto oleico, 
tampoco registra precio. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Mejores precios que en 
campañas anteriores  

Liquidadas las operaciones 
de compraventa de aceitu-
nas de mesa, las cotizacio-
nes medias de la variedad 

gordal han estado en 1,32 €/Kg; en 
0,95 €/ Kg para la aceituna manza-
nilla y en 0,56 €/Kg para la varie-
dad hojiblanca. Fuente: Asaja. 
 

Suben lechón ibérico 
cruzado y lechón blanco 

El lechón cruzado sube  a 
1,85 €/libra y el lechón puro 
repite y se queda en 1,83 

€/libra. La categoría de cebo repite a 
26,65 €/@ y el cebo campo continúa 
a 29,20 €/@. La bellota se mantiene 
estable, con el 100% ibérico cotizan-
do a 36,40 €/@. El 75% ibérico se 
queda en 35,90 €/@ y el 50% ibérico 
sigue a 35,35 €/@.  El lechón blanco 
sube y se pone esta semana a 44,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Estepa 

En la comarca de Estepa (región ac-

tual 18.2), las explotaciones de culti-

vo permanente (olivar o almendro) 

con pendiente del terreno menor del 

5%, una superficie de 30 hectáreas y 

con derechos de pago básico con va-

lor de 330 euros/derecho también re-

sultarán perjudicadas. De hecho, los 

pagos totales para esta explotación 

en la actualidad ascienden a 15.048 

euros al año. Con la propuesta de la 

reforma del Ministerio sus pagos to-

tales al final del periodo (2029) se que-

darán en 10.527 euros, lo que signifi-

ca una pérdida para esta explotación 

de 4.521 euros/año (es decir, un 30% 

de lo que percibe actualmente). En el 

primer año de la nueva PAC, 2023, em-

pezaría a perder 3.972 euros/año (o 

sea un 26,4%). 

Sierra Sur 
También pierden las explotaciones de 

cultivo permanente (como olivar o al-
mendro) situadas en la región actual 

13.2 (Sierra Sur), con pendiente del te-

rreno entre 5% y 10%. Así, para una fin-

ca de unas 30 hectáreas y con dere-

chos de pago básico con valor de 250 

euros/derecho, los pagos totales anua-

les para esta explotación en la actua-

lidad ascienden a 11.400 euros al año. 

Con la propuesta de la nueva PAC, ya 

desde el año 2023, se empezaría a per-

der 1.855 euros/año (o sea un 16,3%), 

cuantía que irá disminuyendo anual-

mente hasta llegar a unos pagos tota-

les al final del periodo (2029) de 11.396 

euros, dado que aumenta el valor me-

dio de esta región y prácticamente no 

se producirían pérdidas económicas. 

Ganadería extensiva 
Las explotaciones sevillanas de ga-

nadería extensiva situadas en la re-

gión actual 1.03 (Sierra Norte, Cam-

piña, Vega, Marismas y Aljarafe), con 

una superficie total de 300 hectáreas 

de pastos permanentes y con dere-

chos de pago básico con valor de 60 

euros/derecho, vienen cobrando ac-

tualmente unos pagos totales de 27.216 

euros al año. Con la propuesta de la 

nueva PAC, esta explotación sufre pér-

didas. Comenzarán en el año 2023, 

dejando de cobrar 1.925 euros/año (es 

decir, un 7%) y que irán disminuyen-

do anualmente hasta llegar a unos 

pagos totales al final del periodo, es 

decir, en el año 2029, de 26.455 euros 
(o sea, un 2,8% menos de lo que per-

cibe actualmente).  

Con la nueva PAC se estiman 
unas pérdidas económicas 
para el campo sevillano de 
260 millones de euros en el 
periodo 2023-2027 

Con la propuesta del Plan 
Estratégico Nacional del 
Ministerio el 60% de los 
agricultores y ganaderos 
sevillanos perderán ayudas
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El cultivo del arroz es de los más afectados por la falta de agua // RAÚL DOBLADO

INMA LOPERA 

SEVILLA 

En los próximos seis años se van a in-
vertir 3.762 millones de euros en la de-
marcación del Guadalquivir en nuevas 
infraestructuras que vendrán a paliar 
muchas de las necesidades hídricas ac-
tuales. Además de esta inversión, (pre-
vista en el  programa de medidas del 
nuevo Plan Hidrológico del Guadalqui-
vir 2022-2027), la digitalización de la 
gestión del agua es fundamental y el 
Proyecto Estratégico para la Recupera-
ción y Transformación Económica (PER-
TE) prevé destinar 500 millones a la di-
gitalización de las redes de abasteci-
miento de agua, lo que  podría suponer 
un ahorro del 20% de los recursos.  

Así lo ha manifestado el presiden-
te de la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir, Joaquín Páez, en una 
jornada organizada por la Asociación 
de Empresarios del Sur de España (Ce-
sur), que llevó por título: «La sequía y 
el objetivo de reducir tensiones entre 
el regadío y el abastecimiento».  

La comunidad andaluza está, pro-
bablemente, en la antesala del peor pe-
riodo de sequía del siglo XXI. Movidos 
por la necesidad de analizar y estudiar 
esta preocupante situación, Cesur, ha 
celebrado esta jornada que ha estado 
compuesta por dos mesas redondas.  

Durante la primera de ellas, bajo el 
título de «Regadío y Abastecimiento», 
el secretario general de la Asociación 
de Comunidades de Regantes de An-
dalucía (Feragua), Pedro Parias, ha se-
ñalado que «hay obligación de diálo-
go entre los diferentes tipos de usua-
rios (abastecimiento, regadío e 
industria) para mejorar las situacio-
nes de sequía con la participación de 
la administración hidrológica como 
ente modulador y de consenso de las 
decisiones».  

En este sentido, respecto a la situa-
ción del campo andaluz, como pro-
veedor de alimentos, ha afirmado que 
«en estos momentos todos los culti-
vos están en riesgo», subrayando que 
«las pérdidas por la sequía, sólo en la 
Cuenca del Guadalquivir, pueden su-

perar los mil millones de euros».  
Uno de los cultivos más afectados 

por la falta de lluvias es el del arroz, 
que ya en la campaña 2021 sólo pudo 
sembrar el 50% de la superficie. A este 
respecto, el presidente de la Junta Cen-
tral de Usuarios Arroceros de la Mar-
gen Derecha, Álvaro Pallares, ha trans-
mitido la necesidad de «ejecutar cuan-
to antes el Plan de Modernización para 
garantizar el futuro del cultivo del arroz 
en Sevilla como primera productora a 

Inversión de 3.762 millones en   
obra hídrica para paliar la sequía

∑ Feragua estima que las 
pérdidas por falta de 
lluvia pueden superar 
los mil millones 

nivel nacional». «Estamos dispuestos 
a sentarnos todas las veces que sea ne-
cesario. Tenemos un río que tenemos 
que mantener vivo y del que no sólo 
dependemos los arroceros, también 
los pescadores de Sanlúcar», ha ad-
vertido. 

La situación de los agricultores an-
daluces es especialmente compleja, 
como ha señalado el consejero dele-
gado de Emasesa y presidente de la 
Comisión de Agua de Cesur, Jaime Pa-
lop. A este respecto ha afirmado que 
«el gran damnificado de la sequía es 
la agricultura y en segundo lugar las 
poblaciones». «La Cuenca del Guadal-
quivir ya está teniendo problemas. En 
los planes de emergencia está recogi-
do que el uso de regadío podrá ser uti-
lizado para el suministro de poblacio-
nes». «Es el momento de hablar con 
claridad y empezar a establecer un de-
bate para llegar a soluciones justas y 
equitativas reconociendo el problema 
de cada uno».  

Por último, el gerente de Aguas de 
Huesna, Emilio Pachón, ha incidido 
en que «las campañas de ahorro de 
agua, desde la gran sequía de los 90, 
están basadas en la concienciación de 
la población». «Somos conscientes del 
problema que tenemos por delante y 
tenemos que esforzarnos en la bús-
queda de soluciones a corto y largo 
plazo».  

Soluciones 

 En la segunda mesa redonda, bajo el 
título de «Búsqueda de consenso y so-
luciones», los participantes han seña-
lado que «falta agua, pero no consen-
so, pues todos tenemos voluntad». En 
este sentido, el presidente de Feragua, 
José Manuel Cepeda, ha insistido en la 
necesidad de construir nuevos embal-
ses y ajustar el cauce ecológico a la si-
tuación actual.  

Una petición que ha sido respondi-
da por el presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalquivir, 
Joaquín Páez, quien ha afirmado que 
«las administraciones estamos traba-
jando continuamente en coordinación 
para alcanzar el consenso y buscar so-
luciones.  Hay que anticiparse y cola-
borar entre todos los agentes necesa-
rios sin perder de vista que también 
es necesario gestionar la salud de los 
ecosistemas, porque son los que ga-
rantizan la calidad del agua». Así, ha 
reconocido que «es necesario gestio-
nar y coordinar la sequía cuando aún 
no tenemos ese problema» y, de hecho, 
«el plan de gestión de la sequía es el 
que estamos aplicando, si bien hay 
cuestiones en las que todos tendremos 
que ceder ante recursos escasos». 

Por último, el director de Aljarafe-
sa y presidente de ASA, Pedro Rodrí-
guez, ha señalado que «la sequía es 
un problema común y, por tanto, la 
solución solo puede ser conjunta, mul-
tinivel, multilateral, multisectorial, 
sin lugar a conflictos ni confronta-
ciones». «Nuestra máxima debe ser 
un compromiso de todos ante una 
preocupación común», reprochando 
que actualmente, «no se invierte ni la 
mitad de lo necesario para la conser-
vación de las infraestructuras».  

El nuevo Plan Hidrológico 
del Guadalquivir otorga 
más de 200 millones de 
euros a la modernización 
del riego del arroz

Existen 2.784.285 hectáreas 
cultivadas en la Cuenca del 
Guadalquivir, ocupando el 48,7% 
del total. La calidad de sus suelos 
la convierten en una de las 
grandes cuencas agrarias españo-
las, con casi 875.000 hectáreas en 
riego que demandaron 3.163 
hectómetros cúbicos en 2021, a 
los que se sumaron 402 hectóme-
tros cúbicos para abastecimiento 
y 109 para uso industrial y otros. 

La cuenca es muy vulnerable a 
los periodos secos largos y se ven 
con gran preocupación los  

cambios que puedan derivarse del 
cambio climático. En este sentido, 
desde la trasposición de la 
Directiva Marco del Agua en 2004, 
la Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir «vive en un esfuerzo 
cotidiano y sin tregua» para 
ajustar la demanda a las disponi-
bilidades. El nuevo plan hidroló-
gico continuará esta senda de 
ajuste, previéndose un consumo 
de 3.577 hectómetros cúbicos en 
2027, logrando un ahorro hídrico 
de 430 hectómetros cúbicos en los 
últimos 20 años.

Una de las grandes cuencas agrarias 
más vulnerables a los periodos secos
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Efe MADRID

La pensión media de jubilación del
régimen de autónomos está 567
euros por debajo de la del general,
una diferencia que ha aumentado
en los últimos años y que supone
una de las principales brechas de
protección del colectivo y un ele-
mento clave en la negociación del
sistema de cotización por ingre-
sos. Según los últimos datos del
Ministerio de Inclusión y Seguri-
dad Social, la pensión media de ju-
bilación procedente del régimen
general en febrero era de 1.398,5
euros mensuales frente a los
831,16 euros de la de autónomos,
una brecha del 40% o esos 567,34
euros. La diferencia es superior a
la nómina de enero, cuando fue de
566 euros, y está por encima de las
medias de 2021 y 2020.

En 2020, la pensión de jubila-
ción media del régimen general
fue de 1.307,35 euros frente a los

776,24 de autónomos, una brecha
de 531,11 euros; mientras que en
2021 esa media de pensión de ju-
bilación para el régimen general
fue de 1.335,19 y se quedó en
792,94 euros para autónomos,
una diferencia de 542,25.

“La brecha aumenta por varios
factores”, señala a Efe el presi-
dente de UPTA, Eduardo Abad,
que explica que, para empezar,
frente a febrero del año pasado
hay unos 10.000 autónomos más
percibiendo pensión de jubila-
ción. La segunda causa está vin-
culada al “núcleo” de la reforma

que abordan asociaciones y Go-
bierno, ya que, apunta Abad, el
87% de los autónomos que coti-
zan lo hacen en bases mínimas.

“Quienes se están incorporando
a la jubilación vienen de carreras
de cotización precarias, carreras
que siempre han ido en bases mí-
nimas desde el principio de los
tiempos del RETA (régimen espe-
cial de trabajadores autónomos) y
que, en muchos casos, han sufrido
el golpe de la crisis de 2008 y el de
la pandemia”, explica Abad.

UPTA viene reclamando en la
negociación del nuevo sistema de

cotización por ingresos reales
una exigencia contributiva mayor
para los autónomos que más ga-
nan y un menor esfuerzo para
quienes menos ingresen, en espe-
cial para quienes estén por deba-
jo de 700 euros mensuales.

Desde ATA, que ha venido re-
chazando las propuestas de la Se-
guridad Social, critican, entre
otros aspectos, que, tal y como se
plantea, el cambio sea la solución
para mejorar la protección del co-
lectivo. “El sistema propuesto es-
tá basado en varias mentiras, una
de ellas, precisamente, que es pa-

ra mejorar las prestaciones del
colectivo, porque estos ya pueden
elevar su cotización cuando quie-
ran. Es la Seguridad Social la que
tiene topada la base máxima de
cotización para la mayoría de au-
tónomos, los mayores de 48
años”, denunciaban desde ATA
en un comunicado.

La última propuesta del Minis-
terio de Inclusión suponía una re-
ducción en los tramos para deter-
minar las cotizaciones por ingre-
sos con una rebaja de la cuota
más elevada para dejarla en 991
euros en 2031 y una redefinición

del concepto de rendimiento ne-
to. El planteamiento de este nue-
vo sistema de cotización es que se
implante de forma progresiva en
diez años, con el objetivo de que
coticen en función de sus ingresos
reales y tengan un mayor nivel de
protección social.

Desde Uatae, otra de las asocia-
ciones de autónomos, han recla-
mado que en la negociación se
aborde “un avance en la protec-
ción, para dejar de ser los jubila-
dos más pobres, y para poder tener
las mismas prestaciones y cobertu-
ras sociales que los asalariados”.

La brecha de las pensiones de los
autónomos asciende ya a 567 euros

EP

El ministro de Inclusión y Seguridad Social, José Luis Escrivá, en una comparecencia en el Congreso de los Diputados.

Las bajas pensiones son
consecuencia de las
bajas cotizaciones de la
mayoría de autónomos

● Los trabajadores por cuenta propia reciben una prestaciónmedia de 831,16 euros frente a los
1.398,5 del régimen general ● Las asociaciones del sector reclaman una solución al Gobierno
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a solución técnica para el cie-

rre de la SE-40 todavía está en 

fase de redacción. Lo confirmó 

el viernes la ministra de Trans-

portes y Movilidad, Raquel Sánchez, 

en su visita a Sevilla durante la que 

evitó desvelar si su departamento se 

decantará por un puente o por otra pa-

reja de túneles para resolver el enlace 

entre Dos Hermanas y Coria. Eso sig-

nifica que no habrá un veredicto al me-

nos hasta el otoño, como se despren-

día de sus palabras. Será entonces 

cuando el anteproyecto que analiza 

las dos alternativas salga a exposición 

pública e inicie la evaluación ambien-

tal. Será entonces cuando hablen las 

instituciones, colectivos, ayuntamien-

tos y entidades que tienen intereses 

en el entorno. Y una de las que más vi-

gilante estará es el Ministerio de De-

fensa que esta vez no está dispuesto a 

renunciar a la base militar del Copero 

como en su día hizo con la pista de vue-

lo de Tablada para la construcción de 

la otra circunvalación.  

Así se lo trasladó al Ministerio de 

Transición Ecológica a finales de 2020 

cuando éste hizo la consulta para ela-

borar el documento de alcance, que es 

un trámite previo a la presentación de 

la evaluación ambiental de cualquier 

proyecto.   

En sus observaciones indica lo si-

guiente: «El diseño de este tramo de 

autovía SE-40 deberá ser lo más per-
meable posible al paso de las aguas 

evitando sobreelevaciones aguas arri-

ba que afecten a las instalaciones de 

la base militar. Se debe garantizar, tan-

to durante el proceso de construcción 

como después con la autovía finaliza-

da la accesibilidad al Copero. Cualquier 

afección a las zonas de seguridad (pró-

xima o lejana) de la base tendrá que 

ser autorizada previamente por el Mi-

nisterio de Defensa. Deberán respe-

tarse las servidumbres aeronáuticas 

y radioeléctricas del helipuerto. Y fi-

nalmente, cualquier alternativa que 

se estudie deberá garantizar en todo 

momento la operatividad de la base 

militar».  

Por tanto, si se propone el puente, 

que es la solución que tendría afección 

sobre la base, tendrá que recibir el vis-

to bueno de este departamento. La al-

Defensa impone que el cierre de la 
SE-40 no puede afectar al Copero 
∑ Avisa en el documento de alcance para 

la evaluación ambiental del tramo del 
río de que la base es una prioridad 

∑ El Puerto de Sevilla también advierte 
de que un puente afecta a actividades 
ambientales como los vaciaderos

El avance de la SE-40 fue otro 
de los asuntos de calado que 
abordó la ministra de 
Transportes, Raquel Sán-
chez, en su visita a Sevilla el 
pasado viernes. Durante su 
intervención se comprometió 
a actualizar los contratos del 
arco noreste este mismo año. 
Con ello hizo referencia a los 
tramos Espartinas-Valencina 
y Valencina-Salteras para los 
que se han recogido en los 
Presupuestos Generales 
varias partidas. También 
recordó  que se licitará este 
año el enlace satélite entre la 
A-49 y la SE-40 que quedaba 
pendiente y que permite la 
conexión de los vecinos de 
Espartinas con la nueva 
circunvalación sevillana 
después de tres años.

La SE-40 crecerá  
por el Aljarafe con 
nuevos tramos
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tura del mismo será crucial para ver 

si resulta incompatible con las insta-

laciones militares y su campo de vue-

lo. Ya de entrada tiene que tener una 

distancia mínima de 50 metros desde 

la lámina de agua para no afectar tam-

poco a las condiciones de navegabili-

dad del Guadalquivir. 

El Ministerio de Defensa no es el 

único que pone reparos a un viaducto 

sobre el río. También lo hace el Puer-

to de Sevilla, que considera que una 

infraestructura así «afectaría a una de 

las zonas utilizadas para vaciaderos 

de los dragados de mantenimiento, 

que se ubican en la margen izquierda 

del río y que se ha convertido en hábi-

tat de interés de aves acuáticas que la 

utilizan como zonas de descanso, ali-
mentación y reproducción».  

Esta iniciativa de convertir esta acu-

mulación de sedimentos en hábitat  de 

aves fue ideada hace varios años por 

el CSIC y ha recibido numerosos reco-

nocimientos por las buenas prácticas 

ambientales.  

Otra de las cuestiones que aborda 

en su respuesta al Ministerio de Tran-

sición Ecológica, que se ha incluido en 

el documento de alcance es la afección 

a las condiciones de navegación por el 

río. La Autoridad Portuaria defiende 

que «cualquier actuación a realizar en 

el ámbito de la Eurovía del Guadalqui-

vir debe considerar y tener en cuenta 

su nulo impacto tanto en calado (mí-

nimo ya previsto en el proyecto de tú-

neles que fue aprobado y que se inició 

su construcción) como en el gálibo aé-

reo a la actividad de navegación que 

tenga como origen o destino el Puer-

to de Sevilla, al dañarse gravemente 

en caso contrario el interés general 

que el mismo representa».  

Junto con estas apreciaciones, la ins-

titución portuaria recoge una crítica 

sobre el estudio de inundabilidad  rea-

lizado y por el que se obligaba a cam-

biar el proyecto original de los viales 

subterráneos que ya ha sido cancela-

do. Señala que «los caudales conside-

rados resulta, sin justificación, más des-

favorables que los que se utilizaron para 

otros proyectos como la esclusa y para 

las obras de defensa de la ciudad». Para 

el cierre de la SE-40 se ha considerado 

un caudal de retorno a 500 años supe-
rior al de entonces.  Por ello considera 

que «el estudio de inundabilidad o toma 

unos caudales que no serían reales o de 

ser los correctos, habría que actuar de 

inmediato en el resto de las infraestruc-

turas».  

En su escrito, la APS muestra sus 

sospechas de que «todo ello parece jus-

tificar la preferencia de la ejecución 

de un puente sobre la opción de un tú-

nel, a pesar de que los emboquilles ya 

están ejecutados».  

Finalmente exige que a la hora de 

abordar el anteproyecto se tenga tam-

bién en cuenta el mapa de ruidos del 

Puerto que también puede entrar en 

conflicto con la elección de un puen-

te donde los vehículos circularán en su-

perficie. 

Vista en la que se 

aprecia el futuro 

trazado de la SE-40 

cruzando la autovía 

de Coria  // J.M. SERRANO

El precedente de Tablada 

El Ministerio de Defensa ya 
prescindió de la pista de vuelo de 
Tablada por la autovía SE-30 y no 
está dispuesto a perder la base del 
Copero por la construcción del 
puente de la SE-40, ya avisa de sus 
condiciones. 

Limitaciones para el 
helipuerto 

El helipuerto de la base es uno de 
los puntos sensibles con los que un 
viaducto puede entrar en conflicto. 
Defensa advierte de que no puede 
interferir con las servidumbre 
aeronáuticas y radioeléctricas. 

Hábitat de aves 

Otra de las administraciones que 
pone objeciones a un puente antes 
de ver el anteproyecto que se está 
redactando es el Puerto. Una de las 
advertencias que hace es la pérdida 
de los vaciaderos, donde se ha 
creado un hábitat de aves. 

Mapa de ruidos 

La Autoridad Portuaria también 
pide que se tenga en cuenta el 
mapa de ruidos que ha elaborado y 
que interfiere más con un puente, 
donde los vehículos van en superfi-
cie, que con un túnel.  

AL DETALLE
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E. M. 

SEVILLA 

La Dirección General de Carreteras, 
dependiente del Ministerio de Trans-
portes y Movilidad, ha recurrido a una 
consultora especializada en ingenie-
ría portuaria para estudiar qué gáli-
bo debe de tener el puente sobre el 
Guadalquivir para el cierre de la SE-
40. Ese es el objeto del contrato que 
adjudicó el pasado 3 de febrero, el úl-
timo que se ha publicado relaciona-
do con la circunvalación sevillana. 

El encargo, que tiene un montan-
te de 14.900 euros (Sin IVA) figura en 
la plataforma de contratación del sec-
tor público, aunque se trata de un 
asunto menor. El adjudicatario es Si-
port XXI SL, una compañía que dis-
pone de uno de los centros de simu-
lación de buques más grandes de Es-
paña y que ha trabajado para los 
principales puertos del país. 

El motivo sería comprobar la al-
tura mínima que debe tener un via-
ducto sobre el río para no afectar al 
tráfico marítimo. Con ello se podría 
defender el proyecto de puente ante 
el rechazo de instituciones como la 
Autoridad Portuaria que es una de 
las que más ha opuesto a esta solu-
ción técnica para el cierre de la SE-
40 y sigue defendiendo la vuelta al 
proyecto original de los túneles que 
no tiene ningún tipo de afección. La 
alternativa que presentó el director 
general de Carreteras, Javier Herre-
ro, cuando anunció la cancelación 
los contratos de los túneles fue la de 
un puente de al menos cincuenta me-
tros de gálibo, que es la altura entre 
la parte inferior de la infraestructu-
ra y el nivel medio del curso de agua. 

La referencia no era otra que la del 
puente del Centenario que se cons-
truyó en 1991 y que ya pone una puer-
ta al tráfico de buques.  

No obstante, la institución que ges-
tiona el Puerto sevillano viene recor-
dando que el Centenario dejará de ser 
un obstáculo para la entrada de bar-
cos más altos cuando toda la activi-
dad se desplace hacia el sur, un plan 
en el que ya está inmersa con la lici-
tación de la nueva terminal de carga 
en la Dársena del Cuarto. Será allí don-
de se concentren los trabajos más pe-
sados, dejando los muelles que están 
más cercanos a la ciudad para otros 
usos. Por eso mismo lamenta que «la 
construcción de un nuevo puente en 
el curso de los buques vuelva a ser una 
limitación para el crecimiento en el 
futuro», como ha manifestado el pre-
sidente de la APS, Rafael Carmona, 
en varias ocasiones. 

El encargo ahora de este estudio 
llama la atención y es posible que sea 
una de las patas del informe de alter-
nativas en el que trabajan las inge-
nierías Ayesa y Fhecor que debe ofre-
cer una respuesta esta primavera si 
se cumplen los plazos que recoge el 
contrato que firmaron el pasado ju-
nio. Será a partir de esta respuesta 
cuando se empiece a redactar el an-
teproyecto del tramo. El contrato re-
cién adjudicado tiene un plazo de eje-
cución de dos meses, con lo que las 
conclusiones deben estar en las mis-
mas fechas que el trabajo de las con-
sultoras antes mencionadas. 

El Ministerio licita un 
informe para analizar 
la altura del puente 
sobre el río

∑ Lo adjudica a una 
prestigiosa consultora 
especializada en 
ingeniería portuaria

F
rente al argumento ex-
clusivamente econó-
mico (más barato, para 

entendernos) al que se aga-
rran los defensores de un 
nuevo puente para cerrar la 
SE-40 en lugar de los túneles 
previstos, quienes sostienen 
que se mantenga la propues-
ta original (para lo que se ad-
quirió una tuneladora que 
costó casi 30 millones de eu-
ros) hacen acopio de nuevas 
razones semana tras sema-
na, las dos últimas del Minis-
terio de Defensa y del propio 
Puerto de Sevilla. ¿Será que 
al final lo barato sale caro? 

Barato y caro

ADRIANO

El contrato tiene un 
montante de 14.900 euros y 
un plazo de ejecución de 
dos meses para presentar 
los resultados 

El puente debería de tener 
una altura mínima de 50 
metros pues toma como 
referencia el del 
Centenario
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E. FREIRE 

SEVILLA 

NTT DATA, sexta compañía del mun-
do de servicios TI (Tecnología de la In-
formación), con 22.000 millones de dó-
lares de ingresos y 140.000 empleados, 
compró Everis hace ocho años, aun-
que no aplicó el cambio de marca has-
ta 2021. La multinacional japonesa se 
hizo con la firma española de consul-
toría tecnológica, que había sido pio-
nera del sector en Sevilla, donde ate-
rrizó hace más de dos décadas. Duran-
te la pandemia, la plantilla andaluza 
de la firma ha crecido por encima del 
20% y ya supera las 2.000 personas. 
Este año abrirá nuevos centros de tra-
bajo en Málaga, Granada y Almería y 
fichará a otros 500 profesionales, tras 
engrosar su cartera de contratos, prin-
cipalmente con el sector público  en el 
ámbito de la Salud y la administración 
electrónica.   

—¿Qué enfoque de negocio tiene la ofi-
cina andaluza de NTT DATA? 
—En Andalucía comenzamos en 2001 
trabajando básicamente para el mer-
cado local y conforme fuimos crecien-
do decidimos abrir un centro adicional 
en Sevilla para hacer proyectos a clien-
tes de fuera. Hoy tenemos dos unida-
des de la compañía físicamente en An-
dalucía: por un lado, un centro de de-
sarrollo de servicios remotos, que 
trabaja para clientes de todo el mundo; 
y por otro, la oficina de consultoría como 
tal, que está enfocada al mercado local. 
El grueso de nuestros proyectos en la 
región, alrededor del 90%, es para la Ad-
ministración pública. La Junta de An-
dalucía y el Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) son nuestros principales clien-
tes. También trabajamos para el sector 
privado, pero el volumen es más peque-
ño.  
—¿Qué peso tiene Andalucía en la com-
pañía? 
—En Andalucía somos referentes den-
tro de la compañía fundamentalmen-
te en los campos de la Salud y  la trans-
formación digital orientada a la admi-
nistración pública. Esto facilita que 
parte del conocimiento que tenemos 
aquí lo podamos exportar a otras geo-
grafías. Somos 2.012 trabajadores en la 

comununidad autónoma –dato de cie-
rre de diciembre de 2021–, de los cua-
les más de 1.500 están en nuestros dos 
centros de Sevilla. El crecimiento en 
Sevilla nos hizo buscar más espacio y 
ahora estamos en nuestra oficina de la 
Cartuja y ocupamos además tres plan-
tas del rascacielos Torre Sevilla. Tam-
bién tenemos presencia en Málaga, Gra-
nada y Almería. Nuestro plan de creci-
miento es alcanzar este año las 2.500 

personas. La pandemia ha impulsado 
la demanda de nuestro sector y, tal como 
está yendo el mercado de las tecnolo-
gías de la información, es más que ra-
zonable que podamos llegar a esa cifra. 
Si lo vemos en términos globales, An-
dalucía representa el 5% de la plantilla 
de la multinacional NTT Data en Euro-
pa y Latinoamérica, es decir el 5% de 25 
mercados. Creo que es un dato muy im-
portante que refleja el peso relevante 
de la región. 
—Fichar a 500 personas de perfiles 
tecnológicos parece complicado por 
lo disputado que está ese mercado. 
—Es muy complicado. Yo creo que An-
dalucía tiene algo muy bueno que es su 
calidad de vida, que no es comparable 
a la de otras regiones. Si a esto se suma 
la cantidad de titulados del sector TIC 
que salen de las universidades andalu-
zas, es una plaza perfecta para que cual-
quier compañía venga a contratar per-
sonas. A nosotros, además, nos está pa-
sando algo cuanto menos curioso y es 
que muchos profesionales que se ha-
bían ido a trabajar en otras compañías, 
o incluso a otras oficinas de nuestra 
empresa, están volviendo debido a que 
las medidas de trabajo flexible están 
funcionando muy bien. Se da ahora una 
circunstancia perfecta para estar en 
nuestra región, con un clima y unas 
condiciones muy favorables y con la 
posibilidad de trabajar en aquello que 
te gusta. Además, desde Andalucía ha-
cemos proyectos para clientes de fue-

«Nuestro plan es llegar a 2.500 
trabajadores este año en Andalucía»

José Ángel Pérez 
Socio director de NTT DATA (antigua Everis) en Andalucía

Clientes en todo el mundo 

«Desde Sevilla 
trabajamos en proyectos 

relevantes para 
organismos como la 

OTAN o la Agencia del 
Medicamento» 

Cartera de contratos 

«Alrededor del 90% de 
nuestro trabajo es para 

la administración 
pública»

√

∑ La firma tecnológica 
aumentará un 25% su 
plantilla tras ganar 
nuevos contratos con el 
SAS y la Agencia Digital

José Ángel Pérez en la planta 17 de Torre Sevilla, una de las tres que ocupa el centro de trabajo de NTT Data en el rescacielos con vistas a la Cartuja // RAÚL DOBLADO
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ra y eso es algo de lo que yo, como an-

daluz, me siento orgulloso.  

—¿Qué perfiles busca la compañía? 
—Estamos buscando talento local, gen-

te del sector Stem (ciencia, tecnología, 

ingeniería y matemáticas) y TI (tecno-

logías de la información). Hablamos 

fundamentalmente de carreras técni-

cas de ingeniería informática, teleco-

municaciones, física o matemáticas. 

Ahí es donde se focalizan las personas 

que contratamos.  

—¿Cuál es el proyecto más destacado 
de la oficina andaluza de NTT DATA?  
—El más significativo es el proyecto Di-

raya del Servicio Andaluz de Salud. So-

mos adjudicatarios desde hace un par 

de meses. Es un reto importante porque 

tenemos que ayudar al SAS a mantener 

las aplicaciones de atención primaria y 

especializada, que en un momento como 

este no es tarea fácil; y también a mo-

dernizar tecnológicamente esas aplica-
ciones, sobre todo en la manera  en la 

que se utilizan para dar servico a los mé-

dicos y enfermeros. Es un contrato de 

dos años de alrededor de 8 millones al 

año (16 millones en total) con las posi-

bles prórrogas. Es un trabajo de mucha 

envergadura en volumen de negocio, 

pero sobre todo por el impacto que su-

pone. Además del SAS, nuestros princi-

pales focos dentro de la Administración 

Pública son la Agencia Digital Andalu-

za, donde trabajamos desde antes inclu-

so de que se constituyera, y el Medio Am-

biente, que está alineado con la apues-

ta que se quiere hacer desde el punto de 

vista de los fondos europeos. 

—¿Qué trabajos destacados hacen para 
clientes de fuera? 
—Hacemos proyectos relevantes des-

de Andalucía para la OTAN, a la que le 

diseñamos la herramienta en la que se 

soporta la gestión de sus proyectos; para 

la Oficina de Patentes Europea o para 

la Agencia Europea del Medicamento 

(EMA). Con esta última hemos traba-

jado en un proyecto de  ‘clinical trials’ 

(ensayos clínicos) especialmente im-

portante. Y una parte muy destacada 

se ha hecho desde Sevilla. Por otro lado, 

en el sector privado, son grandes clien-

tes nuestros compañías como Endesa, 

Heineken o Inditex.  Nuestra respon-

sabilidad como compañía es ser capaz 

de hacer este tipo de proyectos, com-

plejos tecnológicamente, para clientes 

que estén aquí y también para los de 
otras geografías, porque creo que esa 

es la mejor manera de contribuir a la 

generación de talento y empleabilidad 

dentro de la región.  

—En Sevilla la firma está muy conso-
lidada. ¿La apuesta ahora es por Má-
laga como polo tecnológico? 
—Sí, esa es la siguiente vuelta de tuer-

ca. Creo que tenemos que apostar por 

el talento en Málaga, que es una plaza 

importante por diferentes razones. Tie-

ne una Universidad bastante potente, 

infraestructuras conectadas con Euro-

pa sobre todo y, tradicionalmente, es 

una ciudad que siempre ha estado muy 

abierta a trabajar en un formato inter-

nacional al ser un gran polo turístico. 

Luego van Granada y Almería y segui-

mos también contratancdo en el resto 

de provincias. Aquí en Sevilla hay mu-

cha gente también de Cádiz y Huelva.
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CARMEN GONZÁLEZ SEVILLA 

F
unciono gracias a las alarmas 

de Alexa, el reloj o el móvil. Se 

me olvida todo». Elena López 

Frías padece Covid persisten-

te y no tiene control sobre parte de su 

vida. Es educadora social y trabaja en 

el área de Servicios Sociales del Ayun-

tamiento de Sevilla, aunque vive en Ara-

hal. En junio, después de sentirse mal 

durante una semana, dio positivo por 

Covid cuando todavía no estaba vacu-

nada. En un primer momento, la enfer-

medad le afectó principalmente a los 

pulmones, le diagnosticaron neumonía 

bilateral. Con tan sólo 40 años dice sen-

tirse como su madre que tiene 86. Cada 

día se levanta con un síntoma nuevo o 

arrastrando los que ha padecido en los 

últimos meses: somnolencia, nieblas 

mentales, febrícula, sensación de aho-

go por la falta de oxígeno en sangre y 

numerosos dolores articulares. 
A todas estas secuelas hay que aña-

dirles las que se presentan sin avisar, a 

veces provocadas por la medicación. La 

semana pasada tuvo conjuntivitis y, en 

Navidad, una sinusitis le produjo úlce-

ras en la nariz a causa de la cual toda-

vía sangra continuamente. La neumo-

nía bilateral diagnosticada por su neu-

mólogo le dañó parte de los pulmones 

debido a una obstrucción del 49 por cien-

to, por lo que cualquier actividad, por 

poco esfuerzo que requiera, es una ba-

talla que pierde muchas veces al cabo 

del día.  

Elena López está segura de que se in-

fectó en una reunión de trabajo. «Mi fa-

milia y todos los que me rodeaban es-

taban bien y, en esa reunión, una com-

pañera dio positivo. Llevaba una semana 

sintiéndome mal y el médico me diag-

nosticó una faringitis. Todavía no me 

había dado fiebre pero yo sabía que era 

Covid», cuenta la educadora social so-

bre los primeros días que, asegura, «no 

fueron malos, estaba bien, sólo con al-

gunas molestias en la garganta».  

Después de que la avisaron del posi-

tivo de la compañera con la que estuvo 

reunida, se hizo la prueba. «Salió posi-

tivo en Covid pero, como habían pasa-

do ya diez días de los primeros sínto-

mas, el médico me  dijo que podía vol-

ver al trabajo». Esa misma semana 

comenzó un calvario pues, la enferme-

dad no le dio respiro a su cuerpo desde 

entonces. 

«Nunca sé cómo voy a amanecer y, 

cuando me echo abajo de la cama, ten-

go que hacerlo como mi madre que tie-

ne 86 años», así describe Elena sus úl-

timos meses de vida. Intentando no per-

der la paciencia pero sin poder evitar 

llorar. Hasta junio era una mujer activa 

que «lo llevaba todo por delante, traba-

jo y familia». Tenía energía suficiente 

para levantarse temprano, coger el co-

che hasta el Centro de Sevilla y echar su 

jornada para volver y seguir con su vida. 

Ahora, preparar el desayuno es el pri-

mer reto del día. No todos los días son 

iguales, pero algunos, los peores, cuan-

do consigue bajar de la cama y llegar a 

la cocina, tiene que sentarse y esperar 

hasta recuperar fuerzas y poder comer 

algo. 

Ni pensar en cargar con las bolsas de 

la compra o dar un paseo largo con sus 

dos perros. «Me obligo porque sé que la 

única manera de recuperarme es no 

abandonarme». Una de las secuelas que 
peor lleva es la pérdida de memoria. No 

se acuerda ni de lo básico. Por eso tie-

ne toda la casa controlada con alarmas 

programadas: «Tengo mi vivienda do-

motizada para que no se me pegue la 

comida o para que la ropa no se lleve 

todo el día metida en la lavadora». Cuan-

do tiene que ir a un recado apunta lo 

que ha previsto hacer o prepara una lis-

ta con la compra. Aunque asegura que, 

tanto su marido como ella, han dejado 

de tener vida social: «Si vamos a desa-

yunar, siempre al aire libre y en el lugar 

con menos gente. Tengo miedo de vol-

ver a infectarme porque ya no sé qué 

voy a perder más».  

Elena López está ahora pendiente de 

varias pruebas. Visita a una doctora in-

ternista del hospital Victoria Eugenia 

Cruz Roja de Sevilla, por medio de un 

seguro privado del trabajo. Según ex-

plica, en la unidad postCovid del hospi-

tal de Valme le dieron el alta. «Los mé-

dicos que atienden este tipo de consul-

tas deberían creer en lo que estamos 

padeciendo debido a las secuelas de esta 

enfermedad y apoyar al paciente. He ido 

a dos consultas, una presencial y otra 

telefónica y, a pesar de todos los sínto-

mas, no me han hecho más pruebas». 

Ahora está pendiente de acogerse a 

la libre elección de médico y solicitar 

cita en la unidad postCovid del hospi-

tal Virgen del Rocío o bien que siga aten-

diéndola su propia internista que tam-

bién trabaja en el hospital Macarena.  
Esta semana la han operado de un 

quiste en la boca y tiene algunos más 

repartidos por otras zonas del cuerpo. 

No sabe si es otra secuela o ya estaban 

ahí. «Me noto como si hubiera enveje-

cido de pronto», con esta frase expresa 

un malestar físico y mental que ha ra-

lentizado cada actividad de su vida. Este 

padecimiento donde más se refleja es 

en su cara. «Mi cirujana maxilofacial 

me dijo que tenía lo que llaman piel de 

sufrimiento, porque la piel es el órgano 

más grande del cuerpo y el Covid tam-

bién se refleja en ella». Para no sentir-

se tan sola, se ha asociado a Long Covid 

Andalucía, la asociación con sede en 

Málaga, que lucha para que los enfer-

mos con Covid persistente no sean ig-

norados. 

Con tan sólo 40 años, la sevillana Elena 
López, que cada día se levanta con un 

síntoma nuevo, dice sentirse como su 
madre que tiene 86: «Funciono gracias a 
las alarmas de Alexa, el reloj o el móvil» 

 Batallando ocho 
meses con Covid 

persistente

Elena López Frías, una sevillana de 40 años, que sufre Covid persistente desde el pasado verano   // C. G.

Sufre somnolencia, nieblas 
mentales, febrícula, 
sensación de ahogo por la 
falta de oxígeno en sangre 
y numerosos dolores 
articulares 

Asegura que cualquier 
actividad, por poco 
esfuerzo que requiera, le 
supone una batalla que 
pierde muchas veces al 
cabo del día
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La llegada del nuevo gobierno a la Jun-
ta de Andalucía ha permitido desblo-
quear en los últimos  años varios e im-
portantes proyectos referentes al es-
tado de las carreteras de la red 
provincial. Con Marifrán Carazo al fren-
te de la Consejería de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Territorio, 
la administración regional ha posibi-
litado no sólo la mejora de la infraes-
tructura, sino también de la creación 
o sustitución de otras que presenta-
ban varias anomalías o bien se habían 
quedado anticuadas con el paso del 
tiempo. Y fruto de ello son los 81,5 mi-
llones de euros que se han invertido 
en obras, algunas iniciadas en la an-
terior legislatura que vieron su final 
en 2019, cuando ya el PP y Cs estaban 
al frente del gobierno andaluz. 

Según los datos facilitados por Fo-
mento, en 2019 finalizaron nueve obras 
por valor de 43,3 millones de euros, des-
tacando los 29 millones que supusie-
ron el desdoble de la carretera A-392 
en su tramo entre Alcalá de Guadaíra 
y Dos Hermanas. Las obras, que arran-
caron en 2010, fueron inauguradas nue-
ve años más tarde por el presidente de 
la Junta de Andalucía, Juanma More-
no, un día antes de que el exministro 
de Fomento, José Luis Ábalos, hiciera 
lo propio con el último tramo de la SE-
40, entre Dos Hermanas y Alcalá.  

El desdoble en el trazado de la A-
392, convertida ya en una autovía, co-
necta a dos municipios de meridiana 
relevancia en el área metropolitana de 
Sevilla, cuyas poblaciones conjuntas 
superan los 200.000 habitantes. Su tra-
yecto ocupa un total de 6,1 kilómetros 
de distancia, con dos carriles de 3,5 
metros en cada sentido, y está articu-
lado en torno a seis glorietas que ca-
nalizan el tráfico y dan acceso a vías 
de servicio, carreteras interceptadas 
y fincas colindantes. El gobierno au-
tonómico estima que en torno a 16.000 
vehículos hacen uso a diario de este 
trayecto, que conecta además con las 
autovías A-92 y A-4. 

En similares circunstancias concu-
rrió la inauguración de la Variante Sur 
en Mairena del Aljarafe, con una in-
versión de 7,4 millones de euros. Las 
obras se iniciaron en 2010 y finaliza-
ron en 2019, si bien meses antes de las 

elecciones autonómicas que supusie-
ron el cambio de gobierno, la que era 
presidenta de la Junta, Susana Díaz, 
se hizo la foto ‘inaugurando’ un tramo 
de la vía que se ha convertido, con el 
paso de los años, en trascendental para 
la circulación de este municipio alja-
rafeño. El tercer paquete inversor más 
importante de obras finalizadas en 
2019 fueron los 2,3 millones para la 
fase 1 del acceso norte a Sevilla, a tra-
vés del Pago de Enmedio en el muni-
cipio de La Rinconada, que comenza-
ron en 2018.  

Finalmente, otras seis obras se ini-
ciaron y acabaron en 2019, por un va-
lor conjunto de 4,3 millones de euros, 
sobresaliendo el nuevo puente en el 
punto kilométrico 16,4 de la carretera 
A-378 entre Osuna y Martín de la Jara  
sobre el río Blanco para el que se in-
virtió un millón de euros. También des-
tacan actuaciones ejecutadas de repa-
ración del firme a través del contrato 
específico de mantenimiento de fir-
mes en la red de la provincia por un 
importe total de  874.700 euros. 

Obras acabadas en 2020 
Iniciadas en 2019 pero finalizadas al año 
siguiente destacan la reparación del fir-
me en la A-375 y A-376 en la variante de 
Utrera por valor de 900.000 euros y la 
mejora de la seguridad vial en la inter-
sección de las carreteras A-8006 y A-
8080 en el acceso a la pedanía de Torre 
de la Reina en Guillena por 600.000 eu-
ros. En total, en 2020 la Consejería de 

Fomento invirtió 5,4 millones de euros. 
De esta cantidad, dos millones se des-
tinaron a un total de 70 actuaciones en 
la red viaria de la provincia de Sevilla y 
otros 1,2 millones fueron para la repa-
ración del firme de diez carreteras. 

Inversiones en 2021 
El año 2021 la Junta de Andalucía rea-
lizó un paquete inversor por 6,5 mi-
llones de euros en otra serie de obras 
de la provincia. Entre ellas destacan 
las setenta actuaciones ejecutadas en 
la red viaria de la provincia por un 
importe total de inversión de dos mi-
llones de euros. También reparó el 
puente sobre el arroyo Salado de la 
carretera A-8128 entre los municipios 
sevillanos de Las Cabezas de San Juan 
y Montellano por un valor de 600.000 
euros. Destacaron además, las obras 
correspondientes a la reparación por 
los daños producidos en el firme en 
varios tramos de la A-380 entre Car-
mona y Marchena por 1,3 millones de 
euros; o la reparación del firme de 
diez kilómetros de la A-8013 entre 
Burguillos y Castilblanco de los Arro-
yos. 

En cuanto a las obras que se encuen-
tran en la actualidad en ejecución (co-
menzadas entre 2020 y 2022) la Junta 
ha invertido 26,2 millones de euros, de 
los que 18,5 se están ejecutando en la 
fase 2 del Pago de Enmedio de La Rin-
conada, destacando el viaducto que 
dará mayor fluidez a los accesos a la 
capital. En el Aljarafe destaca la cons-
trucción de una vía ciclopeatonal para 
mejorar la seguridad en la carretera  
A-8063 entre Tomares y Castilleja de 
la Cuesta por 1,2 millones. También se 
está ejecutando la mejora de la carre-
tera  A-360 entre Alcalá de Guadaíra a 
Morón por 1,5 millones.

La Junta invierte 80 millones 
en las carreteras sevillanas 
en los últimos cuatro años
∑ La Consejería de Fomento ha dotado de 

una mayor seguridad a la red provincial 
con obras realizadas o en ejecución  

La última acción del gobierno 
formado por el PP y Cs en 
materia de infraestructuras ha 
sido el desbloqueo de una vieja 
reivindicación entre los sevilla-
nos y gaditanos que cada verano 
usaban la carretera A-471 para 
acercarse a las playas de Sanlú-
car de Barrameda y Chipiona a 
través de los municipios de 
Lebrija y Las Cabezas. Se trata 
del desdoble de esta vía que a 
diario llega a alcanzar un tráfico 
de 15.000 vehículos, especial-
mente en los meses de julio y 
agosto. Y ello ha sido posible 

después de las alegaciones que 
han realizado los ayuntamientos 
sevillanos de Lebrija y Las 
Cabezas de San Juan y sus 
homólogos gaditanos de Trebuje-
na y Sanlúcar de Barrameda al 
Plan de Infraestructuras de 
Transporte y Movilidad de 
Andalucía (PITMA) el desdoble 
de la A-471 sustentado en un 
informe técnico de viabilidad 
realizado por una empresa de 
ingeniería. 
Se trata de un proyecto que la 
Junta ha aceptado incorporar 
tras contar con el respaldo de los 

plenos municipales de los cuatro 
consistorios, las diputaciones de 
Sevilla y Cádiz y del propio 
Parlamento de Andalucía. 

Tras la citada alegación, «la 
Junta de Andalucía ha admitido 
incorporar la propuesta de 
desdoble de la carretera A-471 en 
el nuevo Plan de Infraestructu-
ras, que vincula la ejecución de 
las actuaciones hasta el horizon-
te 2030 a la disponibilidad 
presupuestaria y, en especial, a la 
existencia de fondos europeos en 
el nuevo marco financiero 2021-
2027», según los ayuntamientos, 
que celebran esta «magnífica 
noticia para los municipios del 
Bajo Guadalquivir y de las 
provincias de Sevilla y Cádiz».

La Junta desdoblará la carretera de 
Chipiona que transcurre por Lebrija
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OBRAS ACABADAS. De izda. a dcha. y siguiendo 

las agujas del reloj, obras de reasfaltado en la 

carretera de la base aérea de Morón; inauguración 

del desdoble de la A-392 entre Alcalá y Dos 

Hermanas; el viaducto del Pago de Enmedio de La 

Rinconada; y la consejera de Fomento, Marifrán 

Carazo, a pie de carretera   // FOTOS: ABC
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ANTONIO R. VEGA 
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E
l fondo Covid, el corredor fe-

rroviario del Mediterráneo, las 

reglas de reparto de los fon-

dos europeos, las obras hi-

dráulicas de interés general del Esta-

do sin hacer, la armonización fiscal 

para penalizar a comunidades que ba-

jan impuestos, la reforma de la finan-

ciación autonómica… En los últimos 

años se han multiplicado las cuentas 

pendientes que tiene el Gobierno de 

Pedro Sánchez con los andaluces, que 

se disponen a celebrar otro 28 de Fe-

brero con varios frentes abiertos.  

El presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, iba a plantear todas estas recla-

maciones en la conferencia de presi-

dentes autonómicos que debía de ha-

berse celebrado este viernes en La 

Palma. La invasión rusa de Ucrania ha 

obligado al jefe de Gabinete de Pedro 

Sánchez a cancelar la reunión. 

Se trata, en su mayoría, de conten-

ciosos que llevan años coleando como 

la falta de recursos del Estado para fi-

nanciar sanidad, educación y políti-

cas sociales de la comunidad autóno-

ma. Otras son demandas sobreveni-

das por los estragos sanitarios, 
económicos y sociales que ha dejado 

la peor pandemia sufrida en el último 

siglo. La Junta de Andalucía reclama 

al Estado un fondo Covid de 1.000 mi-

llones de euros para 2022. Sin este sos-

tén, ha tenido que asumir a pulmón 

con sus propios recursos las contra-

taciones de cientos de docentes y pro-

fesionales sanitarios de refuerzo.    

Pero el principal caballo de batalla 

es la revisión del actual sistema de fi-

nanciación autonómica, que expiró a 

principios de 2014, cuando goberna-

ba Mariano Rajoy. Desde entonces han 

sucedido muchas cosas: una moción 

de censura que derrocó al presidente, 

cuatro elecciones generales, dos auto-

nómicas y la llegada del PP y Ciuda-

danos a la Junta de Andalucía de la 

mano de Vox, merced a una inespera-

da carambola que puso fin a 37 años 

de poder ininterrumpido del PSOE.  

En materia de financiación, las mi-

radas están puestas en los próximos 

pasos que dé la actual ministra de Ha-

cienda, María Jesús Montero. Siendo 

consejera de las finanzas andaluzas 

reclamó 4.000 millones de euros adi-

cionales al Estado cada año para co-

rregir la falta de recursos. Su deman-

da concitó un consenso político casi 

total en el Parlamento andaluz. Con 

la salvedad de Ciudadanos y la incor-

poración del PP a última hora, 101 di-

putados de la Cámara unieron sus vo-

tos para exigirle a Rajoy más dinero 

para los 8,4 millones de andaluces.  

Contra todo pronóstico, una moción 

de censura colocó a Sánchez en el lu-

gar de Rajoy, pero la financiación sigue 

atascada. La ministra que había recla-

mado con tanto ahínco que se aborda-

ra la reforma aún no se ha sentado a 

negociarla con las autonomías. Hasta 

diciembre no les remitió un borrador 

que revisa el criterio de población ajus-

tada y eleva el peso del gasto sanitario 

y educativo. La propuesta no satisface 

a las regiones más perjudicadas: Anda-

lucía, la Comunidad Valenciana y Mur-

cia. Consideran que deja un margen al 

reparto discrecional de fondos al in-

cluir algunas variables correctoras. 

Armonización de impuestos 
En paralelo, la ministra de Hacienda 

prepara una reforma fiscal que apues-

ta por una armonización de los tribu-

tos autonómicos. La idea es que las co-

munidades no puedan bajarlos más 

allá de un mínimo, ni elevarlos por en-

cima de un tope, a riesgo de ser pena-

lizados. Bajo el foco están los impues-

tos de sucesiones y donaciones, trans-

misiones patrimoniales y patrimonio, 

que el actual Gobierno andaluz ha ba-

jado. Para regularlo, Montero ha en-

cargado un informe a un comité de ex-

pertos. Está por ver cómo se plasma 

la reforma en el papel, aunque en la 

Junta temen que persiga revertir las 

sucesivas rebajas fiscales aprobadas 

por el equipo de Moreno desde 2019.    

El Gobierno del PSOE y Unidas Po-

demos también ha hecho oídos sordos 

a su petición para que se establezca un 

fondo transitorio para compensar a las 

autonomías peor financiadas hasta que 

el nuevo modelo entre en vigor. Duran-

te el Pleno del Parlamento celebrado 

el pasado miércoles, Moreno lamenta-

ba que el modelo actual hace perder 4 

millones de euros de euros diarios a la 

comunidad y le reprochaba al PSOE 

andaluz su «silencio cómplice» sobre 

el fondo de compensación, que desde 

su propio partido defiende el manda-

tario valenciano, Ximo Puig. 

El Gobierno replica que Andalucía 

ha recibido 2.357,5 millones de euros 

del fondo extraordinario destinado a 

amortiguar los efectos de la crisis del 

Covid en las autonomías. Además, se-

gún el delegado del Ejecutivo central 

en Andalucía, Pedro Fernández, «se 

ha cumplido el Estatuto de Autono-

mía de Andalucía, lo que no sucedía 

con los gobiernos del PP y en 2022 la 

inversión prevista asciende a 2.267 mi-

llones», el 17,4% de la tarta nacional. 

Se acerca al 17,8% que marca el Esta-

tuto de Autonomía de Andalucía. 

Mesa bilateral con Cataluña 
A principios de septiembre, el presi-

dente andaluz solicitó por carta al pre-

sidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 

la celebración de una mesa bilateral 
para abordar distintas demandas de 

la comunidad. «Si hay una mesa bila-

teral con Cataluña, Andalucía quiere 

una mesa bilateral», se justificó. Mien-

tras el Ejecutivo catalán, gobernado 

por ERC (socio de investidura de Sán-

chez), se reunió el 18 de febrero con 

los miembros del Gobierno para avan-

zar en el traspaso de competencias es-

tatales, el Gabinete de Sánchez toda-

vía no ha hecho un hueco en su agen-

da para activar la comisión bilateral 

Junta de Andalucía-Estado, prevista 

en el Estatuto autonómico. Estos de-

saires espolean el discurso del agra-

vio con Andalucía, que tampoco es un 

descubrimiento de la actual Junta. Los 

próceres autonómicos de PSOE eleva-

ban el nivel de exigencias al Gobierno 

cuando los que mandaban en Madrid 

no militaban en su mismo partido. 

Las cuentas pendientes 
de Pedro Sánchez con 
Andalucía se enquistan
∑ La financiación autonómica, el reparto 

del dinero europeo o el fondo Covid, 
principales demandas de la Junta  

∑ El Ejecutivo da prioridad a Cataluña y 
no pone fecha a la mesa bilateral que 
solicitó Juanma Moreno en septiembre

Financiación autonómica 

La infrafinanciación de Andalucía 
es el caballo de batalla del Gobier-
no que preside Juanma Moreno. Lo 
era incluso cuando Andalucía era 
la comunidad insignia del PSOE. El 
presidente andaluz ha tejido 
alianzas con Valencia o Murcia 
para pedir más recursos. El agujero 
creado por el sistema actual 
alcanza los 10.835 millones, que 
equivale al gasto anual en hospita-
les y centros de salud. 

Fondo Covid 

La Junta pide un fondo Covid de 
1.000 millones de euros para 2022, 
porque la pandemia no ha acabado. 
La Autoridad Independiente de 
Responsabilidad Fiscal determinó 
que el 40% del gasto Covid de las 
comunidades autónomas se va a 
convertir en estructural. 

El dinero de Europa 

La Junta reclama al Gobierno 
«cogobernanza» en la gestión de 
los fondos europeos ‘Next Genera-
tion’ para la recuperación econó-
mica y transparencia sobre los 
criterios de reparto. Moreno se 
quejó de que trata a la región como 
un «convidado de piedra». 

Obras hidráulicas 

Andalucía exige al Ejecutivo 
central que ejecute las infraestruc-
turas hidráulicas declaradas de 
interés del Estado, pendientes 
desde hace años. El ministro Luis 
Planas ha convocado la Mesa de la 
Sequía para el próximo 4 de marzo.

PRINCIPALES DEMANDAS
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mia. El Ejecutivo regional rechaza el 
papel de «meros gestores administra-
tivos» que ha asignado el Estado a las 
regiones y ayuntamientos. «No tene-
mos capacidad para hacer nada, las 
convocatorias vienen marcadas por el 
Estado», se ha quejado amargamente 
el consejero de Hacienda, Juan Bravo. 

La presidenta madrileña, Isabel Díaz 
Ayuso (PP), ha llevado a los tribuna-
les la concesión directa de 9 millones 
de euros de los fondos europeos al País 
Vasco, Navarra, Extremadura y Comu-
nidad Valenciana. Andalucía, aunque 

se ha mostrado disconforme con esta 
medida, no ha presentado recurso. 

La riada de miles de millones de 
Bruselas contrasta con la carencia de 
agua caída del cielo. En el conjunto del 
país ha llovido solo una cuarta parte 
de lo normal. Si la situación no cam-
bia, habrá restricciones desde prima-
vera. La Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir, que depende del Es-
tado, ha declarado la situación excep-
cional por sequía en esta cuenca, mien-
tras la Junta aprobó un decreto en ju-
nio que contemplaba obras hidráulicas 

excepcionales en las demarcaciones 
de su competencia. Algunas medidas 
no están en su mano, como la bonifi-
cación fiscal por el uso de las aguas 
desaladas para los regantes, que la 
Consejería de Agricultura ha solicita-
do al Gobierno. 

Moreno reclama a Sánchez la con-
vocatoria de la Mesa Nacional de la Se-
quía. «¿A qué están esperando?», se 
preguntaba el miércoles. Esta vez no 
tendrá que aguardar mucho. El minis-
tro de Agricultura, Luis Planas, anun-
ció ayer que se reunirá el 4 de marzo.

 El presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez, conversa con la ministra de 

Hacienda, María Jesús Montero, el pasado 

3 de febrero en el Congreso  // JAIME GARCÍA

El reparto del dinero ha sido una 
china en el zapato en las relaciones Jun-
ta-Gobierno. Con los fondos europeos 
Next Generation se han encendido de 
nuevo las luces rojas por la supuesta 
opacidad y arbitrariedad en los crite-
rios de distribución. El Estado ha trans-
ferido a la Junta 1.916 millones de eu-
ros, de los 2.117 millones asignados a 
Andalucía de fondos europeos en el 
marco del Plan de Recuperación. Las 
ayudas van encaminadas a empujar la 
ola de la transformación ecológica y 
digital de las empresas tras la pande-
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

U
n año más llega el momento 
de la escolarización. Es el 
mes en el que los padres con 
hijos que empiezan su etapa 

escolar tienen que presentar la solici-
tud para el colegio.  

Es un período que, como en los úl-
timos años, estará caracterizado por 
la disminución de la natalidad que ha 
marcado los últimos cursos y que ha 
acabado de un plumazo con los pro-
blemas que antes surgían cada año 
para encontrar plaza en el colegio de-
seado. Si hace unos años había verda-
deros problemas para encontrar pla-
zas en los centros, sobre todo en los 
más solicitados, el año pasado el pro-
ceso acabó con plazas vacantes en to-
dos los distritos de Sevilla en el inicio 
de la etapa escolar. Y se espera que este 
sea muy parecido. 

Llega es el momento de pedir pla-
za en algunos de los 753 centros sos-
tenidos con fondos públicos en Sevi-
lla para las enseñanzas de Educación 
Infantil (segundo ciclo), Educación 
Primaria, Educación Especial, Educa-
ción Secundaria Obligatoria (ESO) y 
Bachillerato. 

Así para el próximo curso la Conse-
jería de Educación y Deporte oferta un 
total de 332.892 plazas públicas (el 81,4 
por ciento) y concertadas (un 18,6 por 
ciento) para estas enseñanzas. Son en 
total 802 más que en el curso anterior 
en la provincia.  

Contenida 
Para el alumnado de 3 años, es decir 
los que se incorporan por primera vez 
al sistema educativo que nacieron, por 
tanto en el año 2019, se ofertan un to-
tal de 19.300 plazas de nuevo ingreso, 
de las que el 78,9 por ciento correspon-

den a centros públicos y el 21,1 por 
ciento a la concertada. Este año, la dis-
minución de la natalidad está algo más 
contenida que el curso anterior y sólo 
habrá 225 plazas menos que las que 
se ofrecieron un año antes. Eso ocu-
rre porque, aunque la natalidad sigue 
siendo baja, el descenso del número 
de niños ha comenzado a sentirse más 
en las etapas superiores cuando los 
niños son ya más mayores. 

El proceso, que durará todo el mes 
ya que el plazo para pedir colegio se 
prolonga hasta el 31 de marzo, llega no 
exento de polémica por la disminu-
ción que se prevé del número de uni-
dades en algunos colegios que tienen 
cada vez menos niños. Porque los sin-
dicatos siguen insistiendo en pedir 
que se aproveche esa bajada de la na-
talidad para reducir aún más la ratio 
de niños por clase. 

Aunque aún no hay datos exactos 
de cuáles serán las líneas que desapa-

recen, ya hay algunos cálculos que no 
han gustado ni a los directores de cen-

tros ni a los sindicatos ni a los pa-
dres que han vuelto a anunciar 

que harán movilizaciones y 
protestas si se producen  re-
cortes. Y en algunos colegios 
de Sevilla, donde se perderán 

líneas, ya han previstos pa-
ros.  
Además  esa disminución de 

la natalidad que está dejando los co-
legios cada vez más vacíos seguirá pro-
vocando la puesta en marcha de aulas 
mixtas con clases en las que se unen 
niños de dos cursos, como ocurre este 
año en el colegio San José de Calasanz 
de Triana, donde hay escolares de 3 y 
4 años en una misma clase.  Educación 
aseguraba hace unas semanas que este 
curso había 33 aulas mixtas en toda la 
provincia, pero si el descenso del nú-
mero de niños sigue adelante este cur-
so podrían ser más. Era un fenómeno 
que antes sólo se daba en zonas rura-
les, pero que ya se ha extendido tam-
bién a la capital hispalense. 

Menos de veinte alumnos  
Además, según explicó hace algunos 
días en el Parlamento de Andalucía el 
consejero de Educación, Javier Imbro-
da, el descenso del número de estu-
diantes y el incremento del número de 
docentes ha provocado «que tenga-
mos las ratios más bajas de la histo-
ria, por debajo de 20 alumnos en el se-

Pocos niños y 
menos ratio 
marcan la 
escolarización

∑ De cara al próximo curso habrá 19.300 
plazas de nuevo ingreso para los niños 
que empiezan por primera vez su 
etapa escolar en 3 años  

∑ El descenso de la natalidad hace intuir 
que tampoco habrá problemas para 
elegir colegio para el próximo curso

Familias llevana sus hijos al colegio en Sevilla  // ROCÍO RUZ

Los criterios de baremación 
para obtener puntos no cam-
bian. Se otorgará 14 puntos por  
hermanos en el centro y por 
proximidad al domicilio fami-
liar. También que el alumno a 
escolarizar haya nacido de parto 
múltiple, al que se le da un 
punto y se siguen manteniendo 
los criterios que otorgan puntos 
por tener matriculado en el 
primer ciclo de Infantil a un hijo 
con la finalidad de fomentar la 
escolarización en este etapa; 
guardadores legales con activi-
dad laboral remunerada; el 
expediente académico para el 

Bachillerato; de renta de la 
unidad familiar y de discapaci-
dad o trastorno. También 
continúan los supuestos y 
puntuación por pertenencia a 
familia numerosa, monoparen-
tal o con dos hijos. En supuestos 
de prioridad en la admisión 
siguen el de representante legal 
del alumno que tengan su 
trabajo habitual en el centro; a 
los deportistas para que puedan 
estudiar en un centro cercano al 
lugar dondeentrenen, por ser 
familiar, por ser familiar de 
víctima de terrorismo y niños en 
acogimiento familiar.

Hermanos y domicilio familiar siguen 
siendo los criterios que más puntúan

María José Eslava 
Delegada de Educación 

«Tenemos menos 
alumnos y más 
docentes que 
nunca, las 
ratios más bajas 
de la historia y un 
incremento en la 
inversión por alumnos de 
más del 20 por ciento» 
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gundo ciclo de Infantil  y por debajo 
de 21 en Primaria.  

En esta misma línea, la delegada de 
Educación en Sevilla, María José Esla-
va, aseguró a ABC que hasta la finali-
zación del proceso no tendrán datos 
reales. Sin embargo insiste en que se 
puede afirmar «con absoluta certeza, 
que partimos de un curso 21/22 en el 
que tenemos menos alumnos y más 
docentes que nunca, las ratios más ba-
jas de la historia y un incremento en 
la inversión por alumno de mas del 20 
por ciento en lo que llevamos de legis-
latura».  En ello insiste: «Esa es la rea-

lidad. Hechos, no palabras».  
Aún así siempre hay familias des-

contentas y que estarán pendientes de 
un proceso que no acaba cuando se cie-
rra el período para presentar la solici-
tud en el colegio.  De hecho, el procedi-
miento continúa con la publicación por 
parte de los centros de la relación de 
puestos escolares vacantes, así como 
de la información sobre las direcciones 
catastrales comprendidas en sus zonas 
de influencia y limítrofes.  

Cuando la oferta de plazas coincida 
o sea superior a la demanda de niños, 
los solicitantes serán admitidos y en 

aquellos casos en los que no se puedan 
atender todas las peticiones, se proce-
derá a la baremación de las mismas.  

Luego, cada centro docente hará pú-
blica en su tablón de anuncios, hasta 
el 18 de abril, la relación de solicitan-
tes con la puntuación asignada y, a par-
tir de esa fecha, se abrirá un plazo de 
10 días lectivos para la presentación 
de alegaciones. Si tras la aplicación de 
los criterios de baremación (herma-
nos en el centro, domicilio familiar o 
laboral, renta anual, discapacidad, fa-
milia numerosa o monoparental o con 
dos hijos, guardadores legales con ac-
tividad laboral remunerada, matrícu-
la en el primer ciclo de Educación In-
fantil y expediente académico de Ba-
chillerato) se producen empates, se 
aplicará el resultado del sorteo públi-
co que se celebrará el día 16 de mayo, 
una vez cerrado el proceso de admi-
sión de solicitudes.  

Es un sorteo público que se celebra-
rá en la sede de la Consejería de Edu-
cación, en Torretriana. La relación de-
finitiva de alumnado admitido y no 
admitido saldrá el 17 de mayo. Luego 
comenzará el proceso de matrícula a 
partir del mes de junio. 

NUEVO INGRESO 

19.300 
Es el número total de plazas de 
nuevo ingreso que se ofrecen 
para el próximo curso en 3 años, 
al inicio de la etapa de Infantil. 
Más del 79 por ciento son 
colegios públicos.  

TOTAL DE PLAZAS 

332.892 
Se ofertan 332.892 plazas 
públicas (81,4%) y concertadas 
(18,6%) para estas enseñanzas, 
802 más que en el curso anterior 
en la provincia.  

COLEGIOS 

753 
Es la cifra de centros sostenidos 
con fondos públicos en Sevilla 
para las enseñanzas de 
Educación Infantil (segundo 
ciclo), Educación Primaria, 
Educación Especial, Educación 
Secundaria Obligatoria (ESO) y 
Bachillerato.  

PLAZOS 

1 al 31 
El período para presentar la 
solicitud se inicia el día 1 de 
marzo y se extienda hasta el día 
31. Se puede hacer de forma 
presencial o telemática.  

SORTEO 

16 demayo 
Esa es  la fecha fijada en el 
calendario para el sorteo público 
para los casos en que haya más 
solicitudes que plazas. Se realiza 
ante notario en Torretriana, sede 
de la Consejería de Educación de 
la Junta de Andalucía.  

LOS DATOS

H
ace no tanto que lo-
grar una plaza en al-
gunos colegios con-

certados de Sevilla (salían to-
dos los años por estas fechas 
en los periódicos) era lo más 
parecido a un sainete con in-
gredientes de una novela de 
suspense: domicilios ficticios 
(la casa de la abuela), datos 
falsos de Hacienda y detec-
tives contratados por algu-
nos padres derrotados a los 
puntos. La caída de la nata-
lidad, uno de los grandes pro-
blemas de España, ha hecho 
que ahora hasta sobren pla-
zas. ¡Quién lo iba a decir!

Al revés

ADRIANO
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

E
l cambio tranquilo fue la opor-
tunidad y el andalucismo mo-
derno y moderado es el ins-
trumento para sobreponerse 

a los problemas en un mundo dividi-
do y polarizado. Así lo planteaba ayer 
el presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, en el discurso que con 
motivo del 28-F pronunció durante el 
acto de entrega de las Medallas de An-
dalucía en el Teatro de la Maestranza. 
Moreno hizo un llamamiento a los an-
daluces para «tener la ambición de as-
pirar a todo sin renunciar a nada», para 
plantar cara a los problemas y apro-
vechar el talento –la palabra más rei-
terada en su intervención, además de 
Andalucía–, para ser «líderes en pro-
greso, bienestar y empleo, porque esta 
tierra tiene capacidad y orgullo para 
mirar de igual a igual a cualquier re-
gión de España o de Europa, por muy 
rica que sea», aseguró. 

El recuerdo a Ucrania 
«Los últimos años han sido los más 
difíciles desde que aprobamos el Es-
tatuto de Autonomía», reconoció el 
presidente, que habló de la «comple-
jidad inédita» que ha conllevado lu-
char contra «una pandemia feroz y 
una crisis económica y social sin pre-
cedentes». Y antes de despejarse el ho-
rizonte, los problemas crecen. «Las 
circunstancias se empecinan en po-
nernos las cosas muy difíciles», aña-
dió antes de hablar de la «agresión» 
de Rusia a Ucrania, que «nos devuel-
ve a momentos que pensábamos for-
maban parte del pasado». El presiden-
te arrancó un aplauso cerrado de un 
teatro abarrotado cuando expresó la 
solidaridad de Andalucía con el pue-
blo ucraniano. «En estas horas de es-
panto y desolación, cuando más falta 
hace que la humanidad se imponga 

sobre el horror, que la compasión ven-
za al odio y que el diálogo sea más po-
deroso que la violencia, los andaluces 
hacemos nuestras las lágrimas de cada 
anciano, el sufrimiento de cada niño 
y mujer, y el dolor de cada exiliado de 
Ucrania. Y desde Andalucía hacemos 
votos por la paz, la justicia y la liber-
tad que habíamos logrado alcanzar 
tras siglos de sangre y lágrimas derra-
madas», manifestó Moreno.  

Frente a las dificultades, Moreno 
aseguró que Andalucía «está dando la  
medida de lo que es y de lo que quie-
re ser: una comunidad fuerte, dinámi-
ca y consciente de su capacidad para 
liderar el progreso y el bienestar de 
nuestro entorno».  

En el discurso no faltaron las refe-
rencias al ejemplo dado por padres, 
alumnos y docentes durante la pande-
mia, a los que brindó singular homena-
je durante el acto, así como a los sani-
tarios, a los que el presidente prometió 
un «aplauso eterno» como «alma de 
nuestra sanidad».   

Las referencias al talento fueron una 
constante en el discurso del presiden-
te de la Junta, que tuvo una especial re-
ferencia hacia la juventud, también ho-
menajeada durante la gala. Moreno 

alertó de que «el paro, los contratos 
precarios o la dificultad para acceder 
a una vivienda taponan el futuro de 
muchos jóvenes, que están deseosos 
de aportar su enorme potencial a An-
dalucía... una Andalucía moderna, fres-
ca y sin complejos... porque Andalucía 
gana cuando la juventud despliega todo 
su ingenio y su libertad», añadió. 

Con el hilo conductor de los premia-
dos, hubo pasajes dedicados al campo, 
el mundo del toro, y el medio ambien-
te, con especial referencia a la sequía. 
También para la igualdad y el feminis-
mo y para los mayores, a cuenta de la 
brecha digital y los bancos. No olvidó 
el presidente recordar al marinero de 
Lepe Juan Antonio Cordero, que mu-
rió en el naufragio de Terranova.  

«Afán colectivo» 
«Andalucía, más allá de un territorio, 
es un afán colectivo», dijo Moreno. Es 
el trabajo, la inteligencia y la voluntad 
de los andaluces que la hacen mejor. 
Los ojos que antes miraban al sur des-
de una posición elevada, y hasta con 
cierto desdén, nos miran hoy con sor-
presa positiva y admiración porque so-
mos una Andalucía que lidera en cre-
cimiento económico, empleo y empre-
sas. Una Andalucía que es referente en 
innovación, transformación digital y 
economía verde, anticipándose a los 
desafíos del porvenir, que mira de fren-

Moreno llama a 
los andaluces a 
aspirar a todo 
sin renuncias
∑ Aboga en el último 28F de la legislatura 

por «un andalucismo moderno y 
moderado» en un «mundo polarizado»  

∑ El presidente apela al talento, uno de 
los ejes del discurso, para perseguir el 
liderazgo sin volver a tiempos pasados

El presidente de la Junta durante su intervención en el acto del 28-F  // RAÚL DOBLADO

C
on música de la «Interna-
cional» de fondo, el porta-
voz de Vox se ha deshoga-

do, entre injurias y disparates, 
para anunciar que ese lepenis-
mo de recuelo no asistirá a la 
cita parlamentaria del 28-F sino 
que celebrará la efemérides con 
mitin propio y paseando un in-
decente autobús en despresti-

gio de la autonomía andaluza. 
La autonomía, según ese pavo, 
es el origen de todos los males 
(sin mezcla de bien alguno, por 
supuesto), la guerra de Ucrania 
no es más que el fracaso de la 
Unión Europea y los dineros de 
la corrupción han de ser, no se 
sabe cómo, recuperados. Otra 
vez, como ven, los «arcángeles 
flamígeros» que vienen de nin-
guna parte a salvarnos a la fuer-
za. No les ha faltado más en este 
vodevil que la voz rancia y mer-
cenaria de Lauren Postigo.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

28-F 

belmonte@andalunet.com

El recuerdo del presidente 
al pueblo de Ucrania fue 
respondido con un cerrado  
aplauso del teatro
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te a los problemas que tenemos, y tra-
baja duro para solucionarlos». 

En el último discurso del 28-F de la 
legislatura, Moreno dijo que «no es el 
momento de parar, ni de volver a otros 
momentos pasados». En el pasaje más 
político del discurso, Moreno reivindi-
có «la Andalucía sosegada que escucha 
y conversa, que abraza e integra, en un 
mundo alterado por el enfrentamiento, 
la polarización y la confusión». 

El presidente alzó el tono en el cie-
rre del discurso cuando hizo un lla-
mamiento a los andaluces a «compar-
tir la ambición de aspirar a todo sin 
renunciar a nada», porque «podemos, 
merecemos, debemos y tenemos vo-
cación de ser líderes» remarcó antes 
de concluir con un ¡Viva Andalucía! 

Antes de su discurso, el presidente 
había analizado en sendas entrevistas 
radiofónicas en Cope y Ser la actuali-
dad política, donde aseguró que su par-
tido ha «encauzado de una manera rá-
pida y ágil» su «guerra interna» y rei-
teró su apuesta por Alberto Núñez 
Feijóo como próximo líder del PP. Mo-
reno admitió que sondeos externos 
apuntan a una pérdida de entre 4 y 5 
puntos en intención de voto por la cri-
sis interna, que considera «encauza-
rá» pronto por ser «coyuntural». 

Sobre el futuro inmediato, el presi-
dente confió en una primavera «nor-
malizada» a pesar de la pandemia. D
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Carlos Rocha

J
UANMA Moreno está con-
vencido de que se ha pro-
ducido un cambio de pa-
radigma en Andalucía en

los últimos tres años. El presiden-
te de la Junta considera que “los
que antes miraban al sur desde
una visión elevada y cierto des-
dén” ya han dejado de hacerlo
para observar a la comunidad
con “admiración y cierta sorpre-
sa” porque Andalucía encabeza
el “crecimiento económico, el
empleo y las empresas”. Sin men-
cionarlo, lo que Juanma Moreno
hizo ayer en su discurso por el
Día de Andalucía fue ensalzar el
trabajo de su Ejecutivo, del auto-
denominado Gobierno del cam-
bio, que cumplió tres años el pa-
sado mes de enero.

En el acto institucional que ce-
lebró ayer en el Teatro de la
Maestranza de Sevilla, Moreno
aseguró que “a los andaluces se

nos escucha cada día más y más
fuerte” y se mostró convencido
de que Andalucía “quiere cami-
nar por donde camina el futuro”
a pesar de los “retos y dificulta-
des” que se presentan después de
“años muy difíciles”. Moreno re-
fería así a la pandemia de Covid-
19, que en 2021 impidió la cele-
bración del acto en el teatro his-
palense y el resto de las tradicio-
nes propias de la primavera an-
daluza, como la Semana Santa o
las ferias. “Hace un año soñába-
mos con volver a disfrutar y a ce-
lebrar la vida en andaluz, con
alegría, con cercanía y con pa-
sión”, sentenció el presidente.

Un año después, Moreno des-
tacó que “el futuro se va abrien-
do paso” gracias a las vacunas y a
pesar del reciente golpe de la sex-
ta ola que arreció especialmente
sobre la Atención Primaria hasta
colapsarla. “Estamos actuando
con determinación para lograr
que los ciudadanos tengan los
mejores servicios”, defendió el

jefe del Ejecutivo andaluz en una
suerte de respuesta al desconten-
to generado por los problemas
que provocó la última ola de Co-
vid en los centros de salud.

Moreno también hizo un guiño
en su discurso a otra de las polémi-
cas recientes que ha tenido que ca-

pear desde San Telmo, la polémi-
ca proposición de ley sobre los re-
gadíos del entorno de Doñana. An-
te la presencia de Miguel Delibes
de Castro, presidente del Consejo
de Participación que vela por la
conservación del parque natural,
el político malagueño garantizó

que sobre la conservación de Do-
ñana “no cabe duda ni vacilación”.
La elección del biólogo y la Fede-
ración Andaluza de Caza como las
dos medallas de Andalucía en la
categoría de medio ambiente no
ha sido casual, sino que son un es-
fuerzo por buscar el equilibrio en-
tre la imagen de moderación y mo-
dernidad que Moreno quiere pro-
yectar y los guiños a sectores mas
conservadores que están siendo
seducidos por Vox. En cualquier
caso, Moreno aprovechó su discur-
so para reiterar su compromiso en
la lucha contra el cambio climáti-
co, esa “revolución verde” que
abandera en sus discursos casi
desde el inicio de la legislatura.

Otra muestra de ese equilibrio
fue la apuesta del presidente de
la Junta por rehuir del conflicto
con el Gobierno central. Moreno
no utilizó argumentos habituales
en otros discursos por el 28 de fe-
brero, como la reclamación de la
reforma de la financiación auto-
nómica para acabar con la falta

El presidente del Gobierno andaluz, Juanma Moreno, durante su discurso.

FOTOS. JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Los galardonados con las medallas y los Hijos Predilectos de Andalucía junto a Juanma Moreno y Marta Bosquet, en el Teatro de la Maestranza.

Moreno ensalza el cambio y
refuerza su perfilmoderado

Día deAndalucía ENTREGA DE LAS MEDALLAS DE LA COMUNIDAD28-F

● El presidente de la Junta se muestra optimista pese a la amenaza de la invasión rusa de
Ucrania en un discurso que reivindica el “espíritu integrador” del andalucismo “moderno”
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ANTONIO R. VEGA SEVILLA 

E
l Día de Andalucía amaneció 
gris, frío y entre neblinas. Con-
forme fueron llegando los di-
putados y autoridades al Par-

lamento, el sol se fue abriendo paso en-
tre las nubes para iluminar el patio de 
banderas, que hizo las veces de salón 
de plenos en el antiguo Hospital de las 
Cinco Llagas, por aquello de que corrie-
ra el aire en tiempos de coronavirus. 
Una de las más madrugadoras fue la 
senadora del PSOE por Andalucía Su-
sana Díaz, ejerciendo como ‘ex’ de todo 
por primera vez en su vida política. Fue 
extraño ver a la anterior presidenta 
ocupar su asiento junto a otros políti-
cos retirados. A su derecha se sentaba 
José Antonio Marín Rite, presidente de 
la Cámara en el siglo pasado, y algunos 
de sus sucesores: Javier Torres Vela, 
Mar Moreno, Fuensanta Coves y Ma-
nuel Gracia, todos del PSOE, como 
ejemplos de los 37 años de hegemonía.  

Detrás de Díaz, se sentaba Juan Es-
padas, quien le dobló el pulso en las 
primarias del PSOE-A y aspira a ser 
presidente. Aparte de ella, ningún otro 
exmandatario andaluz acudió al acto 
institucional del 28F, en el que la pre-
sidenta de la Cámara, Marta Bosquet, 
hizo balance de la «intensa y produc-
tiva» legislatura que está a punto de 

acabar, en la que se han aprobado 20 
leyes y renovado todos los órganos 
de extracción parlamentaria. 

El congreso del PP, el presidente 
gallego como revulsivo ‘popular’ y la 
influencia que tendrá Andalucía en la 
nueva dirección, monopolizaron las 
charlas en los corrillos. La comuni-
dad será el escenario de la siguiente 
campaña electoral después de Casti-
lla y León, donde Vox aspira a gober-
nar. Y ese aroma de fin de ciclo se pal-
paba en los gestos y los discursos.  

A Susana Díaz, vestida de color be-
renjena, le separaba un pasillo que 
agrandaba las distancias que le sepa-
ra de los ministros de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, y de Agricultura, 
Luis Planas. No se vio ninguna com-
plicidad entre ambas, ni siquiera por 
los tiempos que pasaron juntas en el 
Consejo de Gobierno. De la ministra 
no se separó Alfonso Rodríguez Gó-
mez de Celis, vicepresidente prime-
ro del Congreso. El Ayuntamiento de 

Sevilla estaba representado por su al-
calde, el socialista Antonio Muñoz.  

Montero sobresalía con su traje azul 
eléctrico, pero Marta Bosquet –que se 
presentó vestida de verde, blanca, ver-
de, como la bandera andaluza– se ol-
vidó de nombrar a los ministros, como 
dicta el protocolo, lo que indignó a di-
putados socialistas como su portavoz, 
Ángeles Férriz. Haciendo gala de su 
andalucismo, el presidente Juanma 
Moreno, llegó con corbata verde y de 
la mano de su mujer Manu Villena. 
Ante una nube de micrófonos, su con-
sejero Elías Bendodo, se mostraba 
confiado en que el PP «sale reforza-
do» de la crisis que acabará con la ca-
rrera de Pablo Casado y el ascenso de 
Alberto Núñez Feijóo. Había ganas de 
intercambiar impresiones tras una 
pandemia que ha impedido a los 109 
diputados andaluces asistir a las se-
siones por limitaciones de aforo. Fal-
taron los de Vox. El único que acudió 
a la cita fue su portavoz, Manuel Ga-
vira, pero lo hizo como secretario ter-
cero de la Mesa del Parlamento. «Las 
autonomías son una fuente de desi-
gualdad y división», aseguraba Gavi-
ra, quien ejerce de representante de 
la autonomía que preferiría eliminar. 

El acto comenzó con el izado de la 
bandera y el himno andaluz a cargo 
del cantaor Arcángel. Tras la música 
llegó la letra en boca de Bosquet, que 
armó un discurso liberal. Alzó la voz 
contra «la agresión injustificable» de 
Rusia hacia Ucrania y contra las «pre-
siones crecientes sobre nuestro mo-
delo de convivencia». Éstas las atribu-
yó a «quienes no creen en las autono-
mías» –un recado a Vox– y a «quienes 
las usan como arma para intentar di-
vidir, obtener privilegios o levantar 
fronteras» –por los nacionalistas–. Pi-
dió no «hacerle el juego a quienes no 
creen en la libertad e igualdad» por-
que «incendiar es rápido». A esa hora 
el sol ya había dejado de remolonear 
e inflamaba con su calor un 28F de tre-
gua antes de los tambores electorales.

En el primer Día de Andalucía con Susana Díaz 
ejerciendo de ‘ex’, el congreso del PP estaba en boca de 
casi todos. Bosquet hizo balance de su ciclo y atacó a los 
nacionalistas y a los que « no creen en la autonomía»

Redoble de tambores  

electorales en el 28F

La presidenta del Parlamento, Marta Bosquet, ayer izando la bandera andaluza  // VANESSA GÓMEZ

Andalucía será el 
escenario de la siguiente 
batalla electoral. El aroma 
de fin de ciclo impregnó el 
pleno del Parlamento
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Vox convocó ayer en Sevilla un acto pú-
blico alternativo a la celebración insti-
tucional del 28F, para desmarcarse de 
la autonomía andaluza como modelo 
político. En los días previos, la forma-
ción había calentado su mitin en redes 
sociales con un cartel en el que apare-
cía Macarena Olona mirando al hori-
zonte junto a la imagen, más pequeña 
y en blanco y negro, de los expresiden-
tes de la Junta Manuel Chaves y José An-
tonio Griñán bajo el lema «¡Devolved lo 
robado!».  

La portavoz y secretaria general del 
grupo parlamentario de Vox en el Con-
greso de  los Diputados fue la estrella 
del acto, que se celebró en el Muelle de 
Nueva York, a la orilla del Guadalquivir, 
en una zona próxima al Palacio de San 
Telmo, sede de la Presidencia andalu-
za. Junto a la diputada alicantina, que 
consiguió su escaño por la circunscrip-
ción de Granada, intervinieron el pre-
sidente de Vox Sevilla, Javier Cortés, y 
el portavoz del Grupo parlamentario en 
la Cámara andaluza, Manuel Gavira. 

Andrés Calamaro y Nino Bravo pu-
sieron marcha y ganas de fiesta a un pú-
blico entregado, varios centenares, que 
enarbolaban banderas de España y las 

verdes con el logo blanco de Vox. Músi-
ca orquestal para recibir al autobús pin-
tado con las caras de Chaves y Griñán y 
las siglas del PSOE y los sindicatos UGT 
y CC.OO., a los que la formación de San-
tiago Abascal señala como «corruptos 
y ladrones». 

Macarena Olona se bajó del bus a gri-
tos de ¡presidente! y ¡presidenta!. Con 
el índice en alto, elevó la voz para lla-
mar, provincia a provincia, a los simpa-
tizantes que habían llegado a Sevilla 
desde otros puntos de Andalucía. «Olé 
Andalucía, cómo ruge Andalucía», ani-
maba Olona, que recibía piropos de «Ma-
carena, guapa».  

Presentada por el diputado Gavira 
como «el cañón más potente de la arti-
llería política en España», la dirigente 
de Vox volvió a reivindicar la Toma de 
Granada el 2 de enero 1492, «cuando 
triunfaron nuestros valores cristianos», 
como Día de Andalucía. 

Olona confesó que hace un año le sor-
prendió la pregunta de un periodista 
sobre si iba a ser candidata de Vox a la 
Presidencia de la Junta de Andalucía, 
una posibilidad que le pareció enton-
ces «irreal». La diputada se deja querer, 
apuntó que esa pregunta cada vez se re-
pite más, aunque no despejó tampoco 
ayer su horizonte político, pese a la acla-
mación de los simpatizantes, que sufri-
rán una gran decepción si finalmente 
da un paso atrás. 

«No tenemos respuesta a la fecha 
porque nosotros tomamos la decisión 
de la candidatura cuando las eleccio-
nes están convocadas», argumentó. En 
lo que sí incidió Olona es en que des-

Olona se reivindica 
andaluza y asegura 
que va «a por la 
presidencia» de la Junta

∑ En un mitin alternativo 
al 28F, la diputada de 
Vox no despeja aún si 
será la candidata

Macarena Olona, ante el autobús con las caras de Chaves y Griñán  // JUAN FLORES

de entonces ha sufrido «un racismo» 
como el que padeció cuando ejerció de 
abogada del Estado en el País Vasco. 
«He sufrido un racismo por parte de 
andaluces a derecha e izquierda, que 
me han negado como hija y nieta de 
inmigrantes andaluces que soy, como 
andaluza gestada en vientre andaluz, 
a poder venir a mi tierra, a luchar por 
ella y a ponerme a vuestro lado como 

española», fue su alegato más andalu-
cista. En un discurso visceral, hizo un 
repaso muy crítico de la autonomía an-
daluza desde el referéndum del 28F, 
cuando, afirmó, «Andalucía dejó de de-
cidir sobre su destino» y se empezó a 
«crear un cortijo socialista formado por 
una red clientelar que pagábamos con 
nuestros impuestos mientras nos ro-
baban a manos llenas». 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/03/2022

 España

 9 671 EUR (10,821 USD)

 434,18 cm² (69,6%)

 3158 EUR (3534 USD) 

Carlos Rocha

L
A presidenta del Parla-
mento, Marta Bosquet,
reivindicó ayer la “esta-
bilidad” de la legislatura

que termina en este 2022 en
tiempos, aseguró, marcados por
la “volatilidad”. En su discurso
del Pleno institucional que se
celebra cada 28 de febrero con
motivo del Día de Andalucía, la
política almeriense recordó que
en estos tres años, bajo su man-
dato, se han aprobado una vein-
tena de leyes y se han renovado
todos los órganos de extracción
parlamentaria, algo que, por
ejemplo está parcialmente blo-
queado a nivel nacional.

El Pleno institucional volvió a
celebrarse delante de la fachada
del antiguo Hospital de las Cin-
co Llagas, sede de la Cámara, a
causa de la pandemia y contó
con la interpretación del himno
andaluz por parte del cantaor
onubense Arcángel. En presen-
cia de los 109 diputados, el Con-

sejo de Gobierno de la Junta y los
ministros Luis Planas y María Je-
sús Montero en representación
del Ejecutivo central, Bosquet
entonó unas palabras que sona-
ron a despedida. Consciente de
que es el último que vivirá como
presidenta de la Cámara –salvo
un cambio radical en las expec-
tativas políticas de su partido,
Ciudadanos–, la política alme-
riense admitió que se presidenta
del Parlamento es “el mayor ho-
nor” ha ostentado en su vida.

Bosquet también dedicó parte
de sus palabras a la autocrítica
para evitar “el hartazgo y el
descrédito” de la ciudadanía,
cuyos problemas “no se solucio-
nan con recetas simples o pro-

mesas populistas”. La dirigente
de Ciudadanos criticó la “polari-
zación” y destacó la necesidad
de “afianzar” el consenso cons-
titucional de 1978 y el Estado de
las autonomías. “No es impedi-
mento para la cohesión de Espa-
ña. Muy al contrario, es el abra-
zo que favorece la unión desde
la diversidad para avanzar jun-
tos”, defendió Bosquet, que en
ese contexto lanzó un dardo a
Vox, el socio del Gobierno anda-
luz de PP y Cs, al incluir entre las
“presiones sobre nuestro mode-
lo de convivencia” a quienes “no
creen en las autonomías”, como
es el caso de Vox. La política al-
meriense equiparó a la forma-
ción derechista con quienes
usan a las autonomías “para in-
tentar dividir, obtener privile-
gios o levantar fronteras”.

La dirigente de Ciudadanos
comenzó su discurso condenan-
do la “agresión injustificable”
que Rusia ha llevado a cabo en
Ucrania y con un recuerdo a los
sanitarios, que el año pasado
protagonizaron gran parte de las
palabras de Bosquet. Recordó
que este 28 de febrero se cum-
plían 42 años del referéndum de
autonomía, pero también 30
años de la implantación de la Cá-
mara –que cumple cuatro déca-
das en junio– en el antiguo Hos-
pital de las Cinco Llagas. Junto a
la fachada renacentista del anti-
guo sanatorio, se ha dejado oir
una protesta sindical de los tra-
bajadores de la Delegación de la
Consejería de Cultura y Patrimo-
nio Histórico en Sevilla.

Bosquet, que ensalzó la “iden-
tidad inclusiva” de los andalu-
ces, ha defendido también la ne-
cesidad de seguir luchando por
la igualdad entre hombres y mu-
jeres y reclamó esfuerzos por
acabar con la brecha salarial y
los techos de cristal. Y destacó el
impulso de la regeneración por
el que apuesta su partido con la
creación, hace unos meses, de la
oficina andaluza contra el frau-
de y la corrupción, un nuevo ór-
gano de extracción parlamenta-
ria que comenzará a funcionar
de forma inminente.

JOAQUÍN CORCHERO / EP

Luis Planas compartiendo una confidencia con María Jesús Montero.

JOAQUÍN CORCHERO / EP

Marta Bosquet iza la bandera andaluza durante la interpretación del himno por parte de Arcángel.

Bosquet presume
deestabildad
en su último28-F

La jefa de la Cámara
pide autocrítica a los
diputados para evitar la
desafección ciudadana

● La presidenta del Parlamento
alerta contra las presiones
de “quienes no creen en las
autonomías” en un dardo a Vox

Protesta de la izquierda en
defensa de los servicios públicos

Miles de personas, según la or-
ganización, se manifestaron ayer
en Sevilla convocados por la
Plataforma 28-F en defensa de
las políticas públicas y para de-
nunciar que el Gobierno andaluz
de PP y Cs pone “en peligro” ser-

vicios esenciales como la sanidad
y la educación, y los pilares bási-
cos del autogobierno de la comu-
nidad. Una treintena de colectivos
sociales, sindicales y políticos de
la izquierda habían impulsaron la
manifestación unitaria bajo el le-

RAÚL CARO / EFE

La cabecera de la manifestación convocada por la Plataforma 28-F, ayer por las calles de Sevilla.

ma “Andalucía se construye con
lo público”, que partió de la
Puerta de Carmona y que con-
cluyó en el Palacio de San Tel-
mo. Los portavoces de Unidas
Podemos, Martina Velarde y Toni
Valero, confiaron en que este 28-
F sea el último con las “tres de-
rechas” en la Junta. A la protes-
ta se sumó también Adelante
Andalucía, con su portavoz, Te-
resa Rodríguez, a la cabeza.
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R. S.

La actuación del Ayuntamiento
de Sevilla para poner coto a las
botellonas (el consumo de alco-
hol en la calle) se ha saldado
este puente festivo con nueve
denuncias interpuestas por la
Policía Local. Según el gobier-
no local, en este puente se ha
puesto especial énfasis en las
actuaciones preventivas por
botellona, que han derivado en
37 actuaciones desde la tarde-
noche del pasado viernes en
una quincena de enclaves por
toda la ciudad, con nueve de-
nuncias interpuestas.

Por lo que respecta al control
de alcoholemia y drogas, los
agentes han realizado 205
pruebas, de las cuales han re-
sultado 23 positivas (22 por al-
cohol y una por drogas).

Entre los positivos por alco-
hol, un conductor de 22 años
que provocó a primera hora de
la mañana de ayer un acciden-
te con el resultado de una ado-
lescente fallecida.

Los agentes de la Línea Verde
de la Policía Local inspecciona-
ron, asimismo, 38 estableci-
mientos hosteleros tanto por
iniciativa propia como tras de-
nuncias vecinales, y en dos de
ellos se levantaron actas de de-
nuncia. La mayoría de los loca-
les inspeccionados cumplía con

la normativa en un puente fes-
tivo en el que se controlaron es-
pecialmente los horarios de
cierre.

La Policía Local, asimismo,
interpuso siete denuncias por
ruidos tanto en la vía pública
como en domicilios particula-
res. Por último, se gestionaron
a lo largo de los tres días del
puente festivo un total de 258
sucesos en el Centro de Control.

El delegado de Gobernación,
Fiestas Mayores y Área Metro-
politana, Juan Carlos Cabrera,
destacó ayer que, a pesar del
puente festivo y el derbi Sevi-
lla-Betis, las actuaciones pre-
ventivas por parte de la Policía
Local de Sevilla han permitido
reducir las denuncias por con-
sumir alcohol en la calle y, en
consecuencia, las molestias a
los vecinos y vecinas, al tiempo
que resaltó la coordinación con
los Cuerpos y Fuerzas de Segu-

ridad del Estado para que el
partido de fútbol se saldara sin
incidencias destacables.

“Quiero resaltar el esfuerzo
de la Policía Local durante este
puente del 28-F, en el que, jun-
to con sus tareas ordinarias, ha
participado activamente en el
dispositivo de seguridad del
derbi Sevilla-Betis. Además, ha
velado en todo momento por el
derecho al descanso de los ve-
cinos y vecinas”, señaló Juan
Carlos Cabrera.

Al hilo del accidente mortal
ocurrido ayer en la Cartuja
(véase la página 15), el delega-
do pidió, una vez más, pruden-
cia a los jóvenes. “Conducir ba-
jo los efectos del alcohol puede
tener graves consecuencias, de
ahí el aumento de los controles
de alcoholemia”, concluyó.

La actuación de la Policía contra la
‘botellona’ se salda con 9 denuncias
●Durante este

puente los agentes

han intervenido en

15 enclaves donde

se consumía alcohol

Las denuncias
por ruidos en la vía
pública y en domicilios
se elevaron a sieteEMERGENCIAS SEVILLA

Control de alcoholemia durante este puente.

EMERGENCIAS SEVILLA

Un agente advierte a un grupo de jóvenes sobre la prohibición de beber alcohol en la calle.
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Juan Manuel Marqués

A
LEJANDRO Sanz nació
en Madrid y creció allí,
pero acaba de ser nom-
brado, y con razón, Hijo

Predilecto de Andalucía; no adop-
tivo, sino predilecto, porque lo es
conforme a su biografía, pero
también a derecho. El Gobierno
de Juanma Moreno redactó en es-
ta legislatura el reglamento de la
concesión de medallas del 28-F, y
se amplió sobre el papel lo que en
la calle es normal. El presidente
de la Junta no es barcelonés, aun-
que haya nacido allí, ni malague-
ño de adopción. Es malagueño.
Ésa es nuestra diferencia como co-
munidad, que es tan integradora
como su propia historia. Juanma
Moreno tendrá que competir aho-
ra con una andaluza en construc-
ción, Macarena Olona, la candi-
data de Vox, alicantina cunera por
Granada que busca casa para afin-
carse en el sur.

El PP y la amenaza de Vox. Ése
ha sido el objeto de la conversa-
ciones políticas en la celebración
de este 28-F. La nueva derecha se
apartó de los actos del Día de An-
dalucía, porque no es autonomis-
ta, aunque sus parlamentarios
participen de la Cámara autonó-
mica y cobren un salario de ella.
El portavoz de Vox, Manuel Gavi-
ra, sí asistió al acto que se celebró
en el Parlamento un poco antes
del acto del Maestranza, y allí ya
nos dejó una pista de un cambio

que terminará llegando. Gavira
subrayó que Vox no cree en el Es-
tado autonómico, aunque pudo
haber nacido con “buenas inten-
ciones” en 1978. Gran transfor-
mación. Son como los republica-
nos que terminaron por aceptar
la monarquía parlamentaria y
democrática como régimen.

La batalla electoral de Andalu-
cía se va a jugar en la derecha.
Juanma Moreno se ha expandido,
como los gases, por todo el centro,
del naranja al bermellón; su mo-
deración no es una impostura, y el
elenco de las medallas entregadas
en el teatro sevillano ya da cuenta
de cómo un partido que proviene
de la derecha aspira a ser el de una
gran mayoría social. Eso sí, 21 me-
dallas son demasiadas, Andalucía
no se acaba el año que viene, aun-
que lo que tal despliegue indica
que hemos entrado en un año
electoral. Sólo queda que Moreno
apriete el botón de la convocato-
ria, que ya no es rojo, sino verde,
porque toca, porque no es excep-
cional, sino normal.

El PP mira a Vox con temor, y
con razón. El partido de Abascal
llegó a tener en Andalucía un
apoyo en las últimas generales
que fue del 20%, y creo que su
suelo actual se sitúa en el 12%.
Esos ocho puntos de diferencia
son las que marcan la opción de
que sólo sea un aliado parlamen-
tario, como ahora, o que entre en
el Gobierno. A Marta Bosquet,
presidenta del Parlamento y diri-
gente de Ciudadanos, se le ha no-

tado que va de retirada, su dis-
curso sonó a adiós.

Vox es más fuerte que el PP en-
tre la gente joven, más dada a los
extremos, los populares se nos
han hecho viejos y a una parte de
los varones de menos de 35 años
les seduce esa nueva derecha, que
es populista, pero sobre todo, na-
cionalista. El nacionalismo espa-
ñol es tan fiero como todos los de-
más, pero estaba durmiendo en la
caverna. Lo ha azuzado Cataluña,

pero no es patrimonio de Vox, el
PP también sabe manejarlo. La
campaña electoral será intensa.

Juanma Moreno no se plan-
teará disolver el Parlamento
hasta que ver cómo transcurre el
congreso extraordinario que el
PP va a celebrar en Sevilla los
primeros días de abril. Alberto
Núñez Feijóo debe anunciar, de
modo oficial, su candidatura es-
ta misma semana, y es posible
que el sábado ya tenga una cita

en Andalucía, aliada para su
elección/proclamación. Porque
de eso se trata, de que el presi-
dente de la Xunta sea el único
candidato de unas elecciones
primarias, a excepción de los pa-
racaidistas de última hora.

Moreno, Elías Bendodo y Loles
López han puesto al PP a trabajar
en ese apoyo andaluz a Feijóo. Y
esta vez sin fisuras, casi todos los
presidentes provinciales del PP
andaluz han estado con Pablo
Casado, a pesar de que Moreno
quería menos pronunciamientos.
Moreno es un tipo con suerte, go-
bernó la Junta por sorpresa y la
crisis de Díaz Ayuso y el presiden-
te nacional le ha dejado ver qué
partido tiene en la comunidad.
Ahora aspirará a ser un barón re-
al, más allá de la nominación.

Los nombres en el PP iban y ve-
nía con cartas a Madrid, como en

la sevillana, y eso es lo que se pal-
pa este festivo andaluz. Carmen
Crespo o Marifrán Carazo pue-
den ir a Madrid, Loles López ser
consejera de la Junta y otra mu-
jer, quizás la sevillana Sol Cruz
Guzmán, ser nombrada coordi-
nadora o, a su tiempo, secretaria
general del partido en Andalucía.
Es festivo en el mundo de los so-
rayos, todos quieren rescatar ala
ex ministra Fátima Báñez, a quien
Casado, en uno de sus tremendos
errores, sustituyó en las listas de
Huelva por Juan José Cortés.

El socialista Juan Espadas no
es un corredor de velocidad, es
de grandes distancias. Y pisa se-
guro. Ha estado en los actos del
Parlamento y del Maestranza,
hasta las peores encuestas le
otorgan el suelo de Susana Díaz.

Juanma Moreno se hace un ‘selfie’, junto a Eva González y Marta Bosquet.

El presidente andaluz no
decidirá cuándo convoca
hasta ver cómodiscurre
el cónclave de abril

Moreno esperará a Feijóo en
el Congreso del PP en Sevilla
● La pugna de las próximas elecciones, que ya tocan, será en la derecha
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L
ES comentaba en en-
tregas anteriores que
la reina Isabel de In-
glaterra había decidi-

do que, cuando su hijo la re-
leve en el trono, Camilla Par-
ker reciba el título de mo-
narca consorte, algo que,
por cierto, nunca se conce-
dió a su marido, el príncipe
Felipe, duque de Edimbur-
go, del que se va a cumplir
en próximas fechas un año
de su fallecimiento. Pues en
esas estábamos cuando de
nuevo el trono británico
vuelve a ser noticia y por una
cuestión muy relacionada
con Andalucía.

Como nos encontramos
celebrando la fiesta del 28F
y debe enarbolarse la blanca
y verde –sigo defendiendo
que la mejor versión del him-
no de Blas Infante fue la que
interpretó la chipionera uni-
versal, Rocío Jurado– tra-
emos a colación una tradi-
ción recuperada que une la
capital andaluza con el mis-
mísimo Buckingham Palace.

Una costumbre envuelta
en el aroma de las naranjas

que se recogen, a mano, en
los jardines del Real Alcázar
de Sevilla, el palacio en uso
más antiguo de Europa y
una de las joyas patrimonia-
les de España. Pues resulta
que del Patio de la Alcubilla
-según nos relata la directo-
ra de este recinto, Isabel Ro-
dríguez- salen los cítricos
amargos con los que se ela-
bora la mermelada que en-
dulza el paladar de su Gra-
ciosa Majestad y de todos
los que en la corte británica
tienen la dicha de disfrutar
de tan sevillano manjar.

No se conoce con preci-
sión cuándo comenzó esta
costumbre. Hay quien
apunta al reinado de Alfon-
so XIII, que sentía especial
predilección por este tipo
de confitura, muy del gusto
de su mujer, Victoria Euge-
nia, una inglesa que nació

en el Castillo de Balmoral
(residencia real de Escocia
desde 1848) y que nunca
perdió las costumbres culi-
narias de aquel país. Lo
cierto es que el envío de las
naranjas amargas del Alcá-
zar a la Gran Bretaña se
mantuvo hasta la década de
los 80, cuando dicha tradi-
ción se interrumpió.

Fue en 2019, año en que
el añorado Manuel del Valle
–regidor de Sevilla en los 80
y un caballero de la política
(especie en peligro de ex-
tinción)– accedió al cargo
de alcaide del Alcázar y en-
tre sus propuestas se encon-
traba la recuperación de es-
ta bonita práctica. El primer
año, según recuerda Isabel
Rodríguez, se enviaron los
cítricos directamente a la
Embajada del Reino Unido
en Madrid para que se los

hicieran llegar a la residen-
cia de Isabel II. Pero des-
pués, tras recibir una valija
diplomática, es el propio
cónsul en Sevilla, Joe Coo-
per, el que acude a recoger
los frutos que se cultivan en
uno de los más amplios y
bellos jardines de Europa.

El cónsul británico ha si-
do el que en recientes fechas
ha estado en el Alcázar para
llevarse unos 25 kilos de na-
ranja amarga, recogida a
mano. También ha pedido
limones. Al acto de entrega
han asistido el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz (a
quien, por cierto, siempre le
he encontrado en su vestir
un cierto estilo inglés) y el
delegado de Gobernación y
Fiestas Mayores, Juan Car-
los Cabrera. Estos cítricos
serán llevados a Madrid,
donde el embajador Hugh
Elliot será quien se encar-
gue de elaborar la mermela-
da siguiendo una receta tra-
dicional de su abuela ingle-
sa, la cual mantiene en se-
creto. Y de allí se enviará a

Buckingham Palace para
que la reina Isabel siga te-
niendo sobre su mesa el de-
rivado de un fruto que intro-
dujeron los almohades en
Andalucía y que, llegadas
estas fechas, en plena flora-
ción, regalan uno de los me-
jores aromas de esta tierra.

Pero echo el freno aquí,
que a este paso acabo dan-
do uno de esos pregones al-
mibarados que abundan en
las actuales fechas. Y no es-
tamos para indigestiones,
ya que hablamos de comi-
da. Quédense sólo con un
dato, por seguir escribiendo
de reyes: dicen que el Alcá-
zar de Sevilla conserva el
naranjo más antiguo del
mundo, plantado en el siglo
XVI como regalo de Carlos I
a su amada esposa, Isabel
de Portugal. Aunque hay
quien asegura que el ejem-
plar lleva allí desde mucho
antes, en los tiempos de Pe-
dro I. Para algunos el cruel
y para otros, el justiciero.
Leyendas o certezas para
endulzar una actualidad
que, ésa sí, nos deja un sa-
bor bastante agrio.

●El cónsul Joe
Cooper acudió al
Alcázar a recoger
los cítricos con
los que hacer
mermelada para su
GraciosaMajestad

D.S.

Joe Cooper recoge las naranjas que le ofrece Antonio Muñoz, en presencia de J. C. Cabrera.

GETTY

Isabel II toma su desayuno con zumo de naranja.

Naranjas deSevilla
en lamesa de Isabel II

DIEGO J.

GENIZ

RIOJA y ORO

5

Esta tradición se
remonta a Alfonso
XIII y se recuperó
el año 2019
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, ha mantenido un encuentro
de trabajo con el general de Divi-
sión y director de Enseñanza del
Ejército del Aire, Enrique Jesús
Biosca Vázquez, y diferentes auto-
ridades militares del Acuartela-
miento Aéreo de Tablada con el
objetivo principal de seguir propi-
ciando la apertura de esta instala-
ción militar a la ciudad a través
del turismo, la cultura y la historia
de la aeronáutica y la aviación.

Antonio Muñoz, quien visitó
por primera vez el Acuartela-

miento desde que asumiera la
Alcaldía de Sevilla a principios
de enero pasado, estuvo acom-
pañado por el delegado munici-
pal de Economía, Comercio y Tu-
rismo, Francisco Páez, y la dele-
gada del Distrito Los Remedios,
Encarnación Aguilar.

“El Ejército del Aire ha tenido
una colaboración activa en el di-
seño de los planes de reactiva-
ción del turismo en la ciudad tras
la pandemia y, de hecho, se sumó
al Plan8 de impulso turístico y
también forma parte del Consejo
Local de Turismo. Queremos
continuar con esa línea de traba-

jo para que los sevillanos y turis-
tas conozcan la relevancia de Ta-
blada para la industria aeronáu-
tica y la historia de la aviación”,
según dijo Muñoz.

Durante su recorrido por las
instalaciones, las autoridades
militares de Tablada explicaron
al alcalde la importancia que tie-
ne para Tablada continuar con la
apertura a la ciudad iniciada con
motivo de la conmemoración del
centenario de la creación de la
Base Aérea, y que, entre otras ini-
ciativas, llevó a la puesta en mar-

cha de los itinerarios culturales
que permiten a la ciudadanía co-
nocer el rico patrimonio aero-
náutico y visitar su Sala Históri-
ca, además de otros edificios sin-
gulares destacados.

Junto a este proyecto, se han
explorado distintas líneas de
colaboración en el ámbito de la
difusión de la cultura aeronáu-
tica y el desarrollo de proyectos
aeronáuticos presentes y futu-
ros, incluida la posible utiliza-
ción de la antigua pista de la
Dehesa de Tablada.

Por su parte, el alcalde de Se-
villa trasladó al general Biosca
el proyecto municipal para con-
memorar el primer centenario
de la Exposición Iberoamerica-
na de 1929. La Base Aérea de Ta-
blada alberga, de hecho, edifi-
cios de arquitectura regionalis-
ta de principios del siglo XX.

●Antonio Muñoz agradece al Ejército

del Aire su implicación en los planes

de reactivación turística de la ciudad

Muñoz traslada al
general Biosca el
proyecto del centenario
de la Expo del 29

El alcalde aboga por una mayor
apertura de la base de Tablada

M. G.

El alcalde, Antonio Muñoz, saluda al general de división Enrique Jesús Biosca a su llegada al acuartelamiento.
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A. E. Y. SEVILLA

La ganadería extensiva es uno de
los sectores afectados por la falta
de precipitaciones y la actual si-
tuación de sequía que de ella se
deriva, pues el agua es impres-
cindible para el ganado.

La Fundación Savia recuerda
que los animales necesitan beber
y comer y la falta de pastos em-
peora en un contexto de sequía
como el actual. “La viabilidad de

las explotaciones empeora al te-
ner que suplementar la alimenta-
ción del ganado con piensos, cu-
yos precios no paran de subir”, a
lo que añaden que otros de los
hándicaps existentes es que la ac-
tividad ganadera extensiva no es
concesionaria de agua.

Por ello Savia, en una misiva
firmada por su presidente, Fran-
cisco Casero, insta al presidente
de la Junta de Andalucía a poner
en marcha medidas y acciones

que amortigüen la discrimina-
ción que sufre el sector extensivo
en la propia PAC.

En ella manifiesta que “el mon-
te no puede ser gestionado sin
ganado”, que ayuda a prevenir
los incendios forestales. La orga-
nización señala que hay que do-
tar de infraestructuras básicas de
abastecimiento de agua y ponen
como ejemplo las pantanetas, los
aljibes y las cisternas para evitar
situaciones como las ocurridas

en anteriores ocasiones en co-
marcas como el Andévalo de
Huelva, la Sierra Norte de Sevi-
lla, Los Pedroches en Córdoba y
algunas zonas de Almería, en la
que se ha tenido que abastecer de
agua a las explotaciones con ca-
miones cisterna.

La entidad presidida por Fran-
cisco Casero considera que “es el
momento de atender a sectores
necesitados e imprescindibles
para todos como es el de la gana-

dería extensiva”. Finalizan su
carta al presidente andaluz insis-
tiendo que la ganadería extensi-
va debe ser atendida en una si-
tuación de emergencia hídrica
como la que estamos viviendo,
“la cual nos aporta bienes comu-
nes y servicios ecosistémicos que
nos resultan imprescindibles. No
cometamos la torpeza de subes-
timar la necesidad de un sector
tan valioso y necesario para to-
dos, porque la ganadería extensi-
va fija población al territorio y
mantiene y conserva nuestro me-
dio rural y natural, garantizando
la calidad y la cantidad de agua”.

Agua para la ganadería extensiva
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ABC 

SEVILLA 

La normalidad se abre paso poco a 

poco en los vuelso que despegan des-

de el aeroepuerto de San Pablo. Sevi-

lla recupera desde el 1 de marzo las co-

nexiones aéreas desde y hacia Marrue-

cos tras la reapertura de fronteras con 

España el pasado día 7 de febrero, y lo 
hará con seis rutas con destino a otras 

tantas ciudades, entre ellas la capital: 

Rabat. 

En este sentido, a través de la aero-

línea de bandera irlandesa Ryanair, la 

ciudad volverá a estar conectada con 

seis ciudades marroquíes: Rabat, Ma-

rrakech, Tánger, Fez, Tetuán y Uchda; 

en todos los casos con una frecuencia 

de dos veces por semana, según infor-

ma la compañía en su página web, con-

sultada por Europa Press. 

Desde el martes  

El primero de los vuelos previstos a 

Marruecos está programado para el 

día 1 de marzo y tiene como destino 

Marrakech; el miércoles 2 saldrá un 

vuelo desde la terminal sevillana ha-

cia Tánger y un día más tarde se han 

previsto conexiones tanto con Fez 

como con Rabat. 

Posteriormente el viernes 4 será el 

turno de los turistas que deseen via-

jar a Tetuán, situada a escasos 45 ki-

lómetros de Ceuta, y Uchda, ciudad 

del noreste de Marruecos, capital de 

la región oriental, con una población 

estimada de medio millón de habitan-

tes y que se encuentra a unos 15 kiló-

metros al oeste de la frontera con Ar-

gelia. 

La frontera de Marruecos perma-

necía cerrada desde el 29 de noviem-

bre de 2021, días después de que se de-

tectara en Sudáfrica la variante ómi-

cron del coronavirus. Solo tres países 

decidieron cerrar su espacio aéreo: Is-

rael, Japón y Marruecos. Pero mien-

tras los dos primeros abrieron a los 

pocos días, Marruecos optó por pro-

longar el cierre más de dos meses. 

La aerolanía irlandesa anunció al 

respecto el 2 de diciembre que suspen-

día todos los vuelos con origen y des-

tino a Marruecos hasta el 1 de febrero 

de este año, fecha que se aplazó pos-

teriormente hasta el día 7 del mismo 

mes, si bien Ryanair no ha programa-

do durante febrero vuelos desde el ae-

ropuerto de Sevilla. 

La aerolínea Royal Air Maroc sí vie-

ne realizando conexiones con varios 

aeropuertos españoles, entre ellos Ma-

drid y el de Málaga, pero no tiene vue-

los directos con la capital andaluza. 

Sevilla retomará en el mes de 
marzo las conexiones con Rabat

∑ El aeropuerto de San 
Pablo volverá ofrecer 
vuelos  con seis 
ciudades marroquíes

La normalidad vuelve al aeropuerto de Sevilla  // R. DOBLADO

Además de a la capital 
marroquí se ofrecerán 
vuelos con destino  
Marrakech, Tánger, Fez, 
Tetuán y Uchda
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ABC SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, mantuvo ayer una reunión con 
más de 30 cónsules que represen-
tan a diferentes países en Sevilla y 
donde se han tratado asuntos como 
el posicionamiento y la proyección 
de la ciudad en el mundo. 

La efeméride de la Exposición 
Iberoamericana del 1929 como jus-
tificación para articular diferentes 
proyectos de carácter cultural y eco-
nómico ha sido el eje central sobre 
el que ha girado este encuentro, que 
se desarrolló en el Real Alcázar. 

«Desde una concepción de Sevi-
lla como ciudad abierta, diversa y 
plural, hemos lanzado un proyecto 
con vocación internacional de mo-
dernidad y de enriquecimiento cul-
tural. Vamos a poner en marcha la 
conmemoración del Centenario de 
la Exposición Iberoamericana de 
1929 como un espacio común que 
nos una, que nos dé fuerzas, que nos 
fije objetivos colectivos y que nos 
permita dar el salto que necesita-
mos. Es un proyecto que se lanza-
rá desde un espíritu europeísta con 
proyección latinoamericana», des-
tacó el alcalde, quien estuvo acom-
pañado por el edil de Gobernación, 
Fiestas Mayores y Área Metropoli-
tana, Juan Carlos Cabrera. 

El alcalde agregó que la ciudad 
aspira a consolidarse como referen-
cia y foro de resolución de grandes 
retos globales a los que nos enfren-
tamos como son la sostenibilidad, 
modernización digital o  lucha con-
tra el cambio climático, continuan-
do la senda de grandes proyectos 
que se han llevado a cabo en los úl-
timos años. 

El alcalde presenta 
a los cónsules sus 
planes para 
conmemorar la 
Exposición de 1929

AYUNTAMIENTO
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H
AN pasado 42 años. El
28 de febrero de 1980
se convirtió en 28-F.
En el tiempo regla-

mentario se perdió el partido pe-
ro se ganó en la prórroga. Fueron
los hermosos vencidos, como la
novela de Leonard Cohen. Era
año bisiesto y olímpico. El 28-F
fue la víspera del tercer 29 de fe-
brero que vivía Pedro Sánchez.
El actual presidente del Gobier-
no, que mañana cumple 50,
cumplía el día siguiente del refe-
réndum 8 años. Desde el 4 de ju-
lio de 1976, en España goberna-
ba Adolfo Suárez, abulense de
Cebreros, el malo de aquella pe-
lícula, hoy en los altares de la al-
ta política, con una avenida que
llega hasta la portada de Feria,
donde sustituyó en el nomenclá-
tor al Almirante Luis Carrero
Blanco.

Pepe Prieto y Poli Rincón co-
mentaban la víspera el derbi en
la Cope. El fornido defensa sevi-
llista, albaceteño de cuna, al que
hizo debutar el profesor Canta-
tore, y el delantero que sigue
siendo el único bético con el Pi-
chichi. Aquel 1980 el trofeo de
máximo goleador se lo llevó Qui-
ni, todavía en el Sporting de Gi-
jón. La Copa de Europa la ganó
en Madrid el Nottingham Forest
al Hamburgo. Triunfo del equipo
de Robin Hood en unos años de
dominio inglés, hasta que la tra-
gedia de Heysel en 1985 los

apartó unos cuantos años en un
brexit balompédico. El Betis ter-
minó quinto y el Sevilla octavo.
Zona noble, no tan noble como
la actual, segundo y tercero. El
sevillista Enrique Montero y el
bético Rafael Gordillo se convir-
tieron en portavoces del anhelo
autonomista. Los equipos en lo
más alto. La escuela sevillana de
capa caída. Sólo un andaluz, el
palaciego Jesús Navas, entre los
22. Una Sevilla primaveral, con
geranios en los balcones, Triana
y Alameda en los altavoces, Lole
y Manuel, las películas de Gon-
zalo García Pelayo y los cuadros
de Joaquín Sáenz.

Era un derbi jurídico entre
dos artículos de la Constitución,
el 143 y el 151. Marcador de un
partido de la NBA. Dos artículos
novísimos de una Constitución
aprobada catorce meses antes.
Desde el 6 de diciembre de
1978. Desde el 16 de octubre de
ese año era el Papa de Roma el
polaco Karol Woyjtila, arzobis-
po de Cracovia los catorce años
antes, desde 1964, año del gol

de Marcelino y los 25 años de
Paz. En 1980 ganó el Nobel de
Literatura otro polaco, Ceslasz
Milosz.

Año bisiesto y olímpico. Jue-
gos Olímpicos en Moscú, impen-
sables en este aniversario del 28-
F. Estados Unidos y numerosos
países del bloque occidental boi-
cotearon esas Olimpiadas para
protestar contra la invasión so-
viética de Afganistán. País que
después ocuparían los Estados
Unidos. España sí acudió y volvió
con cinco medallas y Juan Anto-
nio Samaranch coronado como
nuevo presidente del Comité
Olímpico Internacional. Leóni-
das Breznez todavía mandaba en
el Kremlin, Ucrania estaba ads-
crita a la Unión Soviética. En na-

tación femenina, la llamada Re-
pública Democrática Alemana,
uno de los eufemismos más obs-
cenos de la nomenclatura políti-
ca, se llevaba más de treinta me-
dallas.

El Casino de la Exposición,
edificio anexo al teatro Lope de
Vega, se convirtió en el cuartel
general para el recuento de los
votos del referéndum. Manuel
Clavero Arévalo, que había sido
profesor de Adolfo Suárez en la
Universidad de Salamanca, di-
mitió por dignidad del Gobierno
que presidía su antiguo alumno.
Lauren Postigo, hijo de Alosno,
popular como presentador del
programa Cantares, fue la voz
del 143: “Andaluz, éste no es tu
referéndum”. La voz del 151 fue-
ron muchas voces: Carlos Cano,
Salvador Távora, María Jimé-
nez, Rafael Alberti…

Un andalucista, el abogado
Luis Uruñuela, era el alcalde de
Sevilla desde las municipales de
abril de 1979, las primeras demo-
cráticas desde la República. Se
había casado por poderes repre-

sentando a su amigo Felipe Gon-
zález, que también había sido
alumno de Clavero Arévalo. Blas
Infante dejaba de ser un notario
desconocido y su nombre se con-
sagró en el Estatuto de Andalucía
redactado por siete ponentes (el
número fetiche: la Constitución
también tuvo siete padres) en el
parador de Carmona.

El Casino de la Exposición fue
diseñado por Vicente Traver, el
arquitecto que sustituyó a Aníbal
González como director de la Ex-
posición Iberoamericana de
1929. En ese espacio de cúpula
circular tuvo lugar el mitin de
Pasionaria cuando volvió del exi-
lio; pasillos para los mentideros
de quienes acudían al pregón de
Semana Santa en el teatro San
Fernando. Y siete años y medio
después del 28-F se llenó de ana-
listas rusos que asistían al Mun-
dial de Ajedrez que disputaban
el ruso Anatoly Karpov y el azerí
(de Azerbaiyán) Gari Kasparov,
que se inició el 12 de octubre de
1987, justo cinco años antes de
que se clausurase la Expo 92,
tiempo en el que la guerra esta-
ba en los Balcanes.

La ininteligible pregunta del
referéndum fue un tributo a la
película Una noche en la ópera de
los hermanos Marx. Pero la gen-
te la entendió. Como en el chiste
de El Roto: “Ya entiendo el cua-
dro. Lo que no entiendo es el pre-
cio”.

fcorreal@diariodesevilla.es

Bingo andaluz en el
Casino de la Exposición

Efeméride. Se cumplen 42 años del referéndum del 28-F. Un derbi jurídico entre
dos artículos de la Constitución: el 143 y el 151. Marcador de un partido de la NBA

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Vista aérea del Casino de la Exposición.

Lauren Postigo fue
portavoz del 143. El
151 tuvo varios: Carlos
Cano, Távora, Alberti
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R. S.

El servicio de protección am-
biental ha licitado el suministro
de equipos de medición y moni-
torización acústica y un servicio
de revisión de las doce Zonas
Acústicamente Saturadas (ZAS)
que están declaradas en la ciu-
dad desde 2004. El objetivo
principal de este contrato, cuyo
presupuesto global asciende a
230.266 euros, es elaborar
otros tantos estudios acústicos
que determinen si se cumplen o
no los límites de ruido, a partir
del análisis de los 585 estableci-
mientos que suman las ZAS, a la
vez que diseñar un plan zonal
específico para la progresiva re-
ducción de los niveles sonoros
hasta los límites fijados en el
Decreto 6/2012 de Protección
contra la Contaminación Acús-
tica de la Junta de Andalucía.

En concreto, las doce ZAS,
consideradas aquellas áreas de

concentración de estableci-
mientos públicos donde los ni-
veles de ruido transmitidos al
exterior igualaran o superaran
los límites de ruido permitidos
y donde se restringe la apertura
de nuevas actividades son: Al-
berto Jiménez Becerril, Alfalfa,
Arenal, Betis, Buhaira-Blanco
White, La Gavidia, Plaza de Ar-
mas, Reina Mercedes, Juan Se-
bastián Elcano, Triana Norte,
Viapol y Virgen de la Cinta.

El estudio acústico de cada
ZAS asociado a esta contrata-
ción se centrará en actividades
en establecimientos públicos
que funcionen con huecos, ven-
tanas abiertas, puertas abiertas
o sin puertas en comunicación
con el exterior, así como activi-
dades con veladores, o sin ellos,
que por causas imputables a las
mismas generen estancia, per-
manencia o acumulación de
personas en el exterior y los ne-
gocios con horario de funciona-

miento nocturno, como tiendas
de conveniencia o comercios al
por menor de alimentación y
bebidas. En conjunto, las doce
ZAS de Sevilla suman 585 esta-
blecimientos.

Para la revisión se utilizará el
método de monitorización por
medición en continuo mediante
los equipos adquiridos, un míni-
mo de 50 sonómetros-integra-
dores fijos que serán distribui-
dos entre las ZAS declaradas.
Por tanto, el estudio acústico de
cada una se efectuará a partir de
registros sonoros captados por
ñas estaciones de monitoriza-

ción permanente ubicadas en
diferentes puntos estratégicos
para valorar los niveles sonoros
continuos equivalentes y los ni-
veles de presión sonora asocia-
dos a los establecimientos.

La ejecución del contrato ten-
drá una fase inicial y de configu-
ración de los equipos, después
otra de monitorización en conti-
nuo y, por último, una de evalua-
ción. En conjunto, once meses de
duración. Esta monitorización en
continuo dispondrá de registros
suficientes para realizar una va-
loración de los límites de ruido y
determinar si procede o no decla-
ración de la ZAS.

“En definitiva, se trata de re-
visar después de tantos años la
información sobre las actuales
Zonas Acústicamente Saturadas
y a partir, además, de una tec-
nología actualizada. En todo
momento hay que tener en
cuenta que el desarrollo de la
actividad económica debe ser
compatible con el derecho al
descanso de los vecinos y veci-
nas y, en consecuencia, con los
límites de ruidos previstos en la
legislación”, explicó el delega-
do de Transición Ecológica y
Deportes, David Guevara.

● El servicio de protección ambiental
somete a nuevos estudios las 12 zonas
para determinar si se cumplen los niveles

JUAN CARLOS MUÑOZ

Los negocios de Reina Mercedes siguen dentro del mapa de ruidos de la ciudad.

Sale a licitación la revisión
del mapa de los ruidos

La duración estimada
para la monitorización
y evaluación
es de oncemeses

Uno de los objetivos que
defiende el gobierno
es garantizar el derecho
al descanso vecinal
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M. J. G.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, ha puesto a disposición
del Gobierno de España todos los
medios disponibles en el ámbito
municipal para colaborar en
cualquier tipo de acción humani-
taria y de acogida de los ciudada-
nos de Ucrania que están aban-
donando su país. Así se lo ha ex-

presado a través de una carta du-
rante el pasado fin de semana al
delegado del Gobierno en Anda-
lucía, Pedro Fernández.

Ante la agresión militar por
parte de la Federación Rusa, el
Ayuntamiento de Sevilla ha tras-
ladado de esta manera formal-
mente al Ejecutivo central todo
su apoyo a las iniciativas que se
adopten encaminadas a la resti-

tución de derecho internacional
vulnerado unilateralmente y a
otras dirigidas al restablecimien-
to de la paz y la convivencia de-
mocrática y al respeto de la lega-
lidad y de los derechos humanos,
según se recoge en la misiva.

Muñoz suma así el respaldo
de la ciudad a las posibles ini-
ciativas que se articulen a través
de la Administración del Estado

y en coordinación con la Fede-
ración Española de Municipios
y Provincias.

Igualmente, el alcalde se ha di-
rigido también por carta al em-
bajador de Ucrania en España,
Serhii Pohoreltsev, para mostrar-
le la solidaridad y el apoyo, así
como la condena firme por la vul-
neración del derecho internacio-
nal que se ha producido. “Le rue-

go traslade a su pueblo el mayor
deseo de paz en nombre de todos
los sevillanos. y sevillanas”, apun-
ta en su carta Antonio Muñoz.

Desde que estalló el conflicto
se han sucedido ya varias mues-
tras de apoyo y condena a la agre-
sión en la capital. Ucranianos re-
sidentes en Sevilla se concentra-
ron ya el pasado jueves a las
puertas del Estadio Benito Villa-
marín para protestar por la inva-
sión rusa que está sufriendo su
país aprovechando el partido de
la Europa League que enfrentó al
Betis con el Zenit. Ayer la protes-
ta fue convocada oficialmente a
las puertas del Ayuntamiento.

Muñoz ofrece todos los recursosmunicipales
disponibles para acoger a ciudadanos deUcrania
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Fiasco de Zona Franca

El proyecto industrial para la 
fabricación de placas solares 
que anunció Monteseirín para 
la Zona Franca no ha movido 
aún ni un papel. El recinto 
apunta a fiasco.

Lo que pasó...

E
l informe que están preparan-
do Ayesa y Fehcor sobre la 
mejor solución para cerrar la 
SE-40 en el tramo que ha de 

superar el río Guadalquivir va a pro-
poner un puente. Eso lo saben hasta 
los hebreos. Es una cuestión de pas-
ta. El Gobierno paró los túneles por 
dinero y la milonga geológica ya no se 
la cree ni el Tato después de la obra 
del subterráneo bajo el Támesis en 
Londres, que el propio Ministerio ca-
lificó como muy similar a la de Sevi-
lla. Es más barato deshacer el contra-
to de la tuneladora, indemnizar a las 
adjudicatarias y ejecutar un paso ele-
vado que culminar la obra de ingenie-
ría moderna que realmente necesita 
la capital andaluza. El túnel era una 
solución de vanguardia para todo el 
territorio, no sólo Sevilla, en tanto que 
esta ciudad es un nudo de comunica-
ciones que conecta el levante con el 
poniente andaluz. El transporte por 
carretera se ahorraría nada menos 
que media hora de tránsito con el sub-
terráneo parar ir desde Granada a 
Huelva o desde Extremadura a Cádiz, 
pero este avance tan vertebrador im-
porta menos que el presupuesto. Y 

como Andalucía no protesta, Madrid 
no sufre. Ergo tendremos el puente 
que descartó la Declaración de Impac-
to Ambiental encargada al comienzo 
del proyecto por su incidencia en el 
estuario. Y ahora habrá que estudiar 
el gálibo para garantizar que pasen 
los barcos por abajo y los pájaros de 
Doñana por arriba. Pero sobre todo 
habrá que compatibilizar este nuevo 
mamotreto visual con la operatividad 
de la Base del Copero, cuyas alegacio-
nes a la obra son de perogrullo. ¿Sa-
ben qué va a pasar con esto? Recuer-
den lo de la Torre Pelli. Cuando se pro-
yectó el rascacielos, la Agencia Estatal 
de Seguridad Aérea denunció que el 
edificio afectaba al tráfico aéreo. ¿Cuál 
fue la solución? Cambiar el tráfico aé-
reo. Ya se pueden imaginar lo que el 
Gobierno puede hacer con el Copero. 
Lo mismo que el chiste del pianista 
cateto: arrimarse al teclado tirando 

del piano, no acercando la banqueta. 
Lo dice el refrán: por dinero baila el 
perro. 

En estas circunstancias, la ministra 
de Transportes, Raquel Sánchez, via-
jó por fin el viernes a Sevilla, después 
de habernos dejado tirados hace un 
mes para darle su sitio a María Jesús 
Montero en el anuncio de la financia-
ción del metro, para darnos un lote de 
placebo. Su cartera ministerial pare-
cía el bolso de Mary Poppins: las obras 
del aeropuerto se inaugurarán en mar-
zo, el otro sentido del desvío del puen-
te se abrirá la noche del 7 al 8 de mar-
zo (del parón de las obras blablablá) y 
el anteproyecto del cierre de la SE-40 
se someterá a información pública an-
tes de que termine el año, aunque sin 
decir que será un puente. Nada nuevo 
bajo el sol. Todo lo que anunció se sa-
bía ya o era de carácter logístico y bu-
rocrático. Los grandes temas se que-
daron otra vez en la cartera. La pelota 
del metro se quedó sobre el tejado de 
la Junta, la conexión ferroviaria con el 
aeropuerto se le olvidó en Madrid y el 
resto de la SE-40 sigue siendo una en-
telequia. Así es este Gobierno con Se-
villa: supercalifragilístico espialidoso.

La ministra Mary Poppins
Raquel Sánchez viajó el viernes por fin a Sevilla y se sacó de 
la cartera un montón de noticias medianas, ninguna grande

Vuelve la 
primavera  

El cartel de las Fiestas 
de la Primavera de la 

pintora sevillana María 
Tapia, con el Giraldillo 
sosteniendo todas las 

tradiciones de la 
ciudad, cumple este 

año su función más que 
nunca. La ciudad 

necesita recuperar sus 
hábitos y este anuncio 

la activa para soñar 
con el final de la 

pandemia y enviar al 
cajón del olvido estos 

dos años de vacío. Ya se 
le ve el color a la cosa.

El Lope de Vega

El arreglo de la cúpula del 
Teatro Lope de Vega y de los 
aledaños del Casino era una 
obligación para el Ayuntamien-
to. El estado de esa zona, 
corazón de la Exposición del 29, 
era una vergüenza.

La obra del puente

La obra del puente del Cente-
nario, única infraestructura 
del Gobierno en Sevilla en 
años, se ha parado por el 
encarecimiento de materiales. 
Si no es por una cosa...

Lo que pasará...

La escolarización

Esta semana comienza la 
escolarización y el dato es 
preocupante: vuelve a bajar la 
cifra de niños. La caída de la 
natalidad exige medidas ahora, 
no cuando sea irreversible

ABC

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

La Torre Pelli afectaba al 
tráfico aéreo y cambiaron... 
el tráfico aéreo. ¿Qué pasará 

con el Copero?
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E. M. 

SEVILLA 

La Dirección General de Carreteras, 
dependiente del Ministerio de Trans-
portes y Movilidad, ha recurrido a una 
consultora especializada en ingenie-
ría portuaria para estudiar qué gáli-
bo debe de tener el puente sobre el 
Guadalquivir para el cierre de la SE-
40. Ese es el objeto del contrato que 
adjudicó el pasado 3 de febrero, el úl-
timo que se ha publicado relaciona-
do con la circunvalación sevillana. 

El encargo, que tiene un montan-
te de 14.900 euros (Sin IVA) figura en 
la plataforma de contratación del sec-
tor público, aunque se trata de un 
asunto menor. El adjudicatario es Si-
port XXI SL, una compañía que dis-
pone de uno de los centros de simu-
lación de buques más grandes de Es-
paña y que ha trabajado para los 
principales puertos del país. 

El motivo sería comprobar la al-
tura mínima que debe tener un via-
ducto sobre el río para no afectar al 
tráfico marítimo. Con ello se podría 
defender el proyecto de puente ante 
el rechazo de instituciones como la 
Autoridad Portuaria que es una de 
las que más ha opuesto a esta solu-
ción técnica para el cierre de la SE-
40 y sigue defendiendo la vuelta al 
proyecto original de los túneles que 
no tiene ningún tipo de afección. La 
alternativa que presentó el director 
general de Carreteras, Javier Herre-
ro, cuando anunció la cancelación 
los contratos de los túneles fue la de 
un puente de al menos cincuenta me-
tros de gálibo, que es la altura entre 
la parte inferior de la infraestructu-
ra y el nivel medio del curso de agua. 

La referencia no era otra que la del 
puente del Centenario que se cons-
truyó en 1991 y que ya pone una puer-
ta al tráfico de buques.  

No obstante, la institución que ges-
tiona el Puerto sevillano viene recor-
dando que el Centenario dejará de ser 
un obstáculo para la entrada de bar-
cos más altos cuando toda la activi-
dad se desplace hacia el sur, un plan 
en el que ya está inmersa con la lici-
tación de la nueva terminal de carga 
en la Dársena del Cuarto. Será allí don-
de se concentren los trabajos más pe-
sados, dejando los muelles que están 
más cercanos a la ciudad para otros 
usos. Por eso mismo lamenta que «la 
construcción de un nuevo puente en 
el curso de los buques vuelva a ser una 
limitación para el crecimiento en el 
futuro», como ha manifestado el pre-
sidente de la APS, Rafael Carmona, 
en varias ocasiones. 

El encargo ahora de este estudio 
llama la atención y es posible que sea 
una de las patas del informe de alter-
nativas en el que trabajan las inge-
nierías Ayesa y Fhecor que debe ofre-
cer una respuesta esta primavera si 
se cumplen los plazos que recoge el 
contrato que firmaron el pasado ju-
nio. Será a partir de esta respuesta 
cuando se empiece a redactar el an-
teproyecto del tramo. El contrato re-
cién adjudicado tiene un plazo de eje-
cución de dos meses, con lo que las 
conclusiones deben estar en las mis-
mas fechas que el trabajo de las con-
sultoras antes mencionadas. 

El Ministerio licita un 
informe para analizar 
la altura del puente 
sobre el río

∑ Lo adjudica a una 
prestigiosa consultora 
especializada en 
ingeniería portuaria

F
rente al argumento ex-
clusivamente econó-
mico (más barato, para 

entendernos) al que se aga-
rran los defensores de un 
nuevo puente para cerrar la 
SE-40 en lugar de los túneles 
previstos, quienes sostienen 
que se mantenga la propues-
ta original (para lo que se ad-
quirió una tuneladora que 
costó casi 30 millones de eu-
ros) hacen acopio de nuevas 
razones semana tras sema-
na, las dos últimas del Minis-
terio de Defensa y del propio 
Puerto de Sevilla. ¿Será que 
al final lo barato sale caro? 

Barato y caro

ADRIANO

El contrato tiene un 
montante de 14.900 euros y 
un plazo de ejecución de 
dos meses para presentar 
los resultados 

El puente debería de tener 
una altura mínima de 50 
metros pues toma como 
referencia el del 
Centenario
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Casado-Egea, entierro en Sevilla

L
OS votantes del PP han 
discernido con meridiana 
claridad cuanto ha pasa-
do en el partido estos días, 
según la encuesta con la 
que abrimos hoy nuestra 

portada. En síntesis, Casado se quedó 
sin autoridad de repente porque el elec-
torado no entendió su ofensiva con-
tra Díaz Ayuso, mientras las depura-
ciones previas de García Egea tenían 
predispuestos en su contra la mayo-
ría de baronías y estamentos de la or-
ganización, y ante la guerra civil de-
satada optaron por alejarse de la di-
rección. Así de sencillo: muerte súbita, 
fin de etapa. A cuarenta y ocho horas 
de la reunión de la Junta Directiva Na-
cional cabe constatar cuatro eviden-
cias. (1) Núñez Feijóo ya no puede elu-
dir su responsabilidad para ser el nue-
vo líder popular, desde el pasado lunes 
dio «pasos irreversibles» que lo ata-
ron a su nuevo destino. La ironía es 
que el presidente gallego era hace dos 
años el contrincante a neutralizar, has-
ta que la estrella fulgurante de Ayuso 
apagó todas las demás: «El gallego ya 
no puede relevar a Casado, ya no co-
noce el partido, estamos cambiando 
a todos y cuando llame a una provin-
cia no tendrá ni los números de telé-
fono». (2) El congreso extraordinario, 
de carácter refunda-
cional, tendrá lugar en 
Sevilla, plaza inamo-
vible, será la manera 
de potenciar al anfi-
trión, Juanma Moreno, 
el otro barón con un 
peso trascendente en 
esta crisis, quien ade-
más tiene delante de 
sí un enorme desafío electoral. (3) 
¿Quién falta aquí, cuál es el tercer vér-
tice del triángulo de poder emergen-
te?: Díaz Ayuso. Nada más terminar el 
congreso de Sevilla se activará el con-
greso de Madrid, de inmediato, será 
casi un recongreso, un Sevilla II, un 
paseo triunfal para ensalzar la figura 
indiscutida y más querida por las ur-
nas; Ayuso tendrá su partido y su mo-
mento y a su lado, aplaudiendo, toda 
la Génova renovada. (4) Surgirá un PP 
donde vuelven a contemplarse los equi-

librios y en el que cambiará radical-
mente el estilo de mando; se necesita 
un perfil temperamental muy deter-
minado, por lo que el presidente del 
comité organizador, González Pons, si 
lo hace bien estas semanas lleva todas 
las papeletas para ocupar el despacho 
de la séptima planta que Teodoro Gar-
cía Egea ha tenido algunos días blo-
queado hasta que el viernes al fin de-
salojó sus papeles. Alguno respiró ali-
viado entonces, temiendo quizá que 
tapiar la puerta como si fuera la habi-
tación de los libros de Don Quijote re-
sultara excesivo, pero había que ir con-
siderando emular al conde de Godó 
cuando una buena mañana metió una 
cuadrilla de pintores y operarios en el 
despacho del director de ‘La Vanguar-
dia’ porque Galinsoga, cesado del car-
go, se negaba a retirarse. La sangre no 
ha llegado al río, pero también resul-
ta paradójico que González Pons asu-
ma a partir del martes las competen-
cias de Casado, que quedará estatuta-
riamente como presidente en funciones 
hasta el congreso, cuando hace pocos 
meses perdió la presidencia del Par-
lamento Europeo que ya tenía gana-
da en Bruselas por falta de apoyo de 
sus superiores en Madrid. 

Casado pudo bajar las armas en 
cuanto García Egea abandonó el for-

tín de la resistencia y 
preparó así la rendi-
ción en clave estética 
y personal, bajo una 
gran sensación de in-
justicia: «Yo no he he-
cho nada malo» o «yo 
no sabía nada». Que 
es, al parecer, lo mis-
mo que se ha oído es-

tos días pronunciar al alcalde Almei-
da: «Creo que a Pablo y a mí alguien 
nos ha engañado». Todo esto puede te-
ner mucho o parte de verdad pero re-
sulta difícil de probar; hasta los equi-
pos de confianza de Casado en el par-
tido y en el grupo parlamentario le 
abandonaron porque se sintieron vio-
lentados por no saber nada de la gue-
rra interna que se estaba librando con-
tra la presidenta madrileña, incluyen-
do sospechas de espionaje («no hay 
nada como tal, pero si me preguntas 

si alguien ha metido la pata con algo 
de eso, yo te diría que sí»). García Egea 
era el tapón, en su carácter está defen-
der hasta el último palmo de terreno, 
no ceder; intentó pelear con todo lo 
que le venía a mano; diputados, sena-
dores, eurodiputados, presidentes pro-
vinciales, pero fueron renegando uno 
tras otro («la gente no le siguió, al re-
vés, cómo iban a seguirle si tiene las 
cunetas llenas de víctimas»). García 
Egea ejerce el estilo bronco de su ge-
neración; arrollar internamente, a la 
manera de Sánchez, Iglesias o Rivera, 
pero vamos viendo que a casi ningu-
no le funciona el método. Ahora falta 
despejar la incógnita de si conseguirá 
inventarse un candidato para compe-
tir con Feijóo en el congreso de abril 
a modo testimonial, por el propio ins-
tinto de lucha. 

En el capítulo final, en tono de rei-
vindicación biográfica, el todavía pre-
sidente del Partido Popular quiere lle-
gar vivo a su entierro, al congreso de 
Sevilla, dar por sí mismo el testigo a 
Núñez Feijóo, pero habrá más lástima 

que gloria en el ambiente, más gesto 
de hidalgo urgido de apariencias que 
épica de héroe vencido, aquello no se 
percibirá con los tintes fúnebres del 
entierro de un señor de Orgaz, no, sino 
como un mero despido, al estilo chus-
co y marrullero de ‘El buen patrón’, la 
película de los Goya. Casado alcanzó 
el poder en unas circunstancias extre-
mas y difíciles, tras la caída de Rajoy 
y con un partido abierto en canal, eso 
no se puede negar. Le repartieron las 
cartas en un tiempo en el que la polí-
tica ya no admite segundas oportuni-
dades, no se puede barajar y repartir 
de nuevo; debes corregir rápido y una 
sola vez o enseguida resulta tarde. Sus 
expectativas de éxito siempre fueron 
más débiles que los errores: no apro-
vechó el tirón de Ayuso, se enceló, eli-
gió  «el camino difícil» en su relación 
con Vox, viró varias veces de rumbo, 
se cruzaron líneas rojas en su nombre 
dejando cadáveres en el camino y fi-
nalmente alguien le arrebató la inicia-
tiva y provocó una convulsión inter-
na que se lo ha llevado por delante. 

Pero, objetivamente, al PP le pue-
de venir bastante bien la esce-

nificación del traspaso de po-
deres sobre el escenario se-
villano. Porque también está 
en el Quijote aquello de que 
«al que has de castigar con 
obras, no trates mal con pa-
labras, pues le basta al des-
dichado la pena del supli-
cio, sin la añadidura de las 

buenas razones».

«En tono de reivindicación biográfica, el todavía 
presidente del Partido Popular quiere llegar vivo a 
su entierro, al congreso de Sevilla, dar por sí mismo 
el testigo a Núñez Feijóo, pero habrá más lástima 
que gloria en el ambiente, más gesto de hidalgo 
urgido de apariencias que épica de héroe vencido»

POR JULIÁN QUIRÓS
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García Egea ejerce el 
estilo bronco de su 

generación; arrollar 
internamente, a la 

manera de Sánchez, 
Iglesias o Rivera

F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A
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A. R. VEGA SEVILLA  

La ley de vivienda, la norma estrella 

del Gobierno de coalición del PSOE y 

Unidas Podemos para intervenir en el 

mercado inmobiliario, no convence 

nada a la Junta de Andalucía. La ini-

ciativa posibilita que las autonomías 

declaren zonas tensionadas para limi-

tar el precio de los alquileres de gran-

des propietarios o congelar las rentas 

de los pequeños caseros. Además, per-

mite a los ayuntamientos gravar las 

casas vacías. La consejera andaluza 

de Fomento, Infraestructuras y Orde-

nación del Territorio, Marifrán Cara-

zo, ha advertido de que presentará un 

recurso en el Tribunal Constitucional 

si invade las competencias autonómi-

cas, como ha apuntado el Consejo Ge-

neral del Poder Judicial. La responsa-

ble andaluza asegura que no va a limi-

tar el precio de los alquileres porque 

es una «medida negativa» que «redu-

ce el mercado y eleva los precios». El 

texto, pendiente de convalidarse en el 

Congreso, no gusta tampoco al sector 

inmobiliario. 

El otro frente abierto tiene como 

protagonistas a los autónomos. El nue-

vo diseño del régimen de cotización 

en función de sus ingresos reales que 

ha propuesto el ministro de Seguridad 

Social, José Luis Escrivá, no convence 

a los afectados. Tampoco al Gobierno 

andaluz. «Nos vamos a oponer, esta-

mos en contra de un aumento de las 

cuotas», avisa el consejero de la Pre-

sidencia, Elías Bendodo. 

En materia de infraestructuras, la 

principal incógnita sobre la actuación 

del Gobierno se centra en el eje ferro-

viario. El Corredor Mediterráneo tie-
ne tramos que aún no disponen de pro-

yecto constructivo concluido, como es 

el caso del subtramo Ronda-Bobadi-

lla, correspondiente a la renovación 

de la línea férrea Algeciras-Bobadilla, 

o la renovación del tramo Granada-Al-

mería. La vertebración ferroviaria es 

una demanda histórica de la comuni-

dad autónoma.  

La Junta también reclama al Gobier-

no que ejecute obras hidráulicas de in-

terés general del Estado, más apre-

miantes ahora que no llueve. Al  tras-

vase de agua superficial al Condado 

de Huelva, se suman las conducciones 

de la presa de Rules, en Granada, y las 

de la presa de Siles, en Jaén, o la am-

pliación de las desaladoras de Carbo-

neras, del Bajo Almanzora del Campo 

de Dalías, en la provincia almeriense.

Los topes en los alquileres de vivienda y la 
subida a los autónomos, dos frentes abiertos

La consejera de Fomento 
amenaza con un recurso 
ante el Constitucional si la 
ley de vivienda «invade 
competencias andaluzas»
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

GM Technology, especializada en reci-
claje, rediseño, reparación y recupera-
ción de equipos de impresión y sus con-
sumibles (’remanufacturación’), ha ce-
rrado 2021 con unas ventas de 26 
millones de euros, un 51% más que en 
2020. El interés por el medio ambien-
te de esta firma es el origen de su pro-
pia actividad: reutiliza y prolonga la 
vida útil de las máquinas de oficinas 
(impresoras y fotocopiadoras) y con-
sumibles (tóner), extendiendo su vida 
útil y reduciendo la generación de re-
siduos. Con ese sistema recicla más de 
45.000 equipos de impresión al año, 
evitando así la emisión de CO2. 

A la vista de que cada vez se impri-
men menos documentos en las ofici-
nas, GM Tecnology ha decidido ejecu-
tar la mayor planta de ‘remanufactu-
ración’ de equipos tecnológicos del Sur 
de Europa,para lo que ha solicitado fon-
dos Next Generation de la Unión Eu-
ropea. En esta planta, GM Technology 
invertiría 15 millones de euros para ‘re-
manufacturar’ no sólo impresoras, fo-
tocopiadoras y tóner, sino también or-
denadores, portátiles, móviles, video-
consolas, drones, altavoces inteligentes... 
con el fin de darles otra vida. Para ello, 
la compañía está buscando en Dos Her-
manas y municipios de Sevilla con es-
casa industrialización 40.000 metros 
cuadrados para instalar esta planta de 
reciclaje, de 25.000 metros cuadrados. 

Manuel Muñoz, director general de 
GM Technology, indica que el proyec-
to no podrá salir sin los fondos euro-
peos «porque nosotros tenemos que 
competir con otras empresas chinas y 
otras instaladas en África que están 
haciendo lo mismo, pero con un coste 
de mano de obra inferior». De salir ade-
lante el proyecto, la plantilla de esta 
sociedad sevillana pasaría de los 243 
trabajadores actuales a 450 emplea-
dos. «En la planta habría además un 
centro de formalización especializada 
para estudiantes de FP y ciclos me-
dios», añade el directivo. 

Pioneros  
La firma cuenta actualmente en el 
Polígono la Isla con 12.000 metros 
cuadrados y tiene delegaciones en 
Barcelona, Santander, Granada y Ge-
tafe (Madrid). Con más de 20 años de 
experiencia en el sector, hace ocho 
años fue pionera al ofrecer servicios 
de impresión con equipos y consu-
mibles ‘remanufacturados’. «Noso-
tros compramos impresoras y foto-

copiadoras a fabricantes que retiran 
esas máquinas de renting. Las pone-
mos en correcto funcionamiento para 
venderlas a clientes finales, ya sean 
empresas privadas o administracio-
nes públicas; enviarlas a distribuido-
res nacionales o bien para exportar-
las a países de todo el mundo», seña-
la Muñoz. 

La economía circular es uno de los 
pilares fundamentales de la empre-
sa que nos está ayudando a obtener 
un crecimiento sostenido», señala 
fuentes de la compañía. «Ahora so-
mos número uno en Europa en ‘re-
manufacturación’ de impresoras, fo-
tocopiadoras y tóner, y estamos en el 
top10 de las empresas adjudicatarias 
de proyectos para la Administración 
Pública a nivel nacional en el sector 
del ‘printing’», indica el director de 
la empresa. 

Aunque la crisis mundial de sumi-

nistros y chips está provocando que 
los principales fabricantes del sec-
tor no puedan instalar equipos nue-
vos o incluso no puedan suministrar 
consumibles, GM Technology cuen-
ta con 16.000 equipos de impresión 
en stock remanufacturados y un tó-
ner original ‘remanufacturado’, «pu-
diendo garantizar el suministro in-
mediato con equipos que favorecen 
la economía circular, manteniendo 
los mismos estándares de calidad que 
los nuevos, pero logrando reducir las 
emisiones de CO2 y su impacto me-
dioambiental». 

A pesar de que durante el Covid el 
sector cayó un 25%, la firma sevillana 
GM Tecnology generó en 2021 un to-
tal de 58 empleos, alcanzado actual-
mente su plantilla los 243 trabajado-
res. «Con el Covid nosotros hemos cre-
cido porque no hemos dependido de 
China», subraya Manuel Muñoz. 

Exportaciones 
GM Technology cuenta con numero-
sas certificaciones de calidad, entre 
ellas la norma BSI en ‘remanufactu-
ra’ de equipos, lo que le ha permitido 
incrementar sus exportaciones. De 
hecho, de los 26 millones de euros que 
facturó en 2021, 10,5 millones corres-
pondieron al mercado exterior. Un in-
dicador de su crecimiento interna-
cional lo marca el número de conte-
nedores que ha movido: 350 el pasado 
año, 130 más que en 2020. 

GM hará la mayor planta de 
reciclaje de aparatos tecnológicos

∑ La firma sevillana ya 
‘remanufactura’ 
45.000 impresoras y 
fotocopiadoras al año

Manuel Muñoz, director de la firma sevillana GM Technology // RAÚL DOBLADO

La empresa ha pedido 
fondos Next Generation 
para invertir 15 millones  
en la nueva planta 

GM Technology quiere 
reciclar ordenadores, 
portátiles, móviles, 
videoconsolas, drones y 
altavoces inteligentes
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El fondo noruego 
venderá todos  
sus activos rusos 

El fondo soberano de pensiones de 
Noruega, de 1,3 billones de dólares, 
ha anunciado que venderá sus 
activos rusos, que consisten en 
acciones de unas 47 empresas y 
bonos del Gobierno.

SUSANA ALCELAY / DANIEL 

CABALLERO 

MADRID 

La respuesta de Rusia a las sancio-

nes europeas puede provocar una 

oleada de ciberataques en Europa 

de la que España no es ajena. Hay 

riesgo real. Es el mensaje que está 

trasladando la Administración a los 

funcionarios para que extremen las 

precauciones y evitar así que los 

hackers paralicen sistemas y opera-

tivas sensibles, como ya ocurrió en 

2021 con el SEPE con dos ataques 

sin precedentes que dejaron al or-

ganismo noqueado durante meses. 

Organismos como la Seguridad 
Social o el INE han dado instruccio-

nes a sus empleados para que apa-

guen diariamente sus equipos re-

motos y el ‘modus operandi’ a par-

tir de ahora consistirá en 

actualizaciones de seguridad por las 

noches para blindarse ante una ofen-

siva de los piratas informáticos. Las 

indicaciones desde el Consejo de Se-

guridad Nuclear son muy similares 

y en el Ministerio de la Presidencia 

hubo apagón general el pasado vier-

nes y se han generado nuevas con-

traseñas para los funcionarios des-

de ayer, según confirman a ABC fuen-

tes del sindicato CSIF. 

Desde la Seguridad Social se en-

viaba un correo electrónico interno 

a sus funcionarios a las 07:35 horas 

de ayer para alertar sobre la preocu-

pación de que el organismo sufrie-

ra un ciberataque. La comunicación 

al personal calificaba de «muy ele-

vado el nivel de riesgo», y trazaba 

una hora de ruta para blindarse ante 

los piratas informáticos, según la 

documentación a la que ha accedi-

do este periódico.   

Puerta abierta al ataque 
«La Gerencia de Informática de la 

Seguridad Social, siguiendo instruc-

ciones del Centro Criptológico Na-

cional, ha forzado el apagado de to-

dos los ordenadores y escritorios 

virtuales este fin de semana», ase-

gura el correo electrónico enviado 

al personal. Y alertaba de que «los 
equipos encendidos, pero no vigila-

dos, pueden ser una puerta abierta 

a un ataque».  

El organismo ha recomendado a 

los funcionarios que «en caso de 

duda sobre el comportamiento del 

equipo, apagarlo inmediatamente y 

avisar a la unidad de informática que 

le dé soporte», así como cambiar con-

traseñas. «Con la colaboración de 

todos podemos reforzar la seguri-

dad de nuestra organización y mi-

nimizar los efectos de posibles cibe-

rataques», afirma la comunicación 

interna. 

España no ha sido ajena al acoso 

de los ciberataques. El pasado año 

una ofensiva de los piratas puso en 

situación crítica a los ministerios de 

Trabajo y de Seguridad Social. Ata-

ques severos al SEPE terminaron 

por contagiar al organismo que paga 

las pensiones y dejaron en eviden-

cia la vulnerabilidad de la Adminis-

tración. En aquella ocasión la inte-

ligencia española sospechó de Ru-

sia; las relaciones diplomáticas entre 

nuestro país y el Kremlin no pasa-

ban entonces por el mejor momen-
to y llevaron a sospechar que hackers 

de aquel país podrían estar detrás 

de un virus del tipo ‘ransomware’ 

que encripta archivos y bloquea or-

denadores con el propósito de obte-

ner un rescate, generalmente en crip-

tomonedas, a cambio de restablecer 

su normal funcionamiento. Estos ci-

berataques, a los que de nuevo hoy 

se teme, van directos contra las em-

presas, que en ocasiones se han vis-

to obligadas a pagar los hackers. 

La Seguridad Social, de hecho, tras 

el ataque de junio sacó un contrato 

de emergencia para buscar solucio-

nar sus vulnerabilidades, financia-

do con fondos europeos. Pagó  

169.593,6 euros. En la memoria de di-

cho contrato reconocen que todo que-

dó bloqueado por el ataque y lo cali-

ficaron como «contexto dramático». 

En el sector privado, la preocupa-

ción en las empresas también es cre-

ciente por la invasión rusa. El Ban-

co Central Europeo ha pedido a las 

grandes entidades financieras de la 

zona euro que aumenten su protec-

ción. Y así están actuando, incremen-

tando ya sus niveles de alerta para 
blindarse, ya que en banca, como 

también la energía y telecomunica-

ciones, se manejan datos muy sen-

sibles.   

Los expertos advierten de que en 

ciertos ámbitos empresariales y de 

la Administración todavía falta con-

cienciación con la ciberseguridad. 

Y eso provoca vulnerabilidades. Jor-

ge Hurtado, CTO de Cipher, la uni-

dad de negocio de ciberseguridad 

de Prosegur,  explica que «la Admi-

ALERTA EN LA 
ADMINISTRACIÓN  
POR LA AMENAZA  
DE LOS PIRATAS 
INFORMÁTICOS 

Organismos como el Consejo 
de Seguridad Nuclear, el INE o 
la Seguridad Social extreman 
las medidas de precaución 

ATAQUE AL SEPE  
Y CONEXIÓN RUSA  

En 2021 el organismo sufrió dos 

ataques que le pusieron contra 

las cuerdas. La inteligencia 

española sospechó del Kremlin  

Alimentación, automoción, tecnología  
y energía, los sectores más afectados
UNO, la Organización Empresa-
rial de Logística y Transporte de 
España, advirtió ayer de que «ya 
hay sectores económicos muy 
expuestos en su cadena de 
suministro, como consecuencia 
de la guerra desatada entre Rusia 
y Ucrania». En concreto, destacó 

la alimentación, automoción, 
tecnología y sector energético. La 
patronal logística, dirigida por 
Francisco Aranda, afirmó que «la 
dimensión del problema de 
aprovisionamiento se determina-
rá en función de la duración e 
intensidad de la guerra».

2,57% 
El precio del barril de petróleo 
de calidad Brent, referencia para 
el Viejo Continente, subió ayer 
un 2,57%, hasta los 100,4 dólares, 
mientras que el Texas estadouni-
dense llegó a colocarse en los 
95,40 dólares, tras avanzar un 
4,16%.
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El BCE declara en quiebra las filiales en  
Europa de Sberbank, el mayor banco ruso

E

ABC MADRID 

El consejero delegado de Vocento, 

Luis Enríquez, anunció ayer que la 

compañía ha cancelado todos los 

contratos y todas las relaciones co-

merciales que mantiene con empre-

sas rusas e incluso con particulares 

como medida de protesta por la in-

vasión de Ucrania. La medida no es 

una acción meramente simbólica, 

sino que tiene una gran importan-

cia en el negocio del grupo de co-

municación, ya que el mercado ruso 

es precisamente uno de los princi-

pales proveedores de papel de la em-

presa. 

Vocento, dueño de ABC y otras 

once cabeceras regionales, es el prin-

cipal grupo de prensa de España. El 

anuncio realizado por Enríquez afec-

tará a cualquier relación contrac-

tual con empresas rusas, ya sean 

proveedores de ‘software’ o maqui-

naria, y tendrá impacto también en 

otras líneas de negocio del grupo, 

que en los últimos años ha empren-

dido una gran apuesta por la diver-

sificación. 

Ingresos 
Los ingresos procedentes de áreas 
variadas, ajenas al negocio edito-

rial tradicional, se han incremen-

tado de forma notable en los últi-

mos años. Entre estas áreas figura 

la comunicación, donde Vocento 

cuenta con agencias como Tango o 

Pro Comunicación Integral; los cla-

sificados (Pisos.com y Sumauto); 

los eventos o la gastronomía, que 

integra sociedades como las que or-

ganizan los congresos de alta coci-

na Sebastian Gastronomika o Ma-

drid Fusión.  

Precisamente este último con-

greso, que se celebrará en Madrid 

del 28 al 30 de marzo, ya ha cance-

lado los actos previstos con algu-

nos cocineros rusos e incluso ha 

suspendido las suscripciones para 

seguir el evento desde Rusia.

VOCENTO 

CANCELA 

TODOS LOS 

CONTRATOS 

CON EMPRESAS 
RUSAS  

TERESA S. VICENTE / A. RAMÍREZ 

MADRID 

La economía rusa y su divisa empie-

zan a sufrir la asfixia provocada por 

las severas sanciones internaciona-

les impuestas tras la invasión mili-

tar ordenada por Vladímir Putin en 

Ucrania. Las medidas de aislamien-

to pactadas por la comunidad inter-

nacional impactaron con fuerza ayer 

en suelo ruso por el anuncio de la 

desconexión de las entidades del sis-

tema de comunicaciones interban-

cario internacional Swift y la con-

gelación de las transacciones. Unas 

medidas que consiguen acorralar al 

sistema financiero ruso y hundir el 

rublo, que se desplomó a mínimos 

históricos. Al cierre de ayer cotiza-

ba a 94,6 rublos por dólar, frente a 

los 83,5 del miércoles. 

La respuesta de Putin para con-

trarrestar el golpe a la moneda na-

cional rusa no se hizo esperar. El 

Kremlin anunció en la tarde de ayer 

medidas de choque, entre ellas la 

prohibición a los residentes rusos 

de transferir divisas al extranjero y 

la obligación a las empresas expor-

tadoras de convertir en rublos el 

80% de sus ingresos obtenidos en 

monedas extranjeras desde el 1 de 
enero de 2022. El fuerte descenso 

de la cotización del rublo ya había 

llevado al Gobierno ruso por la ma-

ñana a duplicar los tipos de interés 

hasta el 20% y a cerrar la Bolsa de 

Moscú. 

El retroceso de la moneda rusa 

podría ir a más en los próximos días 

después de que Reino Unido anun-

ciara ayer que se une a la respues-

ta de castigo financiero pactada por 

Estados Unidos y la Unión Europea 

(UE) contra el Banco Central de Ru-

sia en respuesta a la invasión de 

Ucrania. 

Por su parte, Estados Unidos co-

municó ayer la prohibición de las 

transacciones en dólares estadou-

nidenses con el Banco Central Ruso 

y bloqueó al Fondo Ruso de Inver-

sión Directa (RDIF) como represa-

lia por la ofensiva militar de Putin. 

El desplome de la divisa rusa lle-

ga tras el anuncio de la expulsión 

de Rusia del sistema de comunica-

ciones interbancario internacional 

Swift decidido este fin de semana. 

Con el fin de intensificar la penali-

zación a la economía de Rusia, el 

bloque occidental también aprobó 

restricciones contra el Banco Cen-

tral ruso para que no pueda emplear 

los 570.000 millones de euros que 

tiene en sus reservas. A esto se une 

la paralización por parte de la Unión 

Europea de las transacciones en 

marcha con el Banco Central de Ru-

sia. 

Golpe a la Bolsa 
El recrudecimiento del conflicto en-

tre Rusia y Ucrania volvió a zaran-

dear una jornada más a las Bolsas 

europeas. En el caso del selectivo 

español de referencia, el Ibex 35, este 
acabó cerrando el lunes con una leve 

caída del 0,09% (8479 puntos) aun-

que a inicio de sesión se desploma-

ba por encima del 2%. 

Dentro del Ibex 35, los bancos y  

el sector turístico encabezaron los 

retrocesos, aunque consiguiendo 

rectificar los desplomes vistos al 

inicio de la primera sesión bursátil 

de la semana. Banco Sabadell  

(5,03%), Santander (4,30%), Meliá 

(4,12%) e IAG (3,11%) fueron los que 

más retrocedieron. 

Con el rublo en mínimos y el pe-

tróleo y el gas natural al alza, las 

principales Bolsas europeas tam-

bién se desvanecieron, con caídas 

del 0,42% en Londres, del 1,39% en 

París, del 0,73% en Fráncfort y del 

1,39% en Milán.

PUTIN PROHÍBE SACAR 
DIVISAS ANTE EL 
DESPLOME DEL RUBLO

CAÍDA HISTÓRICA  

EL RUBLO SE DESPLOMÓ 
A MÍNIMOS HISTÓRICOS 
TRAS LA RESPUESTA  
DE OCCIDENTE

nistración ha sufrido y sufre las con-

secuencias del incremento de cibe-

rataques, la falta de presupuesto y 

las rigideces que tiene para contra-

tar expertos en ciberseguridad, que 

ahora es el gran caballo de batalla 

de cualquier organización.  

Este experto destaca la preocu-
pación que hay sobre el conflicto 

en los entornos de seguridad onli-

ne, ya que «Rusia siempre ha sabi-

do usar los medios a su alcance y 

ha desarrollado su parte ciberar-

mamentística». Advierte de que a 

veces cuando se lanza un ciberata-

que, este se descontrola y termina 

afectando no a un solo país sino a 

varios.  

Deepak Daswani, experto del 

ramo, explica a este diario que «vi-

vimos permanentemente en un con-

texto en el que hay que estar pre-

parado» y que hay eventos que no 

se puede evitar y en lo que se cen-

tran todos más ahora es en dar una 

respuesta ágil. Con todo, llama a la 

calma con el conflicto ruso ya que 

España no está en el foco del mis-

mo.

Primeras consecuencias para el 
sistema financiero ruso. El Banco 
Central Europeo (BCE) declaró en 
quiebra o probable que vayan a 
quebrar las filiales en Europa de 
Sberbank (Austria, Croacia y 
Eslovenia) «debido al deterioro de 
su situación de liquidez». El 

principal accionista es la Federa-
ción Rusa. «El BCE tomó la 
decisión tras determinar que, en 
un futuro próximo, es probable 
que el banco no pueda pagar sus 
deudas». La Junta Europea de 
Resolución, por su parte, ya ha 
activado también su resolución.
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ROBERTO PÉREZ 

MADRID 

El Estado, a través de la Generalitat, 
correrá con las multimillonarias fian-
zas impuestas a quienes lo violenta-
ron con el ‘procés’ independentista que 
culminó con el golpe secesionista de 
Cataluña en otoño de 2017. Que el eco-
nómicamente perjudicado (Estado) se 
convierta en avalista judicial de sus 
perjudicadores es la paradoja a la que 
acaba de dar luz verde el Tribunal de 
Cuentas. Además, para amparar esta 
maniobra ha tenido que recular estre-
pitosamente, desdecirse de lo que el 
mismo órgano dictó hace apenas unos 
meses. En octubre tumbó la pretensión 
de la Generalitat de cubrir las multi-
millonarias fianzas impuestas por el 
Tribunal de Cuentas a los 34 líderes in-
dependentistas, excargos catalanes, a 
los que tiene encausados por el desvío 
de fondos públicos al servicio del ‘pro-
cés’. El dinero salió de las arcas de la 
Generalitat, que es una pieza más de 
la arquitectura institucional del Esta-
do y que, a mayor abundamiento, lle-
va años apuntalada con continuas y 
cuantiosas inyecciones financieras del 
Gobierno central. 

Lo que para el TCu era jurídicamen-
te imposible hace menos de cinco me-
ses, ahora es totalmente posible y pro-
cedente. Entre lo uno y lo otro ha me-
diado la renovación de la cúpula del 
Tribunal de Cuentas, pilotada por el 
PSOE, consentida por el PP de Casado 
y auspiciada por ERC. Los independen-
tistas catalanes presionaron al Gobier-
no de Sánchez cuando negociaron su 
decisivo voto para el proyecto de pre-
supuestos generales del Estado de 2022. 
ERC exigió que se liberara a esos 34 ca-
becillas del ‘procés’ de soportar las fian-
zas con su garantía personal. Y el Go-
bierno de Sánchez allanó el camino me-
diante la renovación de la cúpula del 
TCu, que se ejecutó en paralelo a otros 
cambios de calibre, como la salida de 
la magistrada Margarita Mariscal de 
Gante, que en el pasado fue ministra de 
Justicia con José María Aznar. 

Así llegó Enriqueta Chicano a la pre-
sidencia del TCu el pasado noviembre. 
Su nombre fue defendido por el PSOE 
y aceptado por el PP en el marco de la 
renovación de órganos constituciona-
les que Pablo Casado pactó con los so-
cialistas el pasado otoño y que alcanzó 
también al Defensor del Pueblo y el Tri-
bunal Constitucional. 

Ahora, solo tres meses después de la 
toma de posesión de Chicano, llega esta 

resolución del TCu en la que recula para 
que, en la práctica, esos 34 dirigentes 
del ‘procés’ puedan recuperar los millo-
nes que debieron aportar meses atrás 
como fianza, de forma voluntaria o aper-
cibidos de embargo. La Generalitat so-
portará la carga, con el concurso del Ins-
tituto Catalán de Finanzas. Este cam-
bio de criterio ha sido aprobado por la 
sección de enjuiciamiento del TCu que 

lleva el caso, con dos votos a favor –los 
consejeros designados por el PSOE Ro-
sario García Álvarez y Diego Íñiguez– y 
el voto particular –no favorable– de Re-
beca Laliga, designada a propuesta del 
PP. Las fianzas se impusieron por las 
responsabilidades que se dirimen en la 
causa abierta en el Tribunal de Cuen-
tas. Juzgado el asunto por lo penal en 
el Tribunal Supremo –y excarcelados 
los condenados con los indultos del Go-
bierno–, al TCu le corresponde exigir la 
responsabilidad contable, los fondos 
públicos desviados ilícitamente para 
financiar el ‘procés’. De ahí estas fian-
zas impuestas a los 34 encausados mien-
tras se tramita el procedimiento y lle-
ga sentencia en el TCu. 

Millones desviados 
Las cantidades exigidas cautelarmen-
te mediante fianza suman 9,5 millones 
de euros: 5,4 millones por los fondos 
públicos desviados para la promoción 
exterior del ‘procés’ y recabar apoyos 
internacionales; y 4,1 millones por el 
dinero público dedicado a la organiza-
ción y celebración del referéndum ile-
gal del 1 de octubre de 2017. 

La resolución del TCu oxigena el bol-
sillo de esos 34 imputados por el ‘pro-
cés’, entre los que figuran sus cabeci-
llas más conocidos: el expresidente ca-

talán Artur Mas, con quien se lanzó esa 
hoja de ruta secesionista; su sucesor, el 
prófugo Carles Puigdemont; el exvice-
presidente y dirigente de ERC Oriol Jun-
queras; y los consejeros catalanes que 
participaron en el golpe independen-
tista. Junto a ellos, otros cargos de la 
Administración autonómica catalana 
que, según esta causa, maniobraron 
para derivar esos 9,5 millones de fon-
dos públicos al servicio del ‘procés’.  

La Administración no acusa 
Salvada la cuestión de las fianzas para 
proteger el patrimonio de los encausa-
dos, el siguiente objetivo de los inde-
pendentistas es desinflar este proceso 
del TCu. Y van cubriendo etapas en esa 
dirección, mientras las marcas políti-
cas del soberanismo hacen valer su peso 
como socios parlamentarios del Go-
bierno de Sánchez y Unidas Podemos.  

Esa hoja de ruta pasa por la nuclear 
cuestión de las partes personadas en la 
causa: a falta de conocer qué hará la Fis-
calía, lo que ya se sabe es que no hay per-
sonada más acusación que la que ejer-
ce Sociedad Civil Catalana. La Aboga-
cía del Estado se retiró del proceso con 
el argumento de que la Administración 
central no se había visto perjudicada. Y 
la Generalitat, directamente dañada por 
el uso de esos fondos públicos para el 
‘procés’, no ha querido reclamar a los 
encausados. Lejos de exigirles la repo-
sición de los fondos desviados, ha insis-
tido en avalarlos ante la acción de la jus-
ticia. Ayer se conocía también la reso-
lución que convertía en definitiva la 
retirada de la Abogacía del Estado de 
este proceso del Tribunal de Cuentas.

El Tribunal de Cuentas recula y permite que 
la Generalitat avale a los líderes del ‘procés’

∑ La rectificación se 
produce después de  
que el PSOE, presionado 
por ERC, pactara con  
el PP su renovación

Primera sesión del juicio a los líderes del ‘procés’ en el Tribunal Supremo, en febrero de 2019  // EFE

9,5 millones 
Por la responsabilidad contable del 
‘procés’, el TCu impuso fianzas que 
suman 9,5 millones de euros.  

34 encausados 
El Tribunal de Cuentas actúa 
contra 34 excargos de la Generali-
tat, entre ellos los cabecillas del 
‘procés’ con más rango: el prófugo 
Carles Puigdemont y el exvicepre-
sidente Oriol Junqueras.  

2017 
El TCu dilucida la responsabilidad 
económica por el uso ilegal de 
fondos públicos para el ‘procés’, 
que lanzó Artur Mas y culminó con 
el golpe secesionista de 2017.

LA CAUSA DEL TRIBUNAL 
DE CUENTAS, EN CIFRAS

Los dirigentes del proceso 
separatista recuperarán  
las fianzas que depositaron 
de forma voluntaria o 
apercibidos de embargo
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Como abogado defensor, el 
secretario de Estado de Medio 

Ambiente no tiene precio  
 

L
a última muestra de deslealtad y 

falta de empatía del Gobierno de 

Pedro Sánchez con Andalucía, de 

las muchas que ha gastado por acción 

u omisión, es indignante. Lo pudieron 

leer el sábado en ABC, en la respuesta 

del secretario de Estado de Medio Am-

biente a la misiva que Europa remitía a 

España expresando su preocupación 

por el supuesto interés por ampliar en 

1.500 hectáreas los cultivos de regadío 

del entorno de Doñana.  

La respuesta podría haberla firma-

do un integrista del ecologismo, porque 

el representante del Estado, en vez de 

ofrecer una explicación técnica y veraz 

de lo que acontece , asegura estar igual-

mente preocupado en la iniciativa del 

Parlamento andaluz . Su informe inclu-

ye errores, como obviar que la iniciati-

va trata de la regulación territorial de 

785 hectáreas que quedaron por error 

fuera del Plan de Regadíos de 2014, que 

son cultivos que existen desde hace lus-

tros y que  se desarrollaron con apoyo 

de fondos europeos y el respaldo de las 

Administraciones. Obvia que esta regu-

lación jurídica territorial no implica de-

recho de riego porque no es competen-

cia parlamentaria, pero que sí lo es, en 

virtud del Estatuto de Autonomía, que 

Andalucía intente solucionar un pro-

blema generado en parte por los com-

promisos del propio Gobierno, respon-
sable de la gestión de las cuencas hidro-

gráficas, que ha sido incapaz de 

acometer las obras de trasvase para ga-

rantizar  el equilibrio hídrico en la zona 

en tiempos de sequía. Antes, prefiere 

indicar que no habrá nunca agua para 

los cultivos y que el Estado duda de la 

constitucionalidad de la medida. 

Hoy, 28-F, es día para reflexionar so-

bre el maltrato que brinda a los anda-

luces ese Gobierno tan comprensivo con 

las demandas inconstitucionales de 

otras autonomias. Si el secretario de Es-

tado no sabe, debe oír a los compañe-

ros socialistas de aquí, que han demos-

trado tener más escrúpulos que los su-

bordinados del simplismo sanchista.    

Como abogado defensor, este secre-
tario de Estado no tiene precio. Se au-

toinculpa y razona como un fiscal me-

diatizado por el lobby ecologista, ese 

que vive de decir que Doñana no es un 

patrimonio natural conservado duran-

te siglos y amado por los andaluces, 

como es, sino un milagro a pesar de los 

cafres de su entorno. 

Puestos a tirarnos piedra sobre el te-

jado, también podríamos escribir a Eu-

ropa para decir que, además de las obras 

del trasvase, el Gobierno español ha sido 

incapaz de construir una depuradora 

digna en Matalascañas. Igual esa es la 

estrategia del neoecologismo estatal: si 

mañana acaban con los cultivos del en-

torno, por qué no van a pedir pasado 

que derriben Matalascañas. No es tan 

difícil, Nerva, ese lugar en el que Euro-

pa entierra sus residuos, está cerca para 

llevar los cascotes.    

JUAN JOSÉ BORRERO

NO NI NÁ

El Gobierno nos pone verde

Igual es la estrategia del 
neoecologismo estatal: si mañana 

acaban con los cultivos, por qué 
no van a pedir pasado que 

derriben Matalascañas
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La ‘nueva política’ entra en crisis 
antes de cumplir una década 

GREGORIA CARO 

MADRID 

Esta es la historia de un partido veni-
do a menos; y aquí están los datos. De 
2015 a 2016, Podemos perdió un mi-
llón de votantes en la repetición de las 
elecciones generales (coincide aquí 
que pasan de presentarse solos a ir en 
coalición con Izquierda Unida). En 
abril de 2019, la fuga de electores fue 
a más: cayeron a 3.732.929. Con la re-
petición de noviembre, ese mismo año, 
lo empeoran: 3.119.364. El desplome es 
un hecho. En representación en el Con-
greso: de 71 a 35 diputados en cuatro 
años. Y la ruina se expande a nivel au-
tonómico; en el último ciclo electoral 
pierden apoyos en (casi) toda España. 

Unidas Podemos entra en el Gobier-
no de coalición con su peor resultado 
histórico, pero con la esperanza de re-
vertir la caída en picado a golpe de «po-
líticas progresistas». Nada. De 2019 a 
día de hoy, quedan demostradas dos 
cuestiones: el declive de Podemos no 
lo evita Pablo Iglesias convirtiéndose 
en el vicepresidente segundo de un 
Ejecutivo de coalición con el PSOE, y 
tampoco salva a nadie abandonando  
la política, ya convertido en un disol-
vente más que en movilizador. «Ya no 
contribuyo a sumar», dijo en su adiós.  

Castilla y León, la despedida 
En 2019, en Castilla y León, Podemos 
e Izquierda Unida lograron 68.787 y 
31.575 votos, respectivamente y pre-
sentándose por separado. Este 13 de 
febrero, en coalición, perdieron uno 
de sus dos procuradores y obtuvieron 
61.290 papeletas. Lo que significa que 
juntos les votaron menos que al par-
tido morado separado tres años antes.  

También se vieron perjudicados por 
la participación de las plataformas So-
ria ¡YA! y Unión del Pueblo Leonés 
(UPL). «Es una realidad que hemos te-

nido un retroceso», admitía el candi-
dato Pablo Fernández, a la sazón por-
tavoz de la Ejecutiva de Podemos. Y no 
solo se refería a los resultados en su 
comunidad, sino que respondía al ser 
preguntado por la caída generalizada.  

El tema es que desde que llegaron 
al Gobierno hasta el adelanto de Cas-
tilla y León se habían celebrado comi-
cios en cuatro comunidades autóno-
mas y en todas admitían tener que ha-
cer «autocrítica» después de unos 
resultados negativos en comparación 
con los anteriores. En 2020, desapare-
cieron del Parlamento gallego. Un duro 
golpe. De tener 271.418 votos y 14 di-
putados bajo el paraguas de En Marea 
a recoger solo 51.630 con las siglas Ga-
licia en Común, puñado que no les sir-
vió para resistir con representación.  

El País Vasco celebró sus eleccio-
nes también en 2020 y allí también 
perdieron poder: de 157.334 votos a 
72.113, apoyos que se traducen en un 
bajón de 11 a 6 escaños. Respecto a los 
comicios catalanes de febrero de 2021, 
Podemos y En Comú Podem dicen es-
tar «satisfechos» porque mantuvieron 
sus ocho escaños en el Parlament. Sin 
embargo, la pérdida de votos allí es 
también incuestionable: de 326.360 a 
194.626. En estos tres territorios se da 
la circunstancia de que según pierde 
peso Podemos, lo va ganando la alter-
nativa regionalista y nacionalista de 
izquierdas; véase a BNG, Bildu y ERC.  

Iglesias se presentó el año pasado 
a las elecciones en la Comunidad de 
Madrid para intentar frenar esta ten-
dencia y evitar un gobierno regional 

del PP. Venían de haber sufrido en la 
capital con la aparición de Más País y 
las encuestas advertían de que podían 
desaparecer. Iglesias se lanzó y mejo-
ró los resultados: de 181.231 votos a 
261.010, de 7 escaños a 10. Pero no con-
siguió frenar a la derecha y dimitió. 
Los datos de las otras urnas autonó-
micas de 2019 son también negativos.  
Menos Andalucía, donde fueron con 
otro nombre y sello, hoy dinamitado. 

Pero este 13-F constata las dificul-
tades de Podemos para recuperar una 
marca que agoniza. Fueron las prime-
ras elecciones sin Iglesias (era esa la 
solución, ¿no? Dar paso a nuevos lide-
razgos...), y ni la reforma laboral ni la 
subida del SMI a mil euros anunciada 
a pocos días de votar sirvió de dina-
mizador. Este escenario facilita a la vi-
cepresidenta segunda, Yolanda Díaz, 
el planteamiento de su nuevo proyec-

to, aunque esta debilidad también le 
afecta porque son una pata del mis-
mo. El día después de las elecciones, 
la vicepresidenta lo sugería en Twi-
tter. A modo de reflexión poselectoral, 
Díaz pedía un «nuevo proyecto de 
país», dando por cerrado el ciclo de 
Unidas Podemos: «La ciudadanía que 
quiere cambios (...) Solamente tene-
mos que mirar al lugar correcto y es-
tar a su altura». Solo asistió a un acto 
de campaña en la que, por cierto, no 
tuvo ningún ningún poder de decisión. 

Podemos entiende que su futuro 
consiste en formar parte de su candi-
datura. Pero la tensión por el mayor 
protagonismo posible enfrentan a la 
dirección con la vicepresidenta, que 
no tiene cargos orgánicos. Iglesias pre-
siona desde fuera para que Podemos 
tenga hueco preferente. Pero Díaz quie-
re que los partidos sean «secundarios».

Unidas Podemos se 
extingue y se postula a 
un papel ‘secundario’ 
en el proyecto de Díaz

∑ Podemos pierde apoyo 
en territorios donde las 
marcas regionalistas y 
nacionalistas la superan

El fundador de Podemos, Pablo Iglesias, es hoy tertuliano  // GUILLERMO NAVARRO

Yolanda Díaz insiste en  
el carácter «ciudadano» de 
su candidatura y relega a los 
partidos a «herramientas» 
situadas en segundo plano  

El partido morado lleva 
cinco elecciones diciendo 
que harán «autocrítica», 
pero siguen empeorando 
sus resultados D
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Podemos y Ciudadanos afrontan el 
futuro sin sus dos líderes fundadores, 
Pablo Iglesias y Albert Rivera y con  
el peor apoyo electoral de su historia.   

El partido de Ione Belarra se tendrá que 
diluir en el proyecto de Yolanda Díaz  
y Arrimadas aspira a resistir como una 
formación urbana minoritaria

MARIANO ALONSO 

MADRID 

Ciudadanos (Cs) ha pasado en apenas 

cuatro años de liderar las encuestas en 

España, haber ganado las elecciones 

en Cataluña y entrar a formar parte de 

los gobiernos de importantes comuni-

dades y ayuntamientos, entre ellos los 

de la capital de España o Madrid, Mur-

cia, Andalucía y Castilla y León, a con-

siderar que lograr un único procura-

dor por Valladolid en la última de esta 

regiones es, casi, un éxito.  

Un importante dirigente del parti-

do naranja define ese cambio con un 

símil futbolístico: «Hemos bajado a se-

gunda, y está muy bien que tengamos 

la aspiración de volver, algún día, a pri-

mera, pero mientras tanto tenemos 

que empezar a saber competir en se-

gunda». La actual cúpula de Inés Arri-

madas tiene claro que no se puede ser 

triunfalista ni lanzar las campanas al 

vuelo, pero creen que el resultado del 

pasado 13 de febrero, cuando Francis-

co Igea logró retener al menos su acta 

de procurador en Castilla y León, pue-

de ser el comienzo de una remontada. 

Un optimismo que sustentan en va-

rios datos comparados entre las elec-

ciones del pasado 4-M de 2021 en la 

Comunidad de Madrid, cuando Cs de-
sapareció de la Asamblea de Vallecas, 

y los comicios de Castilla y León. «En 

Madrid focalizamos nuestra estrate-

gia en barrios concretos donde había-

mos tenido tradicionalmente mucho 

voto, y no hubo manera. Ni Las Ta-

blas [zona acomodada del norte de 

la capital de España] ni narices», ex-

plican coloquialmente. Pero esa mis-

ma estrategia sí ha surtido efecto en 

cuatro barrios de la capital castella-

na, donde Cs estuvo por encima del 

10% del voto, precisamente las zonas 

en las que se focalizó la campaña na-

ranja y donde se decidió remitir casi 

en exclusiva el buzoneo electoral. 

Veinticuatro horas después de las 

elecciones el secretario de Comuni-

cación, Daniel Pérez, trató de poner 

en contexto la situación del partido 

refiriéndose, aunque sin nombrarle, a 

la herencia dejada por Albert Rivera 
tras su dimisión en 2019. El partido es-

taba entonces, dijo Pérez, «en la sala 

de autopsias».  

Entre abril y noviembre de ese año 

se bajó de cincuenta y siete a diez di-

putados. Pero eso no supuso, argu-

mentan en la cúpula naranja, tocar 

fondo, sino el inicio de una caída más 

profunda. Y aunque admiten que la 

decisión de apoyar una moción de cen-

sura en Murcia en marzo de 2021 fue 

el «mayor error» de la era Arrimadas, 

creen que recibió un partido en un de-

clive muy grande y con una marca muy 

dañada. 

Tanto que la realidad de los sondeos 

internos durante todo 2020 y parte de 

2021, los primeros dos años de la era 

Arrimadas, dibujaban una realidad 

aún peor que el casi 4% de votos obte-

nidos el año pasado en la Comunidad 

de Madrid o el 5% que, arriba o abajo, 

se obtuvo en las nueve provincias de 
Castilla y León. 

De cara al futuro Ciudadanos cree 

que puede competir y bien en esa se-

gunda división de la política. Aunque 

siendo menos ambicioso en los obje-

tivos, focalizando con mucho nivel de 

precisión el caladero de votantes y 

marcando un perfil propio incluso 

frente a los partidos del centrodere-

cha con los que, a priori, hay más coin-

cidencias.  

Olvidar territorios difíciles  

En cuanto a lo primero, Ciudadanos 

se olvidará de los territorios en don-

de siempre le fue difícil penetrar, in-

cluso en la época de mayor auge, fun-

damentalmente del norte de la penín-

sula, como evidencia su incapacidad, 

en épocas buenas incluso, de entrar 

en el Parlamento de Galicia. E inclu-

so podría revisar pactos a los que lle-

vó la acuciante necesidad pero que 

desdibujaron parte de su perfil ideo-

lógico. Es el caso de la coalición Nava-

rra Suma con UPN y el PP, que llevó a 

los liberales a renegar de su rechazo 

frontal a los regímenes fiscales espe-

ciales vasco y navarro.  

Además, Cs apuesta sin ambages 

por ser un partido de perfil urbano y 

de clases medias profesionales, como 

evidencian los resultados comentados 

en cuatro barrios de Valladolid. «Ese 

es nuestro votante y muchos de ellos 

se fueron a la abstención, pero no a 
otros partidos», recalcan desde el equi-

po de Arrimadas. Y en cuanto al per-

fil propio, los naranjas creen que en el 

pasado la demoscopia marcó en exce-

so algunas decisiones que forzaron a 

volantazos notables. Una de las más 

sonadas, hace años, fue la de la pri-

sión permanente revisable, que tan 

pronto era «populismo punitivo», 

como llegó a decir una diputa-

da naranja en el Congreso, a 

ser una medida que se defen-

día sin dudar. Ahora, tanto 

el voto a favor de la reforma 

laboral el pasado 3 de febre-

ro como posturas diferencia-

das del PP y sobre todo de Vox en 

inmigración u otras materias como la 

eutanasia, cuya ley vigente Ciudada-

nos respaldó, no se cambiarán pese a 

lo que digan los sondeos.

Ciudadanos, aprender a competir 
tras bajar de categoría

∑ El partido naranja se 
aferra a sus datos en 
zonas urbanas para 
ser optimista

ABCFuente: INE y CC.AA.
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Cs apuesta sin ambages  
por ser un partido de perfil 
urbano y de clases medias 
profesiones. «Ese es 
nuestro votante», señalan

La líder de Ciudadanos, Inés 

Arrimadas// ABCD
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SORAYA FERNÁNDEZ GIBRALTAR 

L
a Junta de Andalucía declaró 

en octubre del año pasado al 

Campo de Gibraltar en situa-

ción de sequía «prolongada o 

excepcional». En esta comarca gadi-

tana, donde viven unas 270.000 per-

sonas, sólo queda agua para nueve me-

ses y las restricciones empezarán en 

abril. Las medidas afectarán al sumi-

nistro a viviendas, negocios, actividad 

industrial y campos de golf, y comen-

zarán por la reducción de la presión. 

Mientras los habitantes del Campo 

de Gibraltar se van haciendo a la idea 

de que los cortes de suministro en tra-

mos horarios están a la vuelta de la es-

quina si la falta de lluvias persiste, al 

otro lado de la Verja, en Gibraltar, ni 

piensan en la sequía. 

Esto es así porque Gibraltar dispo-
ne de dos plantas desalinizadoras que 

tratan el agua del mar, por lo que tie-

ne garantizado el suministro. Se tra-

ta de dos plantas de ósmosis que fun-

cionan desde principio de la década 

de los 2000 y que tienen una capaci-

dad de producción total de 5.400 me-

tros cúbicos al día. 

La tecnología de ósmosis inversa es 

el proceso de desalinización más efi-

caz. Consiste en un proceso de filtra-

ción que elimina las partículas no de-

seadas que se encuentran en el agua 

de mar. Y lo hace a niveles microscó-

picos. Tanto que puede eliminar ele-

mentos más pequeños un millón de 

veces más pequeño que un cabello hu-

mano como virus o pesticidas. Este es 

un proceso que utilizan muchas regio-

nes insulares y que Gibraltar, rodeada 

de mar a excepción del istmo que la 

une con La Línea de la Concepción, 

también aplica. 

La colonia británica, con una pobla-

ción que ronda los 32.000 habitantes, 

tiene muy poca masa de tierra, apenas 

6,8 kilómetros cuadrados de exten-

sión,  lo que imposibilita la recogida 

de agua de embalses, ríos o arroyos. 

Aunque la ósmosis inversa a peque-

ña escala, como la que se utiliza en Gi-

braltar, es cara, el fácil acceso al agua 

de mar y lo pequeño de la red de dis-

tribución la convierten en «una opción 

satisfactoria y fiable para las necesi-

dades de Gibraltar», según explicaron 

a ABC desde la empresa AquaGib, con-

cesionaria del suministro de agua.  

Del mar al inodoro 
Pero la desalinización no es algo nue-

vo en Gibraltar. La falta de suministro 

natural de agua en el Peñón hizo  que 

se ideara una original fórmula para 

aprovechar el agua del mar y se creó 

un sistema dual en el siglo XIX que se 

mantiene en la actualidad.  

Así, mientras que para el consumo 

humano se utiliza el agua salada tra-

tada en las plantas desalinizadoras 

para que sea potable, el agua de mar 

es bombeada también directamente a 

depósitos situados a diferentes altu-

ras en el Peñón y luego se suministra 

por gravedad a la población a través 
de una red específica. Este agua salo-

bre se emplea contra los incendios, 

para la limpieza y baldeo de calles y 

para los inodoros de viviendas, cen-

tros de trabajo y locales comerciales, 

lo que supone la mitad del consumo 

de agua en la colonia británica.  

La ventaja: que se ahorran el cos-

te de tratar el agua de mar para ha-

cerla potable. El inconveniente: que 

el agua salada es muy corrosiva y hace 

necesario un riguroso y costoso man-

tenimiento de la red. Otra curiosidad: 

mientras el agua potable tiene con-

tador, el suministro de agua salobre 

no, es decir, que los gibraltareños no 

pagan por el agua que utilizan para 

sus inodoros ya que procede directa-

mente del mar. 

Imágenes de parte de las instalaciones de las plantas desalinizadoras de Gibraltar  // ABC

La colonia tiene garantizado el 
suministro de agua con dos plantas 
desalinizadoras en las que trata el 
agua del mar mientras que la comarca 
tiembla por la falta de precipitaciones

La sequía no 
cruzará la Verja 
de Gibraltar

Mientras que en Gibraltar la 
sequía no será un problema, 
en el Campo de Gibraltar ya se 
temen sus efectos. La actual 
situación ha vuelto a eviden-
ciar, como ya ocurriera en 
anteriores sequías, la necesi-
dad de articular medidas 
estructurales que permitan 
hacer frente a la falta de 
suministro de agua en una 
comarca con el primer polo 
químico de Andalucía y donde 
el golf es también marca de la 
zona. La Asociación de 
Grandes Industrias (AGI), que 
aglutina a compañías tan 
punteras como Cepsa, Aceri-
nox, Endesa,  Indorama, 
Naturgy o Repsol, lleva 
tiempo clamando por una 
planta desalinizadora que 
permita reutilizar el agua del 
mar en una zona bañada por 
el Mediterráneo y por el 
Atlántico. Advierte, y con 
razón, que la falta de agua 
lastrará su competitividad.

Sin agua en  
una zona bañada 
por dos mares
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